
Выходные пролетели 
«молниеносно»: как Москва 
пережила сильнейшую 
грозовую атаку

COVID Новые штаммы коронавируса привели к всплеску
заболеваемости на Западе. Дойдет ли волна до России?

Он возвращается

Александр Ленин

В
чера японские прокуроры 
официально предъявили 
обвинение в убийстве 

местному гражданину по имени 
Тэцуя Ямагами, который стре-
лял в бывшего премьер-мини-
стра Японии Синдзо Абэ. Поку-
шение на экс-главу японского 
правительства произошло 8 
июля. В этот день Синдзо Абэ 
приехал в город Нара в цен-
тральной части самого большо-
го японского острова Хонсю. 
Там один из наиболее видных 
политиков правящей Либераль-
но-демократической партии 
(ЛДП) Японии принял участие в 
агитационной кампании нака-
нуне выборов в верхнюю палату 
национального парламента. Ор-
ганизаторы подобрали доста-
точно оживленное место для 
уличного выступления. Не-

большую трибуну разместили 
на крупном перекрестке вблизи 
железнодорожной станции 
Ямато-Сайдайдзи. Около 11.30 
по местному времени Абэ под-
нялся на импровизированный 
подиум и обратился к потенци-
альным избирателям с речью. 
Спустя несколько минут за спи-
ной политика раздался громкий 
хлопок, после чего в воздухе по-
явилось белое облако дыма. Это 
был первый выстрел, который, 

вероятно, не задел бывшего 
японского премьера. Абэ остал-
ся стоять на ногах и даже обер-
нулся, чтобы посмотреть на 
происходящее позади него. Вто-
рой выстрел стал роковым для 
жертвы. Экс-руководитель 
японского кабмина медленно 
повалился на асфальт. На его 
шее и в области груди появи-
лись алые пятна крови, которые 
отчетливо виднелись на бело-
снежной рубашке политика.

К Синдзо Абэ моментально 
подбежали сотрудники службы 
безопасности. На видео с места 
событий заметно, как одна жен-
щина, видимо, медик, делает не-
прямой массаж сердца ранено-
му, одновременно другой чело-
век поднимает кверху ноги по-
литика. В срочном порядке на 
место ЧП прибыли пожарные, 
полиция и кареты скорой помо-
щи. Экс-премьера в бессозна-
тельном состоянии довезли до 
спасательного вертолета, а по-
том по воздуху эвакуировали в 
больницу Медицинского уни-
верситета префектуры Нара. 
Сотрудники медучреждения 
приложили все силы для спасе-
ния политического тяжеловеса. 
Были проведены реанимацион-
ные мероприятия и перелива-
ние крови. Но даже это 
не помогло вернуть 
к жизни Синдзо Абэ.

Ирина Невинная

М
ир вошел в оче-
р е д н у ю  в о л н у 
COVID-19: рост 
начался в мае, 
ускорился в июне, 
а за последние две 
недели заболева-
емость, по дан-
ным ВОЗ, вырос-

ла почти на треть. В России, нао-
борот, обстановка пока стабиль-
ная — число заразившихся с на-
чала июля колеблется вокруг 
цифры в 3—3,5 тысячи человек в 
день, а пациентов, которых при-
шлось отправить в больницу, в 
эти дни насчитывалось от 560 до 
1300, что, в общем-то, совсем не 
много. 

Понятно, что раз идет всплеск 
COVID-19 в Европе, он, скорее 
всего, дойдет и до нас, как это 
было уже не раз. За ситуацией в 
мире пристально следят эпиде-
миологи— в Роспотребнадзоре 
вчера сообщили, что за послед-
ние сутки на планете заболело 
более 600 тысяч человек и на-

звали ситуацию «неблагополуч-
ной». Но в России недельный 
показатель заболеваемости сей-
час на минимальных значениях 
за все время наблюдения, так 
что власти неделю назад реши-
ли все же снять основные огра-
ничения.

Отменили соблюдение соци-
альной дистанции и масочный 
режим, сотрудникам старше 65 
и хроникам разрешили вер-
нуться с удаленной работы в 
офисы, а  ресторанам и барам — 
кормить людей в любое время 
суток. В дополнение, как объ-
явили в федеральном опершта-
бе, с 15 июля снимаются эпидо-

граничения на въезд и выезд из 
страны. Если есть виза, желание 
и деньги, выехать можно без ка-
ких-либо условий со стороны 
России.

Кроме того, минздрав реко-
мендовал регионам возобно-
вить плановую медпомощь в 
допандемийном режиме, вклю-
чая и больницы, которые пере-
профилировали  под ковид-гос-
питали. Лечить пациентов с 
COVID-19   будут  в  инфекцион-
ных отделениях — коек для этого 
достаточно.

При этом, объявляя о по-
слаблениях, власти предупре-
дили: если обстановка ухудшит-

ся, все необходимые меры  вер-
нут без промедления.

Накроет ли нас новая ковид-
ная волна? Эксперты «РГ» пола-
гают: рост заболеваемости  бу-
дет, но насколько интенсивным 
и в какие сроки, точно сказать 
невозможно. В Роспотребнадзо-
ре, снимая запреты, сослались 
на то, что «значительный подъ-
ем заболеваемости, вызванный 
«омикроном», в летние месяцы 
маловероятен».  В минздраве 
ранее предположили, что рост 
случится осенью — параллельно 
с приходом ОРВИ и гриппа.

Но, конечно, с появлением в 
России новых более заразных 
штаммов ВА.4 и ВА.5 (они и при-
вели к новому всплеску на Запа-
де)  картина может измениться. 
К нам эти штаммы пришли не 
так давно — в середине июня. 
Кроме того, хотя сообщение с 
Европой затруднено, дополни-
тельную «порцию» инфекции 
можно привезти, например, из 
Турции, где также увеличивает-
ся число заболевших и много 
наших туристов.

«Рост заболеваемости в мире 
связан с двумя причинами. 
Во-первых, пришли новые вари-
анты вируса. Во-вторых, идет 
постепенное ослабление имму-
нитета тех, кто давно привился 
или переболел. Нельзя исклю-
чить некоторого подъема забо-
леваемости и у нас», — считает 
руководитель Екатеринбург-
ского НИИ вирусных инфек-
ций ГНЦ вирусологии и био-
технологии «Вектор» Роспо-
требнадзора Александр Семе-
нов. 

Риск новой волны есть еще и 
потому, что коллективный им-
мунитет продолжает снижать-
ся. Сегодня его оценивают на 
уровне 16,8%, (в начале июля 
было 18,6%). Причина на по-
верхности: народ расслабился и 
не спешит ревакцинироваться. 
Но если вирус снова пойдет в 
атаку, заражаться будут в пер-
вую очередь как раз те, 
кто проигнорировал 
прививки.

ГРОМКОЕ ДЕЛО Экс-премьера Японии Синдзо Абэ убили 
из самодельного оружия
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Хотя ограничения отменены, 
поберечься все равно стоит.А К Ц Е Н Т

С распространением в России более 
заразных вариантов «омикрона» ВА.4 
и ВА.5 нынешняя стабильная картина 
заболеваемости может измениться

А К Ц Е Н Т

Абэ в бессознательном состоянии 
довезли до спасательного вертолета, 
а затем эвакуировали в больницу. 
Но спасти его не удалось

Австралийский доллар 41,8082
Азербайджанский манат 36,0391
Армянский драм** 14,9186
Белорусский рубль 22,6309
Болгарский лев 31,8880
Бразильский реал 11,4224

Венгерский форинт** 15,2761
Вон Республики Корея*** 47,1135
Гонконгский доллар* 78,1958
Датская  крона* 83,8244
Доллар США 61,2664
Евро 62,0499

Индийская  рупия** 77,4602
Казахстанский тенге** 12,8376
Канадский доллар 47,1788
Киргизский сом** 74,1317
Китайский юань* 92,8268
Молдавский лей* 31,8814

Новый туркменский манат 17,5047
Норвежская крона* 60,6328
Польский злотый 13,0682
Румынский лей 12,5397
СДР  80,8030
Сингапурский доллар 43,7086

Таджикский сомони* 57,9154
Турецкая лира* 35,4639
Узбекский  сумм**** 56,1444
Украинская гривна* 20,7356
Фунт стерлингов  73,5258
Чешская крона* 25,1669

Шведская крона* 57,8645
Швейцарский франк 62,7023
Южноафриканский рэнд* 36,3774
Японская иена** 45,0422

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 09.07.22
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ПРОЕКТ Обращения 
граждан предложено 
перевести в МФЦ

В центрах 
внимания 

Ольга Игнатова

Минэкономразвития подготовило проект постановле-
ния правительства, который предусматривает перевод 
в многофункциональные центры (МФЦ) 80% очных 
обращений граждан для предоставления государствен-
ных и муниципальных услуг к 2024 году. 

Инициатива является частью Концепции по перехо-
ду к предоставлению услуг в МФЦ 24 часа в сутки 7 
дней в неделю. В минэкономразвития «Российской га-
зете» пояснили, что в целом концепция призвана упро-
стить порядок подачи документов и сэкономить время 
ожидания и получения услуг. Документ уже вынесен на 
общественное обсуждение.

В частности, федеральным и региональным орга-
нам власти предлагается разработать планы по пере-
воду 80 и 100 процентов обращений в МФЦ. Также с 
Пенсионным фондом и Фондом социального страхова-
ния РФ планируется согласовать оказание 20 массо-
вых социально значимых услуг в проактивном режиме 
и (или) исключительно в электронном виде.

Те заявители, у которых нет цифровых навыков или 
технической возможности получить услугу, смогут 
воспользоваться компьютерами в специаль-
но оборудованных секторах пользовательско-
го сопровождения, открытых в МФЦ.

ПРЕЦЕДЕНТ Суд запретил 
самовольно менять замки 
в квартире 

Заочная 
скважина

Владислав Куликов

Второй кассационный суд общей юрисдикции принял 
принципиально важное решение для всех, кто с кем-то 
разругался из-за квадратных метров. Он признал 
самоуправством заочную смену замков в квартире — 
без согласия других собственников жилья. Иными сло-
вами, нельзя просто так взять и превратить в беспо-
лезные железки ключи других владельцев. 

«Как следует из материалов дела, 15 августа 2021 
года К., являясь собственником 1/2 доли в праве общей 
долевой собственности в квартире, самовольно, вопре-
ки установленному порядку, осуществил замену замка 
входной двери, не уведомив второго собственника. Но-
вые ключи К. передал потерпевшей только после того, 
как она обратилась в полицию», — рассказывают во 
Втором кассационном суде.

История до боли типичная. Неизвестно, какая имен-
но кошка пробежала в данном случае между хозяева-
ми. Но, как показывает судебная практика, десятки ты-
сяч кошек бегают буквально в режиме нон-стоп между 
владельцами квадратных метров. В одних случаях ссо-
рятся наследники, в других — бывшие супруги и прим-
кнувшие к ним родственники с обеих сторон. 
Или бой затевают хозяева долей в коммуналь-
ной квартире. 

КОШЕЛЕК Верховный суд 
взыскал деньги, которые 
перевели мошенникам 

За жуликов 
платит банк

Наталья Козлова

Очень важное и своевременное разъяснение сделал 
Верховный суд после того, как изучил материалы спо-
ра клиента банка с финансовым учреждением. 

Об этом споре рассказал портал «Право ru». Ко-
ротко суть дела была в следующем. Банк не сверил 
ИНН получателя и отправил деньги своего клиента мо-
шенникам — фирме с похожим названием. 

Неизвестные в итоге быстро обналичили такой 
перевод, а правоохранители так не нашли мошенни-
ков. 

Пострадавший отправитель тогда решил взыскать 
«пропавшую» сумму как убытки именно с банка. Спор 
дошел до Верховного суда, который подтвердил: кли-
ент имеет полное право требовать в таких ситуациях 
деньги с кредитной организации.

В наше время, когда банки достаточно часто перево-
дят деньги своих клиентов аферистам, такое разъясне-
ние очень кстати.

Прежде чем рассказывать суть этого спора, объяс-
ним ситуацию, из-за которой банк отказывался выпла-
тить ошибочный перевод своему клиенту. 

Дело в том, что до 2021 года при зачислении денег 
на счета банки проверяли только два реквизи-
та: номер счета и наименование организации-
получателя. 
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ПАРЛАМЕНТ Совет 
Федерации завершил 
весеннюю сессию 

Законное 
утверждение 

Дмитрий Гончарук

В непростое время Совет Федерации вновь доказал, 
что он палата конкретных дел и надежный защитник 
интересов регионов, убеждена спикер СФ  Валентина 
Матвиенко. На последнем заседании весенней сессии, 
которое прошло в минувшую пятницу, верхняя палата 
парламента рассмотрела более 130 вопросов.

Сенаторы одобрили пакет законов о Фонде пен-
сионного и социального страхования, который созда-
ется за счет слияния ПФР и Фонда соцстраха. Объеди-
нение их услуг в рамках социального казначейства 
упростит взаимодействие граждан, государства и биз-
неса, объяснила председатель Комитета СФ по соцпо-
литике Инна Святенко.

Другой важный закон касается специальных мер 
в сфере экономики, которые сможет вводить прави-
тельство, чтобы обеспечивать проведение Вооружен-
ными силами, другими войсками, воинскими фор-
мированиями и органами контртеррористических и 
иных операций за пределами территории России. К 
числу таких мер относится временное расконсерви-
рование мобилизационных мощностей и объектов, 
а также разбронирование материальных ценностей 
госрезерва. Валентина Матвиенко обратила внима-
ние коллег, что этим созданы все условия для приня-
тия оперативных решений, реализации целей и задач 
специальной военной операции.

Также в Совфеде 
поддержали закон 
«О контроле за де-
ятельностью лиц, 
находящихся под 
иностранным влия-
нием». Этот доку-
мент объединяет 
и актуализирует 
основные положе-
ния об иноагентах 
в различных феде-
ральных законах. 
Иностранным агентом может быть признано любое 
российское или иностранное юридическое лицо не-
зависимо от его организационно-правовой формы, 
иное объединение лиц или физическое лицо независи-
мо от его гражданства, если такие лица получают ино-
странную поддержку или находятся под зарубежным 
влиянием.

Чтобы повысить осведомленность граждан и долж-
ностных лиц, предусматривается ведение реестра с 
информацией об иностранных агентах. Вводится ряд 
запретов для иностранных агентов. Например, они не 
смогут получать госфинансирование творческой де-
ятельности; будут не вправе преподавать в государ-
ственных и муниципальных образовательных органи-
зациях, а также заниматься просветительской деятель-
ностью в отношении несовершеннолетних; не смогут 
участвовать в закупках товаров, работ, услуг для обес-
печения государственных и муниципальных нужд; не 
смогут производить информационную продукцию для 
несовершеннолетних; не вправе быть организатором 
публичного мероприятия. Документ должен вступить 
в силу с 1 декабря 2022 года.

Кроме того, палата регионов одобрила поправки 
в Уголовный и Уголовно-процессуальный кодексы, 
которые ужесточат наказание за государственную 
измену, шпионаж, участие в вооруженных конфлик-
тах на стороне противника, вербовку наемников, а 
также за публичные призывы к осуществлению де-
ятельности в ущерб безопасности России. «Закон 
направлен на усиление ответственности за наруше-
ние основ конституционного строя, государствен-
ной безопасности и обороноспособности РФ», — со-
общил первый зампред Комитета СФ по конституци-
онному законодательству и госстроительству Влади-
мир Полетаев.

Одобрены законы о бесплатном двухразовом пита-
нии в школах детей с инвалидностью, о льготах на по-
ступление в колледжи и техникумы детям-сиротам, 
детям-инвалидам, детям военнослужащих, погибших 
при выполнении своих обязанностей, о возможности 
бесплатного получения второго среднего профессио-
нального образования для инвалидов.

Получил под-
держку и закон о со-
здании российского 
движения детей и 
молодежи. Оно бу-
дет содействовать 
воспитанию детей, 
их профессиональ-
ной ориентации, 
организации досу-
га детей и молоде-
жи, а его цели опре-
делены с опорой 
на традиционные 
ценности нашего 
многонационально-
го народа, отмети-
ла председатель Комитета СФ по науке, образованию и 
культуре Лилия Гумерова. При доработке закона были 
учтены пожелания родителей и самих детей о том, что-
бы придумать название будущей организации, атрибу-
тику и направления работы.

Завершая весеннюю сессию традиционной речью, 
Валентина Матвиенко призвала коллег не расслаб-
ляться, поскольку количество вызовов перед страной 
будет только увеличиваться. «Решения президента 
России Владимира Путина о признании независимо-
сти Донецкой и Луганской народных республик и о 
проведении специальной военной операции по защи-
те Донбасса стали ясными сигналами, что мы не поз-
волим игнорировать наши национальные интересы 
и ставить под угрозу безопасность наших граждан», 
— заявила спикер. Она добавила, что в непростых и 
нестандартных условиях, несмотря на колоссальное 
давление извне, сенаторский корпус продемонстри-
ровал ответственность. По мнению председателя СФ, 
вся система государственной власти, включая пар-
ламент, должна работать четко, эффективно и сла-
женно. Она отметила, что санкции Запада не смог-
ли пошатнуть российскую экономику и финансо-
вую систему, наблюдается положительная динамика 
в строительстве и сельском хозяйстве, ряде других 
сфер. «Любое антикризисное решение должно макси-
мально учитывать интересы регионов, — заявила Ва-
лентина Матвиенко. — Последовательно продвигаем 
такой подход, в том числе в диалоге с правительством 
России». Всего на 13 заседаниях весенней сессии Сов-
фед рассмотрел более 350 законов, в том числе на-
целенных на повышение финансовой устойчивости 
регионов, поддержку системообразующим предприя-
тиям, малому и среднему бизнесу. А на первое заседа-
ние осенней сессии сенаторы пригласили главу мин-
экономразвития Максима Решетникова, чтобы обсу-
дить с ним прогноз социально-экономического раз-
вития на 2023—2025 годы.  

ВЛАСТЬ Владимир Путин обсудил с правительством организацию летнего отдыха, 
урожай, а также подготовку школ и вузов к новому учебному году 

Помнить о рисках
Кира Латухина

Э
кономический «блиц-
криг» Запада провалил-
ся, но нельзя забывать 

о рисках и нужно предлагать 
своевременные меры, чтобы 
экономика России продолжала 
оставаться стабильной. Об этом 
заявил президент Владимир Пу-
тин на совещании с членами 
правительства. Также участни-
ки обсудили обеспечение про-
довольствием страны и ее дру-
жественных партнеров, разви-
тие внутреннего туризма и си-
туацию в образовании — скоро 
новый учебный год.

Несмотря на беспрецедент-
ное санкционное давление, си-
туация в российском топлив-
но-энергетическом секторе до-
статочно стабильна, по ряду 
ключевых показателей — рост, 
оценил Владимир Путин. С на-
чала года уровень добычи неф-
ти превысил показатель пре-
дыдущего года на 3,5 процента, 
добыча газа за январь — май со-
кратилась всего на два процен-
та. Устойчивая работа обуслов-
лена своевременными мерами 
по поддержке отрасли, укрепле-
нием технологической незави-
симости, повышением глубины 
переработки нефти и газа и опе-
ративной переориентацией экс-
портных поставок.

«Российские энергетиче-
ские компании — это надеж-
ные, ответственные партне-
ры», — заверил президент. «В то 
же время из-за призывов Запа-
да отказаться от российских 
энергоресурсов мировые рын-
ки по-прежнему лихорадит», 
— добавил он. Европейцы пы-
таются заместить российские 
энергоресурсы, в итоге растут 
цены. «Все это еще раз показы-
вает, что санкционные ограни-
чения в отношении России го-
раздо больший ущерб наносят 
именно тем странам, которые 
их и вводят», — сказал Путин. А 
продолжение санкционной по-
литики может привести к ката-
строфическим последствиям на 

мировом энергетическом рын-
ке, предостерег он.

Запад пытается заставить 
другие страны — экспортеры 
нефти нарастить добычу, но 
глобальный энергорынок не 
терпит суеты, ошибки здесь за 
два дня не исправить, сказал 
президент и призвал сейчас ру-
ководствоваться исключитель-
но национальными интереса-
ми, делать все, чтобы защитить 
экономику и благополучие гра-
ждан. Нужно продолжить и реа-
лизацию долгосрочных планов 
развития отрасли. Ключевые 
приоритеты — наращивание ин-
фраструктуры для роста гази-
фикации регионов и диверси-
фикации экспорта на перспек-
тивные рынки юга и востока.

«Экономический блицкриг, 
который задумали наши недо-
брожелатели в отношении Рос-
сии, конечно же, провалил-
ся», — констатировал Путин. Но 
ущерб экономике эти ограниче-
ния наносят, и многие риски еще 
сохраняются, добавил он. «Не-
которые коллеги уже несколь-
ко поверхностно начинают от-
носиться к мерам, которые мы 
должны предпринимать по ку-
пированию возможных угроз: 
мол, наплевать на них, на эти 
санкции, пошли они подальше, 
все уже в прошлом, мы со всем 
справились и чувствуем себя 
уверенно. Да, мы и должны чув-
ствовать себя уверенно, но рис-
ки мы должны видеть», — под-
черкнул президент. Он призвал 
чиновников внимательно сле-
дить за ситуацией, предлагать и 
реализовывать своевременные 
меры, которые бы гарантирова-
ли стабильность экономики.

Скоро День знаний, и ми-
нистр просвещения Сергей 
Кравцов рассказал, как про-
шли экзамены в школах и идет 
подготовка к 1 сентября. «Ни-
какое внешнее давление, ника-
кие санкции на наши планы по-
влиять не могут», — заверил он. 
Поставленная президентом за-
дача войти в десятку сильней-
ших стран по качеству школь-

ного образования выполняется 
с опережением, сказал министр. 
Также с сентября вводим новый 
формат — «Разговор о важном». 
«Предложим ребятам пообсу-
ждать фундаментальные во-
просы: роль семьи, человече-
ские качества, знаковые вехи 
нашей истории, современные 
процессы. Эти занятия должны 
органично дополнить основной 
учебный процесс», — сообщил 
Кравцов. 

«У нас, к сожалению, большое 
количество школ еще не газифи-
цировано», — заметил президент. 
Путин попросил профильного 

вице-премьера Александра Но-
вака рассказать о том, как про-
двигается эта работа, а выслу-
шав доклад, поручил как можно 
быстрее проработать возмож-
ность «социальной газифика-
ции» учебных заведений. 

Число бюджетных мест в 
вузах в текущем году увеличе-
но на 38 тысяч, 64,5 процента 
выпускников школ смогут по-
ступить на бюджетные места, 
а в прошлом году этот показа-
тель составлял чуть больше 61 
процента, сообщил в свою оче-
редь министр науки и высше-
го образования Валерий Фаль-
ков. Он также сообщил, что в 
этом году увеличил количе-
ство бюджетных мест в аспи-
рантуру — на 1000 (это почти 
на 30 процентов больше, чем 
в прошлом). «И в первую оче-
редь вырос объем приема на 
инженерно-технические нау-
ки, а также математические и 
естественные науки», — заме-
тил Фальков.

На юге уже началась убороч-
ная кампания. «Виды на урожай 
в целом хорошие», — оценил Пу-
тин. Президент заметил, что си-
туация на мировых рынках про-
довольствия будет напряжен-
ной из-за ошибок ряда парт-
неров, прежде всего в энерге-
тике. «Это их проблемы, но и на 
нас они тоже будут отражать-
ся», — подчеркнул он и призвал 
обеспечить российский рынок 
базовыми продуктами и вы-
полнить обязательства перед 
традиционными партнерами. 
«Мы фиксируем рост практи-
чески по всем направлениям и 

ожидаем, что эта тенденция у 
нас сохранится до конца года», 
— сообщил министр сельского 
хозяйства Дмитрий Патрушев. 
Урожай зерновых планирует-
ся на уровне 130 млн тонн, са-
харной свеклы превысит 41,5 
млн тонн. Внутренний рынок 
и продовольственная безопас-
ность России будут обеспече-
ны, заверил министр. Вырастет 
и экспорт.

Летом не только собирают 
урожай, но и отдыхают. В раз-
гар отпускного сезона Путин 
поинтересовался поддержкой 
внутреннего туризма. Глава Ро-
стуризма Зарина Догузова со-
общила, что более трети гра-
ждан выбирают отдых на при-
роде. «Особенно людям нравит-
ся, если в рамках одной поездки 
можно сочетать и расслаблен-
ный отдых, и познавательную 
составляющую», - отметила 
она. Кратно выросло количе-
ство автопутешествий. Росту-
ризм совместно с Росавтодо-

ром скорректировал график 
ремонта федеральных трасс, 
чтобы сделать поездки макси-
мально комфортными. По сло-
вам Догузовой, за май и июнь в 
России отдохнули свыше 12 млн 
человек — больше на 10 процен-
тов, чем в прошлом году. Судя 
по динамике, с мая по сентябрь 
эта цифра возрастет до 31 млн, 
на 20 процентов больше. Среди 
самых популярных мест отдыха 
глава ведомства назвала Крас-
нодарский край, Крым, Москву 
и Санкт-Петербург.

О перелетах на юг по прось-
бе президента рассказал ми-
нистр транспорта Виталий Са-
вельев. «Западные санкцион-
ные ограничения существен-
ным образом изменили гео-
графию отдыха для граждан 
России», — констатировал он. 
Прямые полеты отечественные 
авиаперевозчики могут делать 
только в 15 стран. Но это не 
должно омрачить отпуска, уве-
рен он. Уровень поддержки от-
расли в этом году он назвал бес-
прецедентным. «Никогда столь-
ко денег авиаотрасли не вы-
делялось — 153 млрд рублей», 
— заметил он. В то же время 
Савельев сообщил, что в этом 
году удвоятся железнодорож-
ные перевозки в Крым. Ожи-
дается, что поездами восполь-
зуются 2,5 миллиона пассажи-
ров. Путин заинтересовался 
прозвучавшей в докладе темой 
скоростных морских судов и 
уточнил, достаточно ли их меж-
ду городами Черноморского по-
бережья. «Надо стимулировать 
бизнес к тому, чтобы эти виды 
перевозок развивались», — ука-
зал он. Президент поручил гла-
ве минпромторга Денису Ман-
турову проработать предложе-
ния по развитию пассажирских 
перевозок на быстроходных су-
дах в Черном море. По словам 
Мантурова, сейчас обсуждает-
ся возможность использовать 
на таких маршрутах суда типа 
«Олимпия». Они вмещают до 
200 человек вместо 120 у «Ко-
меты».  

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин пообещал поддержку рыбакам

Флаг капитанов

Кира Латухина

В 
преддверии Дня ры-
бака, который отме-
чался в воскресенье, 
президент РФ Влади-
мир Путин в режи-
ме видеоконферен-
ции принял участие 
в церемонии подня-
тия российского фла-

га на новых рыбопромысловых 
судах, построенных на отече-
ственных верфях: «Капитан Вдо-
виченко», «Капитан Соколов» и 
«Гандвик-1».

Рыбохозяйственный комп-
лекс относится к важнейшим, 
ключевым отраслям, вносит су-
щественный вклад в обеспече-
ние продовольственной без-
опасности страны, заявил Вла-
димир Путин. «Ваша продукция 
— на столе практически у каждой 
российской семьи», — сказал он 
рыболовам. Растут и поставки 
на зарубежные рынки. Прези-
дент убежден, что российская 
рыбная индустрия «при всех 

внешних вызовах и попытках 
санкционного давления» будет и 
дальше стабильно развиваться и 
наращивать конкурентоспособ-
ность. «А государство обязатель-
но окажет компаниям, трудо-
вым коллективам необходимую 
поддержку для решения приори-
тетных задач», — заявил Путин.

Президент призвал насы-
тить внутренний рынок широ-
ким ассортиментом высокока-
чественной продукции, доступ-

ной для граждан с разным уров-
нем доходов. Существенно долж-
на вырасти и доля товаров глубо-
кой переработки, и очень хоте-
лось бы, чтобы она была ощути-
ма и в экспорте, сказал он. «Это 
означает не только дополнитель-
ные доходы, но и то, что новые 
рабочие места будут создавать-
ся у нас, в России, а не где-то там, 
«за бугром»», — пояснил Путин.

Еще одна важнейшая задача 
— снижение зависимости от за-

рубежных технологий, комплек-
тующих, сервисных услуг. «Для 
этого у нас есть все возможно-
сти, и прежде всего — громадный 
потенциал российских ученых, 
инженеров, конструкторов, ра-
бочих», — сказал президент. Важ-
но стимулировать дальнейший 
приток инвестиций в отрасль, 
строить и модернизировать 
перерабатывающие заводы, 
улучшать инфраструктуру, по-
вышать качество жизни людей в 
традиционных центрах рыбной 
индустрии, заметил он.

Одним из ключевых прио-
ритетов Путин назвал обновле-
ние промыслового флота, строи-
тельство современных, хорошо 
оснащенных, надежных судов 
для рыболовецких компаний, 
отвечающих высоким экологи-
ческим требованиям. Именно на 
таких и подняли флаги в ходе це-
ремонии.

Глава Росрыболовства Илья 
Шестаков заметил, что новые 
суда позволят перерабатывать 
сто процентов уловов — и филе 

можно делать, и рыбий жир. 
Правда, строительство идет 
не без проблем: иностранные 
партнеры даже по оплачен-
ным контрактам отказывают-
ся от поставок, посетовал он. 
Поэтому очень важно продол-
жить программу по модерниза-
ции судостроительных верфей 
и по импортозамещению обо-
рудования, считает Шестаков. 
«С точки зрения всей мировой 
рыбной отрасли у нас, в Рос-
сии, будет самый современ-
ный флот», — уверен он. Один 
из капитанов, Станислав Дени-
сов, рассказал, что «зарплаты в 
море хорошие, но молодежь не 
очень идет работать на флот». 
«Наверное, все-таки связано с 
тяжелыми условиями труда», 
— предположил он. Капитан на-
деется, что с новыми судами 
проблема будет решена и ра-
бота в море станет более ком-
фортной.   

Владимир Путин принял участие 
в церемонии поднятия флага на трех 
новых рыбопромысловых судах.

А К Ц Е Н Т

Российская рыбная индустрия — 
при всех внешних вызовах 
и попытках санкционного давления — 
будет и дальше стабильно 
развиваться, наращивать свою 
конкурентоспособность

А К Ц Е Н Т

Санкционные ограничения 
в отношении России гораздо больший 
ущерб наносят именно тем странам, 
которые их и вводят

АКТУАЛЬНО 

США 
планировали 
доставлять 
биооружие 
с помощью 
дронов

ВИРУСНАЯ 
АТАКА
Виктория Ильина

Парламентская комиссия сов-
местно с МИД России будет 
добиваться рассмотрения во-
проса о деятельности биола-
бораторий США на Украине в 
Совете Безопасности ООН. Об 
этом заявил вице-спикер Сове-
та Федерации, сопредседатель 
комиссии Константин Косачев.

«Если обсуждение в Совете 
Безопасности будет заблоки-
ровано, мы будем добиваться 
того, чтобы весь комплекс этих 
вопросов был рассмотрен на 
предстоящей в конце этого года 
девятой обзорной Конферен-
ции конвенции по запрещению 
биологического оружия», — по-
обещал сенатор на заседании 
верхней палаты 8 июля. По его 
словам, США по всему миру, в 
том числе на Украине, превра-
тили свои лаборатории под 
предлогом борьбы с эпидеми-
ями в места сборки биологиче-
ского оружия. Ведутся исследо-
вания над патогенами не толь-
ко из перечня ВОЗ, но и с возбу-
дителями атипичных для Укра-
ины — лихорадки Эбола, оспы.

Комиссия также располага-
ет подтвержденными данными 
о патентовании и изготовле-
нии средств доставки биологи-
ческого оружия с применени-
ем беспилотных летательных 
аппаратов. «У российской сто-
роны по результатам специаль-
ной военной операции уже есть 
ряд образцов такой техники», — 
добавил сенатор.  

Деятельность биолаборато-
рий создавала угрозу и для са-
мих украинских граждан, ко-
торые не знали, что там проис-
ходит, отреагировала спикер 
СФ Валентина Матвиенко на 
доклад Косачева. По ее мнению, 
результаты расследования надо 
обязательно обнародовать, 
«чтобы все международное со-
общество увидело лицемерие и 
ложь США».  

В ЦЕНТРАХ 
ВНИМАНИЯ

Предполагается, что к 
2030 году МФЦ станет 
единым фронт-офисом 

всех ведомств.
«МФЦ — самая масштабная 

(2866 офисов и 9834 подраз-
деления) территориально до-
ступная (шаговая доступность 
обеспечена для 97,6% насе-
ления), клиентоориентиро-
ванная государственная сеть 
организаций. За 15 лет рабо-
ты системой многофункцио-
нальных центров отработан 
процесс оперативной органи-
зации очного предоставления 
услуг в разных сферах госу-
правления: недвижимость, об-
разование, социальная сфера, 
землепользование и другие, с 
применением передовых ин-
формационных технологий и 
решений (голосовые помощ-
ники, чат-боты, мобильные 
приложения, постаматы и др.). 
Эти решения позволяют повы-
сить качество и доступность 
услуг, а также упрощают по-
рядок и условия их получения 
заявителями», — подчеркива-
ет Елена Казмерчук, директор 
департамента обеспечения ка-
чества предоставления госу-
дарственных услуг населению 
и выполнения государствен-
ных функций Минэкономраз-
вития России.

По словам  руководителя 
направления «Институт раз-
вития МФЦ» Центра страте-
гических разработок Натальи 
Яковлевой, в 2021 году через 
МФЦ граждане получили бо-
лее 100 млн услуг. 

«Но с учетом созданной в 
регионах инфраструктуры 
есть потенциал для оказания 
большего объема государ-
ственных, муниципальных и 
иных услуг: до 120—125 млн 
в год. Таким образом, систе-
ма МФЦ в целом готова к ста-
тусу единого фронт-офиса 
очного взаимодействия гра-
жданина и государства. Но 
передача должна быть по-
степенной, ведомства долж-
ны координировать свои дей-
ствия с регионами и учиты-
вать нагрузку на МФЦ. Услуга 
должна быть подготовлена к 
организации предоставления 
в МФЦ, а именно: проведена 
ее оптимизация, обеспечен 
безбумажный документообо-
рот между органами власти и 
МФЦ, проведено качественное 
обучение операторов МФЦ», — 
отметила  Яковлева.  

Всего на 13 заседа-
ниях весенней 
сессии Совфед 
рассмотрел более 
350 законов

Валентина 
Матвиенко: Любое 
антикризисное 
решение должно 
максимально 
учитывать интере-
сы регионов
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ОРУЖИЕ

В ЛИСИЧАНСКЕ ПРЕДСТАВИЛИ ТРОФЕИ

Николай Грищенко, 
Владимир Аносов (фото)
Луганская Народная 

Республика

В 
освобожденном от укра-
инских военных Лиси-
чанске состоялась вы-

ставка-парад трофейной во-
енной техники. Жители го-
рода смогли воочию оценить 
масштабы разгрома ВСУ.

На улице перед Дворцом 
юных техников разместились 
45 танков, бронемашин, зенит-
ных ракетных комплексов, а 
также более 100 моделей ПТУР, 
гранатометов, беспилотников 
и другого вооружения. Всего 
на экспозиции было представ-
лено свыше трех тысяч образ-
цов и элементов оружия укра-
инской армии и иностранных 
наемников.

И это только малая часть 
трофеев, взятая в ходе осво-
бождения последнего крупно-
го города Луганской Народной 
Республики.

За размещением трофеев на-
блюдал офицер в пиксельном 
камуфляже времен СССР. Бо-
рода и очки делали его похожим 
на бухгалтера, и только укоро-
ченный автомат Калашнико-
ва, а также уважительное отно-
шение к нему солдат и офице-
ров выдавали в нем командира 
старшего ранга. (На передовой 
линии солдаты и офицеры не 
носят знаки различия. — Н.Г.)

— Вот это модернизирован-
ный танк Т-64, основная ма-
шина бронетанковых войск 
ВСУ. Несмотря на возраст, а она 
была разработана еще в 60-х 
годах, данная техника доволь-
но серьезное оружие в умелых 
руках. При наступлении на Ли-
сичанск мы захватили 39 укра-
инских танков. Все машины на 
ходу или требуют небольшого 
ремонта, после которого танки 

встанут в строй и будут осво-
бождать от врага Славянск, 
Северск, Бахмут, — рассказы-
вает офицер и представляется 
Виталий — позывной Саид,  ко-
мандир батальона шестого ка-
зачьего полка имени Платова 
Народной милиции ЛНР.

Оказывается, скромный 
«бухгалтер» воюет уже восемь 
лет, а сам родом из Лисичанска. 
Перекуриваем.

— Я не профессиональный во-
енный. Во время срочной служ-
бы выполнял интернациональ-
ный долг в Афганистане, а потом 

работал водителем заводского 
автобуса на местном металлур-
гическом комбинате. Позыв-
ной Саид появился в 2014 году, 
когда нацбаты начали нападать 
на людей и раздались первые 
выстрелы. Тогда я прибежал к 
дому, вот он, кстати, за моей 
спиной. Ребята во дворе много-
этажки говорят, чего пришел? 
Отвечаю: «Стреляли». Так и 
прилип ко мне позывной. С ним 
прошел оборону Луганска и вот 
теперь вернулся домой уже ком-
батом, — рассказывает Виталий.

Бронзовый загар, мозоли-
стые, изъеденные соляркой 
руки, говорят о том, что путь 
в родной город был не только 
долгим, но и нелегким.

— Тогда, в 14-м году, было тя-
жело, так как украинские нац-
баты и ВСУ преобладали над 
нами числом и техникой, но 

они были морально разложены 
и избегали упорных боев. За во-
семь лет им так промыли мозги, 
что теперь они очень упорны 
и порой дело доходит до руко-
пашной. Приходится противни-
ка забрасывать ручными грана-
тами, а в условиях современно-
го боя — это БОЛЬШАЯ (выделя-
ет голосом комбат) редкость. 
Зато сейчас с нами российская 
армия и наша артиллерия ло-
мает всю их «линию Мажино» — 
все, что они нарыли и построи-
ли под руководством офицеров 
НАТО, — говорит  Саид.

Спрашиваю, а что с семьей, 
родными, квартирой....

— Мама не дожила до этого 
дня. Поднялся на этаж, а квар-
тира цела. Дверь заперта на 
ключ. Соседей по площадке 
тоже нет, ну и жалко стало за-
мок ломать, поэтому еще не 
смотрел свою квартиру. Позже, 
— говорит он.

На огонек подходит другой 
комбат. Знакомимся. «Мага», — 
говорит молодой парень и про-
тягивает руку.

— За освобождение города 
Попасная ему вручили звезду 
Героя ЛНР за № 2. Пусть расска-
жет, как сражается. Страна 
должна знать своих героев, а то 
он у нас скромник ужасный, — 
аттестует офицера начальник 
управления Народной мили-
ции ЛНР генерал-майор Ян Ле-
щенко.  

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

Наша оперативно-тактическая и армейская авиация, ракетные войска и артиллерия за сутки уничтожили 17 пунктов управления и четыре взвода реактивных систем залпового огня «Град». 

На выставке-параде трофеев в Лисичанске было выставлено 45 танков, захваченных у ВСУ.

А К Ц Е Н Т

На экспозиции было представлено 
свыше трех тысяч образцов 
и элементов оружия украинской армии 
и иностранных наемников

МИНОБОРОНЫ

БРИТАНСКИЙ HARPOON И АМЕРИКАНСКИЕ ГАУБИЦЫ КИЕВ НЕ СПАСАЮТ

Юрий Гаврилов

В 
течение последних су-
ток Минобороны Рос-
сии ежедневно сооб-
щает об уничтожении 
в ходе специальной 
военной операции 
дальнобойных удар-
ных систем западного 
производства. 

Официальный представи-
тель ведомства генерал-лейте-
нант Игорь Конашенков расска-
зал, что в районе населенного 
пункта Лиман Одесской обла-
сти высокоточным оружием 
морского базирования порази-
ли две доставленные из Велико-
британии установки берегового 
ракетного комплекса Harpoon. 
Под ударами наших ракетных 
комплексов также оказались 
ангары с американскими 155-
мм гаубицами М777. Наши бой-
цы в Донбассе прозвали их «три 
топора». 

Вчера генерал проинфор-
мировал, что на территории 
«Керамического комбината» в 
городе Славянск взлетел на воз-
дух склад, где хранились более 
1000 артиллерийских снарядов 
к таким орудиям. Там же были 
около 700 реактивных снаря-
дов для реактивных систем зал-

пового огня «Град». Вместе с 
боеприпасами российские вы-
сокоточные ракеты наземного 
базирования накрыли пункт 
временной дислокации артил-
лерийского подразделения ВСУ.

Вчера же под Константинов-
кой наши военные нанесли ра-
кетные удары по двум ангарам 
с гаубицами М777. Достовер-
но известно, что из них укра-
инские неонацисты обстрели-
вали жилые кварталы Донецка.

Кроме того, по словам Кона-
шенкова, в течение минувших 
суток ВКС России уничтожи-
ли три пункта управления про-
тивника. Они располагались на 
территории Донецкой Народ-
ной Республики в окрестностях 
населенных пунктов Соледар, 
Миньковка и Бахмут.  Еще была 
поражена живая сила и военная 
техника противника в 16 райо-

нах. В том числе под Харьковом, 
где базируются националисты 
известного своими зверствами 
батальона «Кракен». 

«Для восполнения больших 
потерь личного состава укра-
инским военным командовани-
ем увеличена отправка на пере-
довую неподготовленных резер-
вистов, которых принудительно 
набирают в Харьковской, Дне-
пропетровской и Полтавской 
областях», — рассказал генерал.

 Дн е м  р а н е е ,  г о в о р я  о 
больших потерях ВСУ и нацба-
тов, он сообщил: в Харькове из-
за потерь и повального дезер-
тирства украинскому командо-
ванию приходится комплекто-
вать 127-ю бригаду теробороны 
заключенными местных испра-
вительных учреждений.

Между тем наши оператив-
но-тактическая и армейская 

авиация, ракетные войска и 
артиллерия за сутки уничто-
жили 17 пунктов управления и 
четыре взвода реактивных си-
стем залпового огня «Град». На 
огневых позициях были пора-
жены артиллерийские подраз-
деления ВСУ в 42 районах. Жи-
вую силу и украинскую воен-
ную технику ликвидировали в 
143 районах.

Конашенков доложил, что в 
рамках контрбатарейной борь-
бы в районе Константиновки 
под удары наших войск попал 
взвод реактивных систем зал-
пового огня «Ураган». Под Дзер-
жинском был уничтожен взвод 
реактивных систем залпового 
огня «Град». А на огневых по-
зициях в окрестностях Новго-
родской (Донецкая Народная 
Республика) — два артиллерий-
ских взвода 152-мм гаубиц «Ги-
ацинт-Б».

Вновь отлично действова-
ли наши летчики. Пилоты ис-
требителей Су-35с ВКС России 
сбили в воздухе два штурмови-
ка Су-25 воздушных сил Укра-
ины — это произошло в районе 
населенного пункта Барвенко-
во Харьковской области и око-
ло Троицкого в ДНР. Еще один 
украинский МиГ-29 уничтожи-
ли под Краснопольем в небе До-

нецкой Народной Республики. 
Днем ранее Украина также по-
теряла два штурмовика Су-25 и 
один МиГ-29.

Кроме того,  российские 
средства ПВО за сутки перехва-
тили три украинских беспилот-
ника — под Мелитополем в Запо-
рожской области, а также в рай-
онах Терновое и Веселое Харь-
ковской области.  

Неподалеку от Чернобаевки 
Херсонской области наши зе-
нитчики сбили три баллисти-
ческие ракеты «Точка-У». А под 
Бражковкой в Харьковской об-
ласти уничтожили 20 снарядов 
реактивной системы залпового 
огня «Ураган» и пять снарядов 
РСЗО «Смерч».

Всего с начала специальной 
военной операции, по данным 
Минобороны России, уничто-
жены 242 украинских самоле-
та, 137 вертолетов, 1506 беспи-
лотников, 353 комплекса ПВО,  
3995 танков и других боевых 
бронемашин, 741 боевая маши-
на РСЗО, 3127 орудий полевой 
артиллерии и минометов, а так-
же 4128 военных автомобилей 
противника.  

А К Ц Е Н Т

На территории «Керамического комби-
ната» в Славянске взлетел на воздух 
склад, где хранились более 1000 артил-
лерийских снарядов к гаубицам М777

АРМИЯ

УЛИЦА ГЕРОЕВ

Иван Петров

В 
министерстве обороны 
рассказали еще о шести 
подвигах, совершенных 

российскими военнослужащи-
ми в ходе военной спецопера-
ции по защите республик Дон-
басса. Все отличившиеся бу-
дут представлены к получению 
госнаград.

Подполковник Игорь Се-
менов, действуя в составе зе-
нитной ракетной бригады, вы-
полнял задачи по воздушному 
прикрытию российской груп-
пировки войск. Семь разведы-
вательно-ударных беспилотни-
ков украинских националистов 
оказались в зоне ответственно-
сти офицера. «Своевременное 
распределение целей позволи-
ло уничтожить все летательные 
аппараты противника и не до-
пустить нанесения воздушных 
ударов», — рассказали в воен-
ном ведомстве.

Старший прапорщик Иван 
Сердюк обеспечивал безопас-
ное перемещение колонны. 
Продвигаясь по прилегающей 
к дороге лесополосе, он выявил 
вооруженную группу укра-
инских националистов, обору-
довавших огневую точку. Иван 
с двумя подчиненными скрыт-
но пробрался в тыл боевиков и 
внезапно атаковал их. Дивер-
сионная группа была полно-
стью уничтожена. Потерь среди 
российских военнослужащих 
допущено не было.

Прапорщик Сергей Ники-
форов обнаружил в лесу группу 
националистов. Он скомандо-
вал подчиненным занять огне-
вые позиции и приготовиться к 
бою. Несмотря на интенсивный 
обстрел, прапорщик смог нане-
сти врагу значительный урон. 
Боевики были полностью уни-
чтожены.

После того как подразделе-
ние закрепилось в назначен-

ном районе, прапорщик Ники-
форов осуществлял прикрытие 
подступов к нему. Он предот-
вратил еще две попытки про-
никновения диверсантов, уни-
чтожив шесть боевиков, не до-
пустив их прорыва на пункт 
управления. В местах уничто-
жения диверсионных групп 
были добыты ценные развед-
данные о численном составе, 
времени и месте готовящихся 
провокаций.

Старший сержант Иван Ка-
зеев скрытно организовал об-
ход и блокирование группы на-
ционалистов, после чего атако-
вал радикалов. В результате боя 
противник, не имея шансов на 
отход, был уничтожен. «На по-
зициях диверсантов позднее 
были обнаружены ценные дан-
ные, которые позволили скор-
ректировать порядок примене-
ния сил в данном районе», — 
рассказали в Минобороны 
России.

Командир расчета гаубично-
го артиллерийского взвода сер-
жант Тимофей Нечепуренко вы-
полнял задачи по артиллерий-
ской поддержке наступающих 
российских подразделений.

Он оперативно принимал 
решения по ведению артогня и 
смене огневых позиций, нано-
ся существенный урон живой 
силе, вооружению и военной 
технике националистов.

В ходе боя расчет сержан-
та прицельным огнем уничто-
жил наблюдательный пункт 
противника, вражеский склад 
с боеприпасами, четыре мино-
метных расчета и более 15 на-
ционалистов. Противник, поне-
ся значительные потери, выну-
жден был отступить.

Во время форсирования уз-
кого моста колонна российской 
бронетехники подверглась об-
стрелу. В результате одна из 
бронемашин заглохла. Броне-
транспортер, на котором пере-

двигался младший сержант 
Данила Дорохов, выдвинулся 
вперед для прикрытия и ока-
зания первой помощи ранен-
ным военнослужащим на мо-
сту. Заметив это, национали-
сты, оборудовавшие позиции в 
высотном здании, сосредоточи-
ли огонь на бронемашине, осу-
ществляющей эвакуацию ра-
неных. 

Младший сержант Дорохов 
определил место ведения боеви-
ками пулеметного огня, а затем 
прицельным выстрелом из гра-
натомета поразил вражескую 
огневую точку. Уничтожив пу-
леметный расчет противника, 
Дорохов взял на буксир подби-
тую машину. 

«Смелые и решительные 
действия младшего сержанта 
Дорохова способствовали опе-
ративному преодолению вод-
ной преграды и развитию даль-
нейшего наступления», — отме-
тили в военном ведомстве.  

— За ходом спецоперации 
следите на сайте
rg.ru/sujet/donbass

Подполковник Игорь Семенов 
успешно руководит зенитной 
ракетной бригадой.

Старший прапорщик Иван 
Сердюк обеспечил безопас-
ное перемещение колонны.

Прапорщик Сергей Никифоров 
уничтожил в лесу группу наци-
оналистов. 

Старший сержант Иван 
Казеев организовал обход 
и блокирование «всушников».

Сержант Тимофей 
Нечепуренко оказал 
артподдержку наступлению.

Младший сержант Данила 
Дорохов спас товарищей 
из подбитого на мосту БТР.
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МНЕНИЯ ЭКСПЕРТОВ

ЭЛИТА НАТО ВЫСТАВИЛА СЕБЯ 
«ПОЛНЫМИ ДУРАКАМИ»
Иностранные военные, откликнувшиеся на призыв 

украинского президента о поддержке, в интервью 

The New York Times сообщили, что на Украине столк-

нулись с ситуацией, не похожей ни на одну из тех, что 

они видели раньше. Среди опрошенных журналиста-

ми издания были ветераны боевых действий в Ираке 

и Афганистане. По их словам, во время операций в 

этих странах они могли рассчитывать на авиаудары 

для защиты и другую важную поддержку. Больше 

всего их поразила неразбериха и дезорганизация, ко-

торую они наблюдали в рядах украинских силовиков. 

Это не только отсутствие поддержки с воздуха. Они 

сообщили, что на Украине местные военные и наем-

ники сражаются с более крупными и лучше воору-

женными российскими силами без элементарных ве-

щей, таких, как, например, постоянное питание и на-

личие военных медиков, которые могли бы помочь на 

поле боя. «Это гораздо более интенсивно, чем то, что 

я видел в Афганистане», — сказал Брайан, бывший де-

сантник армии США, который не хотел, чтобы его фа-

милия использовалась в СМИ из соображений без-

опасности.

Как отметили собеседники, эти боевые действия, ко-

торые «ведутся по старинке», оттолкнули сотни наем-

ников, прибывших на Украину, чтобы помочь киев-

скому режиму. Издание также отметило, что риски 

для иностранных военных, принимающих участие в 

боевых действиях на Украине, значительно возросли 

в последнее время, в частности после вынесения 

смертного приговора двум наемникам из Британии и 

одному марокканцу, а также гибели «солдат удачи» из 

Соединенных Штатов Америки и других стран. 

После этого Украину покинули сотни наемников. 

Президент Байден отговаривал американцев от 

поездки на Украину, и недавно он подтвердил это, 

когда двое американских военных пропали без вести 

и, как сообщалось, находятся под стражей в России, 

напоминает NYT (российские военные не подтвер-

ждали этот факт. — Прим. «РГ»).

Источники также сообщили, что в рядах наемников 

воюют экстремисты и радикалы. Два собеседника 

издания, не пожелавшие назвать свои имена из со-

ображений безопасности, рассказали о встречах на 

конспиративных квартирах с американскими и скан-

динавскими членами крупнейшей в США бандитской 

группировки превосходства белой расы «Арийское 

Братство» (запрещена в РФ). Среди них были лица с 

тюремными и расистскими татуировками, которые 

пытались самостоятельно добраться до зоны боевых 

действий и не были настроены подчиняться ко-

му-либо.

Элита НАТО выставила себя «полными дураками», 

когда не учла интересы безопасности России и дол-

гое время совершала провокационные действия в от-

ношении Москвы. 

Такое мнение было высказано на страницах амери-

канского издания The American Thinker. По словам ав-

торов материала, Североатлантический альянс допу-

стил ошибку в оценке воли России к победе в ходе 

специальной военной операции на Украине. Обозре-

ватели считают, что Украина долгое время не была 

интересна России в стратегическом плане, однако 

постоянные попытки НАТО использовать укра-

инскую территорию в качестве оказания давления на 

Москву привели к началу СВО. Если бы Киев продол-

жал сохранять нейтралитет в противостоянии России 

и Запада по примеру скандинавских государств и 

Швейцарии, конфликта удалось бы избежать, подыто-

живают журналисты издания.

Хакерская группировка RaHDit опубликовала на 

сайте «Немезида» информацию о 2,5 тысячи сотруд-

никах Главного управления разведки вооруженных 

сил Украины и связанных с ним лиц. 

Согласно этим данным, среди украинских разведчи-

ков есть наркозависимые, судимые за разбои, грабе-

жи, незаконный оборот оружия и наркотиков, квар-

тирные кражи, нанесение тяжких телесных повре-

ждений и изнасилование.

Американское издание Foreign Affairs пишет, что 

Украина ни при каких условиях не может победить 

Россию на поле боя. Затягивание конфликта для нее 

означает только значительное ухудшение позиций. 

Украинская и западная теория «победы» — путь в до-

рогостоящий тупик. В условиях, когда российские 

войска продвигаются все дальше по Украине, прези-

дент этой страны и его союзники согласно твердят 

одно и то же: Украина должна бороться до победы и 

восстановить довоенный статус-кво. 

Подготовил Иван Петров 

В
Л

А
Д

И
М

И
Р

 А
Н

О
С

О
В

М
И

Н
И

С
Т

Е
Р

С
Т

В
О

 О
Б

О
Р

О
Н

Ы
 Р

Ф



4 События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
11 июля 2022
понедельник № 147 ( 8795 )

События и комментарии
T.ME /rgrunews VK.COM /rgru OK.ru /rg.ru

Телеграм ВКонтакте Одноклассники

СЛЕДСТВИЕ  Полиция 
задержала мошенников, 
обокравших семью 
погибшего героя

Особо опасный 
звонок

Наталья Козлова, Сергей Кирсанов, Казань, 

Константин Бахарев, Пермь

Об этом исключительно циничном преступлении об-
щественность узнала лишь на днях, хотя все случилось 
еще в мае, когда интернет-мошенники атаковали се-
мью Нечаевых из Гремячинска. 

Эта семья как раз получила выплаты от государ-
ства за погибшего в марте на Украине Артема Нечаева 
— 12,7 миллиона рублей. Понятно, что деньгами горе не 
сгладишь, но в семье Нечаевых семь детей, трое своих 
и четверо приемных. Так что деньги там всегда нужны.

Афера началась так, как начинаются все такие пре-
ступления в последние годы — матери позвонил якобы 
«официальный представитель Центробанка РФ». 

Этот человек убеждал женщину, что ей необходимо 
срочно застраховать ее расчетные счета, так как слу-
чилась «утечка данных». 

А еще в ход пошла стандартная в подобной ситуации 
байка аферистов, что кто-то хочет оформить кредит на 
ее имя и потому для спасения денег надо их перевести 
на некие страховые счета. Несколько дней убитая го-
рем женщина снимала небольшие суммы и переводила 
на указанные мошенниками счета.

— В эту сумму во-
шли предусмотрен-
ные законом выпла-
ты членам семей по-
гибших военнослу-
жащих, а также лич-
ные сбережения по-
терпевшей и день-
ги, взятые в кредит, 
— позже рассказала 
официальный пред-
ставитель МВД Рос-
сии Ирина Волк.

Мошенники се-
мью Нечаевых без 
устали обрабатывали несколько дней, с каждым разом 
все больше запугивая и запутывая. Когда же они вы-
тянули все деньги со счетов, то дошли до того, что уго-
ворили мать Артема перевести им недавно полученное 
детское пособие. Затем буквально заставили ее взять 
кредит в банке на полтора миллиона рублей и тоже 
перевести на указанные ими счета. 

Вся эта мошенническая свистопляска продолжа-
лась несколько дней, и когда преступники убедились, 
что денег у Нечаевых больше нет, они попросту пропа-
ли. Поняв, что их обманули, Нечаевы обратились в по-
лицию. И там завели уголовное дело по статье об особо 
крупном мошенничестве. На поиски и задержание мо-
шенников ушло чуть меньше двух месяцев. И это не- 
смотря на то, что звонили Нечаевым почти с другого 
конца страны — из Казани.

Сама же полиция рассказала об этом происшествии 
только сейчас, после того, как поймала всех мошенни-
ков. Их четверо. Возраст от 20 до 22 лет. Задержали их 
в столице Татарстана, где они живут. Вызывает сомне-
ние, что задержанные смогут найти на карте Пермский 
край и Гремячинск, куда они принесли столько горя. 

Когда из сообщений полиции стало известно, в ка-
ком городе живут  молодые люди, укравшие у матери 
деньги за погибшего сына, реакция на их родине была 
соответствующая. Ведь всем мошенникам столько же  
лет, сколько было погибшему сыну Нечаевых.

Практически сразу активные обсуждения развер-
нулись в местных сообществах в соцсетях. А некото-
рые из пользователей даже оказались знакомы с подо-
зреваемыми и само-
стоятельно сумели 
их идентифициро-
вать. И не ошиб-
лись. Личности этих 
молодых людей 
подтвердили источ-
ники «РГ» в право-
охранительных ор-
ганах.

Знакомьтесь — 
предполагаемые 
мошенники Динар 
Хасматулин, Тимур 
Мухситдинов, На-
зим Хоралиев и Шамси Мамедов. Судя по аккаунтам 
в социальных сетях, все четверо были хорошими дру-
зьями с подросткового возраста. У некоторых из них в 
профиле есть даже общие детские фотографии. По их 
записям в соцсетях можно сделать вывод, что интере-
сы молодых людей были схожими — дорогие авто, «па-
цанские» цитаты, красивая жизнь.  К слову, один из за-
держанных два года назад вернулся со срочной службы 
в армии и даже учился в школе в кадетском классе.

Уже понятно, что, скорее всего, семья Нечаевых 
явно не единственная их жертва. Вот как они работа-
ли. На этот момент известно, что подозреваемые арен-
довали квартиру на первом этаже хрущевки на улице 
Латышских Стрелков в Казани, откуда и «разводили» 
граждан. Уже есть и «вещественные доказательства» 
— во время обыска полицейские обнаружили и изъ-
яли 50 мобильных телефонов, 250 сим-карт и около 
380 банковских карт. В настоящий момент все четверо 
подозреваемых по решению суда взяты под стражу и 
уже этапированы для следственных действий в Пермь.

Кстати, по статье об «особо крупном мошенниче-
стве, совершенном по предварительному сговору и в 
группе» предусмотрен срок до десяти лет. 

Приходится признать, таких, как эти, уже задер-
жанные аферисты, у нас немало. Ситуация с семьей 
Нечаевых показала,  что с  началом спецоперации у 
нас появилась еще одна категория граждан, нужда-
ющихся в особой защите государства — это родные 
и близкие погибших и раненых военных. Родители, 
дети, супруги тех, кто нас защищает, сейчас стали по-
лучать от государства очень большие деньги — мил-
лионы рублей. И тут же активизировались телефон-
ные мошенники, которые готовы на все. Понятно, 
что эти нелюди уже давно не звонят наобум. У всех 
мошенников на руках есть базы данных с фамилия-
ми и именами граждан, у которых открыты вклады в 
банках. Зачастую эти люди знают даже и информа-
цию о том, что на счет гражданина пришла большая 
выплата. Понятно, что базы данных «уходят» не из 
министерства обороны или Росгвардии. Они уходят 
из банков. Так, может быть, стоит строже защищать 
счета, куда приходят суммы за гибель или ранение во-
еннослужащих? Такие суммы должны быть под осо-
бым контролем, особенно если их вдруг начинают 
снимать и переводить на другие счета. 

И последнее — возможно, законодатели сочтут отяг-
чающим обстоятельством кражу денег у таких вдов, 
детей, родителей военнослужащих. Пример с семьей 
Нечаевых показывает, что полиция умеет ловить таких 
мошенников,  даже на другом конце страны. Но  про-
филактика в таком болезненном вопросе все же лучше, 
чем раскрытие уже совершенного преступления.    

За жуликов 
платит банк

И если вдруг разные 
компании имели одно 
и то же или похожее на-

именование, то деньги нередко 
уходили не туда. Были сканда-
лы, и тогда вмешался Централь-
ный банк. Он обязал кредитные 
организации проверять еще и 
ИНН получателя.

Но пока изменения не вне-
сли, уловкой часто пользова-
лись мошенники. Они регистри-
ровали фирму-однодневку с тем 
же названием, как и у реально 
действующей компании. По-
том заказчику для платежа при-
сылали реквизиты настоящего 
контрагента — за исключением 
номера расчетного счета, кото-
рый принадлежал мошенникам.

В похожей ситуации оказал-
ся житель Якутска. Его пробле-
мы начались с того момента, 

когда  он договорился с местной 
фирмой  о поставке строймате-
риалов. И гражданин попросил 
один крупный банк, где держал 
деньги,  перевести фирме в об-
щей сложности 2,1 миллиона 
рублей. Покупатель в просьбе 
о переводе денег правильно на-
писал  реквизиты. Банк не стал 
сверять номер налогоплатель-
щика, обратил внимание только 
на наименование и номер сче-
та и перевел все деньги на счет 
другой фирмы с похожим назва-
нием. Как только деньги оказа-
лись на счету фирмы к стройма-
териалам не имеющей отноше-
ния, всю сумму у кто-то снял.

Когда деньги не пришли про-
давцу, клиент обратился в поли-
цию. Но  никого не нашли. Наш 
герой остался и без товара,  и 
без денег. Он решил, что в слу-

чившемся виноваты сотрудни-
ки банка, которые не сверили 
ИНН получателя денег. Банк с 
иском не согласился. Но Якут-
ский городской суд Республики 
Саха (Якутия) решил, что в слу-
чившемся виноват ответчик. 
Сотрудники банка не сверили 
данные владельца счета с теми, 
что указал плательщик. 

Перевод денег другому по-
лучателю говорит о том, что от-
ветчик оказал услугу «ненадле-
жащего качества», подчеркнул 
суд. В итоге он удовлетворил иск 
частично, взыскав в пользу ист-
ца 2,1 миллиона рублей убыт-
ков, проценты, компенсацию 
морального вреда и потреби-
тельский штраф. Тогда банк по-
жаловался в Верховный суд РФ.

Судьи ВС подчеркнули, что 
ИНН, в отличие от номера счета 
компании в банке, — это откры-
тые данные. Поэтому платель-
щик может их проверить. Банк, 
который принял платежное по-
ручение с определенным иден-
тификационным номером на-
логоплательщика, обязан пере-
вести деньги именно этой фир-
ме. А если в платежке есть не-
точность, например, счет при-
надлежит другому юрлицу, — со-
общить об этом отправителю.

То, что на момент операции 
не было специальной нормы 
о проверке ИНН получателя, 
не освобождает банк от ответ-
ственности. Поскольку он при-
нял к исполнению поручение с 
определенным ИНН, платель-
щик вправе рассчитывать, что 
деньги перечислят именно этой 
фирме. В итоге ВС оставил без 
изменения акты трех инстан-
ций  в пользу клиента.   

ПРОЕКТ Минюст 
предлагает 
отказаться 
от бумажных 
свидетельств 
о браке

ПОЖЕНЯТ 
БЕЗ БУМАЖКИ
Владислав Куликов

Красивые свидетельства о бра-
ке уйдут в прошлое. Молодоже-
нам придется довольствоваться 
клятвами верности и выписка-
ми из электронных реестров, 
свидетельствующими, что 
когда-то эти клятвы торже-
ственно прозвучали.

Министерство юстиции РФ 
вынесло на общественное обсу-
ждение законопроект, закреп-
ляющий переход ЗАГСов на так 
называемую реестровую мо-
дель предоставления государ-
ственных услуг. «Реестровая», 
если говорить совсем просто, 
означает, что вся информация 
будет храниться в электронной 
форме.

«Законопроектом предпо-
лагается, что после составле-
ния записи акта в Едином госу-
дарственном реестре записей 
актов гражданского состоя-
ния услуга по государственной 
регистрации акта гражданско-
го состояния будет считаться 
предоставленной, — рассказы-
вают в минюсте. — Вместе с тем, 
согласно проекту федераль-
ного закона, по желанию гра-
жданина органом ЗАГС будет 
выдан новый документ — вы-
писка из Единого государствен-
ного реестра записей актов 
гражданского состояния. Пла-
нируется, что выписка будет 
предоставляться как на бума-
ге, так и в форме электронно-
го документа. Форма выписки 
утверждается Минюстом Рос-
сии по согласованию с Минфи-
ном России и ФНС России».

Таким образом, исчезнут, 
как класс, не только свидетель-
ства о браке, но и любые другие 
бумаги, выдаваемые ЗАГСа-
ми. В том числе  свидетельства 
о разводе. Хотя сами разводы, 
увы, сохранятся.

«Важно отметить, что ранее 
выданные органами ЗАГС сви-
детельства будут по-прежнему 
действительны и могут быть 
использованы для подтвержде-
ния факта государственной 
регистрации акта наравне с 
вводимыми выписками», — под-
черкивают в ведомстве.

Ранее министр юстиции РФ 
Константин Чуйченко сооб-
щил, что от выдачи бумажных 
свидетельств ЗАГСами плани-
руется отказаться через год: ле-
том 2023 года.

Недавно закончились ра-
боты по созданию всероссий-
ской базы данных ЗАГС. В элек-
тронный вид было переведено 
более 524 миллионов записей 
из архивов органов ЗАГС начи-
ная с 1926 года. Возможности 
реестра позволили подготовить 
масштабные изменения в зако-
нодательство о регистрации ак-
тов гражданского состояния. 

С 1 января этого года там 
внедрен экстерриториаль-
ный принцип. Гражданин смо-
жет обратиться в любой ор-
ган ЗАГС для регистрации ро-
ждения, расторжения брака, 
усыновления, перемены име-
ни, получения свидетельства 
о смерти. Прописка человека 
теперь не важна. Супруги мо-
гут подать заявление о разводе 
в любом городе страны, где бы 
их ни застала ссора. Законом 
предусмотрена экстерритори-
альность и для других юриди-
чески значимых действий. Кро-
ме того, теперь в любом ЗАГСе 
можно получить справки и по-
вторные свидетельства, внести 
исправления в актовые запи-
си и т.п. В будущем же в любом 
ЗАГСе можно будет получить 
выписку из реестра, если она 
понадобится. Или поменять 
имя не в том городе, где пропи-
сан, а там, где настигло такое 
желание. Все равно единая база 
сохранит всю историю челове-
ка — от рождения до смерти.  

Заочная скважина
У людей в четырех сте-
нах всегда найдется 
масса причин, чтобы 

возненавидеть друг друга. Но 
есть границы, за которые не-
льзя переступать. Одна из таких 
границ находится прямо в две-
рях. На это указали суды гра-
жданину К., а вместе с ним — и 
всем тем, кто прямо сейчас хо-
чет без спроса сменить замки. 
Так что всем надо убрать руки 
прочь от дверей. 

Как рассказали в третьей 
инстанции, постановлением 
мирового судьи К. был признан 
виновным в совершении адми-
нистративного правонаруше-
ния, предусмотренного ста-
тьей 19.1 КоАП РФ «Самоуправ-
ство». Апелляционный суд оста-
вил решение в силе.

В жалобе адвокат попросил 
отменить постановления, вы-
несенные в отношении К., счи-
тая их незаконными. Но полу-
чил отказ.

«Судья Второго кассаци-
онного суда, проверив матери-
алы дела, не нашел оснований 
для удовлетворения кассацион-
ной жалобы, — рассказывают во 
Втором кассационном суде об-
щей юрисдикции. — Судья кас-
сационного суда отметил, что 
мировой судья правомерно при-
знал К. виновным в совершении 
административного правона-
рушения, предусмотренного 
статьей 19.1 КоАП РФ, посколь-
ку К., осуществляя свои жилищ-
ные права, нарушил права, сво-
боды и законные интересы дру-
гого гражданина (сособствен-
ника квартиры)».

Теперь данное дело должно 
стать ориентиром для всех ни-
жестоящих инстанций.

Ш т р а ф  п о  стат ь е  К о А П 
«Самоуправство» небольшой: 
от ста до трехсот рублей. Воз-
можно, пришла пора подумать 
о повышении наказания. В дан-
ном же случае гражданин и во-
все отделался предупреждени-
ем. Но сам факт того, что само-
вольная смена замков призна-
на нарушением, крайне важен. 
Первое и, пожалуй, главное: по-
лиция, приехавшая на вызов в 
подобной ситуации, не должна 
разводить руками, мол, он хозя-
ин, вы хозяева, так что сами раз-
бирайтесь. Нет: если конфликт 
налицо, надо составлять прото-
кол на самовольщика и направ-
лять материалы в суд. Ско-
рее всего, такие шаги заставят 
любителя новых замков быть 
сговорчивее и, как минимум, 
проблема с доступом в кварти-
ру для других хозяев решится.

Второе: как объясняют экс-
перты, потерпевшая теперь мо-
жет потребовать возмещения 
морального и материально-
го (если такой был) вреда. Так 
что окончательный счет еще не 
закрыт.

Кроме того, юристы обраща-
ют внимание, что статья «Само-
управство» есть и в Уголовном 
кодексе. Она распространяет-
ся на ситуации, когда винов-
ник своим самоуправством на-
нес кому-то существенный вред. 

При этом понятие «существен-
ного вреда», как подчеркивают 
эксперты, является во многом 
оценочным. Так что теоретиче-
ски человек, сменивший зам-
ки, может попасть и под уголов-
ную статью, если будет доказа-
но, что пострадавшим тем са-
мым был причинен существен-
ный вред. Например, если при 
этом виновник выставил в ко-
ридор чужие личные вещи и они 
пропали. Или другой собствен-
ник не успел принять вовремя 

нужное лекарство, лежавшее 
в закрытой комнате, и ему ста-
ло плохо. Однако, подчеркива-
ют юристы, уголовная статья 
при самовольной смене замков 
все-таки маловероятный сцена-
рий. Зато наказание по КоАП 
виноватому «ключнику» мож-
но гарантировать.

Кстати, самовольная смена 
замков — один из приемов так 
называемых квартирных рейде-
ров. Это такие соседи с большой 
дороги, цель которых выжить 

остальных владельцев. Квартир-
ные рейдеры могут за бесценок 
скупать микродоли в квартирах 
и вселять туда различных анти-
социальных персонажей. 

На практике уже было много 
примеров, когда вандалы-сожи-
тели делали жизнь других соб-
ственников, живущих в этой 
квартире, невыносимой, и в ито-
ге вынуждали их продать свою 
законную долю  жилплощади за 
бесценок. 

Несчастных хозяев выжива-
ли не только пьянками, грязью 
и руганью, но и сменой замков  
как в квартире, так и в отдель-
ных комнатах. Человек мог вер-
нуться с работы и увидеть, что 
в своей комнате он больше не 
живет, туда переехали захват-
чики. А ему предлагают ютить-
ся в чулане.

Нередко вандалы-соседи за-
водились в квартире в ходе се-
мейных конфликтов, когда, 
например, разведенные супру-
ги начинали мстить друг другу. 
Продавали свою долю тем, кто 
способен устроить кошмар быв-
шей второй половине.

Защитить людей от квар-
тирных рейдеров призван за-
кон, который должен вступить 
в  силу в сентябре этого года. Он 
устанавливает минимальную 
долю в квартире, меньше кото-
рой продавать нельзя.

«Проблема «резиновых» 
квартир и микродолей приво-
дит, во-первых, к нарушению 
жилищных прав проживающих 
в жилом помещении, а во-вто-
рых, усложняет участие жилого 
помещения в гражданском обо-
роте. До сих пор идут суды по 
вселению в 1/50 или 1/100 доли, 
по признанию права пользова-
ния жильем на основании реги-
страции, при наличии большо-
го числа зарегистрированных», 
— заявил председатель Комитета 
ГД по госстроительству и зако-
нодательству Павел Крашенин-
ников.

По его словам, микродоля 
не дает возможности прожи-
вать в жилом помещении. Од-
нако «черные риелторы» поку-
пают квадратные сантиметры 
не для создания уюта, так что 
теснота им не помеха, скорее 
наоборот.

«Получив право собствен-
ности на микродолю, которая 
сейчас может составлять даже 
15 кв. см, они вселяются в квар-
тиру или дом и создают прожи-
вающему в нем совладельцу не-
выносимые условия для жиз-
ни, — продолжает Павел Кра-
шенинников. — Не брезгуя ни-
какими методами психологи-
ческого или даже физическо-
го воздействия, они выживают 
сособственников из помеще-
ния и завладевают жильем пол-
ностью. Схемы захвата жилья 
квартирными рейдерами могут 
меняться, но реализуются они 
в основном благодаря возмож-
ности неограниченного дробле-
ния долей в праве собственно-
сти на жилье».

Новые нормы призваны 
установить минимально воз-
можные границы дробления 
долей в праве собственности. 
В перерасчете в метры, соглас-
но поправкам в Жилищный ко-
декс, доля не может быть ме-
нее 6 квадратных метров об-
щей площади на каждого со-
собственника. По мнению Пав-
ла Крашенинникова, это се-
рьезный шаг в борьбе с «черны-
ми риелторами».

Тем не менее обычные се-
мейные ссоры и коммунальные 
конфликты никуда не исчезнут. 
Так что правовые позиции Вто-
рого кассационного суда сохра-
нят свою актуальность.  

По закону за правильность перевода денег отвечает не клиент, а банк.

А К Ц Е Н Т

Смена замков без разрешения других 
владельцев жилья является самоуправ-
ством. С виновника могут потребовать 
и компенсацию морального вреда

В этом году ЗАГСы 
перешли на экс-
территориальный 
принцип, то есть 
независимо 
от прописки. 
Оформить брак, 
развод или поме-
нять имя можно 
в любом ЗАГСе 
страны, где удобно 
человеку

РЕЗОНАНС СК завершил дело 
банды, которая зарабатывала 
на горе граждан

Ритуальная 
реальность

Наталья Козлова

Следственный комитет РФ объ-
явил о завершении работы по 
уголовному делу, в котором фи-
гурирует преступная группа, 
состоящая из патологоанато-
мов и сотрудников ритуальной 
службы. Всего — восемнадцать 
человек. Они коллективно на-
ладили бизнес на горе родных 
умерших граждан.

Расследование вел СУ СКпо 
Брянской области. Там предъ-
явили обвинение бывшему за-
ведующему патологоанатоми-
ческим отделением ГАУЗ «Брян-
ская областная больница № 1», 
а также десяти его подчинен-
ным и семи жителям региона. 
Последние семеро — «оказыва-
ли услуги в сфере похоронного 
дела». 

На всю эту компанию одна 
уголовная статья  — «мошен-
ничество в составе организо-
ванной группы с причинени-
ем значительного ущерба гра-
жданам».

Скандалы и уголовные дела, 
в которых фигурируют сотруд-
ники ритуальных служб, к со-
жалению, редкостью не являют-
ся. Следственный комитет до-
статочно часто сообщает о воз-
буждении уголовных дел про-
тив фирм, которые занимаются 
похоронным делом. 

У них одним из самых частых 
нарушений становится работа с 
родными умерших граждан еще 
до того, как этим заинтересу-
ются государственные органы. 

Сведения об умерших постав-
ляются сотрудниками больниц 
или полиции. 

Главным в этой компании, 
как сказано в деле, был  заве-
дующий патологоанатомиче-
ским  отделением больницы. В 
СК  подсчитали — этими людьми 
было обмануто  как минимум 
200 граждан, которым выстав-
ляли счета за все. 

Список таких услуг впечат-
ляет — брали за ускоренную 
выдачу тел умерших в рабочий 
день, отдельно стоила выдача 
в нерабочие часы, в выходные 
или праздничные дни. Родствен-
ников умерших вынуждали пла-
тить за аренду траурного зала, 
за сохранение умершего в ста-
ционаре отделения....

Брали с каждого. Суммы ва-
рьировались от 1000 до 9000 
рублей. Потом делились.

Вроде бы и суммы не такие 
уж огромные, но следствие под-
считало, и  набралось на цифру 
с шестью нулями.

В СК подчеркнули,  преступ-
ление выявлено оперативными 
сотрудниками подразделения 
экономической безопасности 
и противодействия коррупции 
УМВД по городу Брянску.

Пока шло следствие, был на-
ложен арест на движимое и не-
движимое имущество этих гра-
ждан, а также на их деньги в 
банках.

Прокуратура с собранными 
следствием доказательствами 
согласилась, и на этой неделе 
дело будет отправлено в суд.  

Во время обыска 
изъяли 50 мобиль-
ных телефонов, 
250 сим-карт 
и около 380 
банковских карт 

Когда преступни-
ки убедились, что 
больше никаких 
денег у семьи 
Нечаевых нет, они 
пропали 

1

1

E
P

A

Кассационный суд предупреждает: 
за теми, кто самовольно меняет 
замки в дверях, придет полиция.
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— Читайте также: Верховный суд 
объяснил, как поступать 
владельцам жилья, 
которые не уживаются
rg.ru/art/2326262
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КОШЕЛЕК Жилье на торгах 
уходит со скидками до 20%

Аукционные 
товары

Марина Трубилина

Сэкономить на покупке квартиры до 20% можно, по-
купая жилье на аукционе. Сейчас такие сделки особен-
но выгодны, считают эксперты.

Распродажа жилья обанкротившихся владельцев 
дает возможность приобрести квартиру с заметной 
скидкой. По данным «ИНКОМ-Недвижимость», дис-
конт доходит до 10—20% от рыночной стоимости. А 
если распродаются машино-места, то цена иногда сни-
жается до 50%. В первом квартале спрос на покупку 
квартир на аукционе был очень активным, отмечает 
руководитель офиса «Митино» департамента вторич-
ного рынка «ИНКОМ-Недвижимость» Наталия Бор-
зенкова. В апреле, мае и июне, наоборот, наблюдалось 
серьезное снижение спроса. «На наш взгляд, сейчас 
участвовать в аукционе достаточно выгодно вслед-
ствие низкого спроса на рынке и тенденции на медлен-
ное снижение цен», — отмечает эксперт.

В первой половине весны был краткосрочный 
всплеск инвесторов-физлиц, регистрировавшихся для 
участия в торгах. Но из-за сложности процедур этот 
всплеск не стал набирать силу, отмечает заместитель 
гендиректора «ДомДА» Дмитрий Екимов. При этом 
возможность вы-
годного приобрете-
ния жилья на аукци-
онах сейчас растет, 
считает он.

В последнее 
время на аукцио-
нах наблюдается 
странная тенден-
ция: люди торгуют-
ся до тех пор, пока 
цена не становит-
ся даже выше ры-
ночной, говорит 
ведущий эксперт 
BuyBuyHouse Марина Лашкевич. Начинающие участ-
ники либо слишком азартны, либо не оценивают зара-
нее локацию и стоимость предлагаемого жилья. Дей-
ствительно интересных объектов на аукционах сейчас 
не более 10%, отмечает Лашкевич. Остальные имеют 
определенные нюансы и проблемы, требуют тщатель-
ной юридической проверки. 

Наиболее узкие места — прописанные дети и прива-
тизация жилья с правом пожизненного проживания 
отказавшихся от участия в ней родственников. «Про-
писанных в квартире граждан можно снять с регистра-
ции только по решению суда, это долгий и кропотли-
вый процесс», — отмечают в компании «Метриум». Не-
совершеннолетних могут не выписать вообще, службы 
опеки бдительно стоят на страже их интересов.

Продажа банкротной квартиры с торгов проходит в 
три этапа, поясняет руководитель департамента про-
даж Российского аукционного дома Наталья Круглова. 
На первых торгах цены идут на повышение, на втором 
этапе (если жилье еще не было продано) цены старту-
ют, как правило, с отметки в минус 10% от цены пер-
вых торгов. Если победителя не было, то далее через 
определенный срок происходит постепенное сниже-
ние стоимости, которое может достигать 90% от пер-
воначальной цены.

При этом нужно учитывать, что с момента оценки 
актива до момента продажи может пройти несколько 
месяцев, отмечает Круглова. Рынок достаточно вола-
тилен и по разным классам квартир ведет себя неоди-
наково, что проявилось особенно ярко в этом году. Со-
ответственно, если оценка проводилась на «высоком» 
рынке, а сейчас он пошел вниз, скорее всего конкурен-
тоспособная цена сформируется к третьему этапу тор-
гов. Если оценка проводилась с учетом проблемных 
факторов (как, например, отъезд существенной части 
покупателей элитной недвижимости из страны), то 
можно рассчитывать, что при росте рынка цена актива 
даже на первых торгах будет более чем адекватной.

На торгах можно купить недооцененное имущество 
по низкой цене, но нужно учитывать, что оценщики 
учитывают и возможные обременения такой недвижи-
мости, подчеркивает Круглова. Покупателю потребу-
ются дополнительные затраты сил и времени на высе-
ление проживающих либо прописанных лиц. Большую 
премию к доходности дают приобретения активов с 
пропорционально большими рисками.

По словам Кругловой, существенное преимущество 
аукционных квартир — их уникальность. Люди, кото-
рые не справились с кредитной нагрузкой, как пра-
вило, приобретали квартиру для себя, тщательно ее 
выбирая. Поэтому лучше интересоваться лотами, ин-
тересными с точки зрения рынка, а цена — это вторич-
ный фактор.

На квартиры, выставляемые на торги, можно офор-
мить ипотеку, но не все банки одобряют такой кредит, 
добавляют в «Метриум». Больше шансов получить одо-
брение в той финансовой организации, которая и про-
водит аукцион (она указана в выписке из ЕГРН).

На аукционах продаются не только квартиры 
обанкротившихся заемщиков, отмечают в компании. 
Есть также продажа жилья в новостройках, которые 
возводят муниципалитеты. На аукционы выставляет-
ся и жилье одиноких пенсионеров, которые доброволь-
но передали его госструктурам в обмен на социальную 
поддержку и уход.

Столичные жители, попавшие в программу ренова-
ции, могут участвовать в аукционах по выкупу лотов 
в их новом доме, говорит директор офиса продаж вто-
ричной недвижимости Est-a-Tet Юлия Дымова. Жильцы 
имеют преимущественное право выкупа, цена на не-
движимость может быть на 20—25% ниже рыночной.  

ПРОДОВОЛЬСТВИЕ Мировые цены на базовые продукты снижаются                              
третий месяц подряд

Объеденное время
Татьяна Карабут

П
осле резкого роста цен на 
продовольствие в мире 
наступила передышка. В 

Северном полушарии собира-
ют урожай — значит пока стои-
мость базовых продуктов сни-
жается. Впрочем, к началу июля 
она все равно выше почти на 
четверть, чем год назад.

В июне 2022 года мировые 
цены на базовое продоволь-
ствие просели на 2,3%. Сниже-
ние наблюдается третий месяц 
подряд после пиковых значе-
ний в марте, однако сейчас сто-
имость продуктов все равно 
выше на 23,1%, чем год назад, 
сообщили в Продовольствен-
ной и сельскохозяйственной 
организации ООН (ФАО).  Пада-
ли цены на растительные масла, 
зерно и сахар. Подорожали мо-
лочная продукция и мясо. 

Зерно подешевело на 4,1%. 
Между тем пока котировки на 
27,6% выше, чем годом ранее. 
В частности, мировые цены на 
пшеницу, которые в мае были 
близки к рекордно высокому 
уровню, в июне снизились на 
5,7%. Правда, они по-прежне-
му более чем на 48,5% превы-
шали прошлогодний показа-
тель. В июне цены снижались 
под воздействием нового уро-

жая из Северного полушария. 
Влияние оказывает и ожидаю-
щийся хороший  урожай в Рос-
сии. По оценке минсельхоза, 
в стране соберут не менее 130 
млн тонн зерна (в прошлом году 
— 121 млн тонн), из которых 87 
млн тонн придется на пшеницу 
— это рекордный показатель за 
всю историю страны. 

Мировые цены на фуражное 
зерно снизились в июне на 4,1% 
(в сравнении с июнем прошлого 
года они выше на 18,4%). Куку-
руза подешевела на 3,5%. Пше-
ница и кукуруза потянули за со-
бой ячмень — минус 6,1%. 

Цены на растительные мас-
ла упали сразу на 7,6%. В основ-
ных странах-производителях 
увеличивается выпуск масел. 
К тому же Индонезия (один из 
главных поставщиков) сняла 
запрет на экспорт «пальмы». 
Цены на подсолнечное и сое-
вое масла также заметно сни-
зились: спрос сократился из-
за роста издержек. Невысокий 
спрос и ожидание продукции из 
нового урожая привели к сни-
жению цен на рапсовое масло. 

Сахар подешевел на 2,6%. В 
июне спрос и цены ограничива-
ло глобальное замедление эко-

номического роста. Влияние 
оказали и хорошие прогнозы по 
запасам сахара, а также ослаб-
ление курса бразильского реа-
ла и снижение цен на этанол.  

Цены на мясо достигли ре-
кордных значений. В июне 
они выросли на 1,7%, динами-
ка за год — 12,7%. Больше дру-
гих подорожало мясо птицы: 
предложение ограничено из-за 
кризиса на Украине и вспышек 
птичьего гриппа в Северном по-
лушарии. Снятие Китаем запре-
та на ввоз говядины из Брази-
лии способствовало росту цен 
на это мясо. Цены на свинину 
выросли незначительно: веду-
щие импортеры увеличили за-
купки, но Китай пока покупает 
скромные объемы. Повышение 
мировых цен на баранину обу-
словлено сокращением запасов 
в Новой Зеландии. 

На 4,1% выросли цены на 
молочную продукцию. Больше 
всего подорожал сыр: спрос уве-
личился из-за опасений дефи-
цита, поскольку производство 
молока снизилось на фоне ано-
мальной жары в Европе. По той 
же причине увеличилась стои-
мость сливочного масла.

Впрочем, снижение миро-
вых цен не снимает с повестки 
проблему глобального продо-
вольственного кризиса. «Гло-

бальный скачок цен на продо-
вольствие, топливо и удобре-
ния, который мы наблюдаем в 
результате кризиса на Украине, 
грозит вызвать голод в странах 
по всему миру. Это приведет к 
глобальной дестабилизации, 
голодным смертям и массовой 
миграции в невиданных ранее 
масштабах», — говорил неделю 
назад директор-исполнитель 
Всемирной продовольственной 
программы (ВПП) Дэвид Бисли.

В 2022 году проблемой яв-
ляется не наличие продоволь-
ствия, а его доступность, гово-
рил ведущий экономист ФАО 
Максимо Тореро в интервью 
газете La Stampa в июне. По его 
оценке, при наихудшем сцена-
рии под угрозой недоедания 
окажутся еще 13,7 млн человек.

Между тем Росстат впервые с 
1991 года зафиксировал в июне 
дефляцию (на 0,35%). Больше 
всего подешевели капуста бело-
кочанная — на 31,5%, помидоры 
— 28,3%, огурцы — 19,8%. Также 
снизились цены на сахар, мака-
роны, мясо, мороженую рыбу, 
масло, яйца.   

ЗАНЯТОСТЬ 

Жители каких 
регионов 
любят работать 
больше всего

ТРУДОВЫЕ 
РЕКОРДЫ
Ольга Игнатова

Больше всего трудоголиков 
среди москвичей. Такого мне-
ния придерживаются  55% ре-
спондентов, опрошенных сер-
висом «Работа.ру». 

Четверть опрошенных по-
лагают, что трудоголизм свой-
ственен и петербуржцам, 18% 
уверены, что перерабатыва-
ют жители Новосибирска. Жи-
телей Екатеринбурга трудого-
ликами считают 10% опрошен-
ных, челябинцев — 8%. От 5 до 
7% опрошенных полагают, что 
перерабатывают  жители Тю-
мени, Казани, Владивостока, 
Красноярска и Краснодара.

Слишком много работать 
жителей крупных городов за-
ставляют более высокие цены, 
прежде всего на недвижимость, 
серьезная конкуренция, пер-
спективы занять более значи-
мые позиции по службе. Впро-
чем, респонденты не исключа-
ют, что у жителей некоторых 
регионов трудоголизм — это 
черта характера. Особенно это 
касается тех, кто живет и рабо-
тает на Урале и в Сибири. Воз-
можно, из-за того что города 
там строились не так давно и на 
стройки приезжали доброволь-
цы со всей страны. Энтузиазм 
этот, видимо, передается из по-
коления в поколение. 

Впрочем, переработки 
опасны быстрым профессио-
нальным выгоранием, отме-
чает психотерапевт Павел Бе-
счастнов. По его словам, в оп-
тимальном сбалансированном 
виде формат умственной на-
грузки чередуется с отдыхом 
или физическими нагрузками. 
«Плюс, что важно, статус ак-
тивности мозга снижается во 

время естественного сна. Если 
эти условия соблюдаются, пси-
хика может неограниченное 
время самостоятельно поддер-
живать функциональность. Но 
в ситуации, когда однотипная 
нагрузка избыточна, будь то 
переработки на одной работе 
либо совмещение нескольких 
работ (также перетренировка у 
спортсменов, ударные нагруз-
ки в сессию, жесткие дедлай-
ны и т.д.), статус «покоя» соот-
ветствующих нейрональных 
центров принятия решений 
не успевает компенсировать-
ся, функциональность психи-
ки снижается. Пока нагрузки 
скомпенсированы, это приво-
дит к субъективному ощуще-
нию крайней усталости от ра-
боты, а в ситуации декомпенса-
ции воспринимается как «про-
фессиональное выгорание», — 
объясняет специалист. 

Что еще позволяет компен-
сировать сверхнагрузки? В 
первую очередь мотивация. 
Эксперт уточняет, что это не 
самостоятельная конструк-
ция, а скорее «перепад напря-
жения» между оценкой настоя-
щего и субъективной картиной 
будущего, как перепад давле-
ния воды на водяной мельни-
це. Когда текущая деятель-
ность представляется человеку 
осмысленной и значимой (по 
любым субъективным сообра-
жениям) либо ожидаемый ре-
зультат эмоционально заряжен 
и аттрактивен, возникает этот 
движущий потенциал мотива-
ции. Разумеется, мотивация 
не бесконечна и компенсиру-
ет сверхнагрузки до некоторых 
пределов.

А вот генеральный дирек-
тор агентства КРОС Екатерина 
Мовсесян считает, что перера-
ботки не всегда приводят к вы-
горанию. «Если человек увле-
чен своей работой, у него «го-
рят глаза», то риск «выгореть» 
для него минимален. «Факторы 
риска - это уровень стресса, ра-
бочая атмосфера, взаимоотно-
шения с руководством и колле-
гами. Поэтому, если руководи-
телю важно, чтобы сотрудники 
не «выгорали», можно исполь-
зовать индивидуальный подход 
к карьерным трекам сотрудни-
ков, нематериальную мотива-
цию в виде, например, обуче-
ния. Также следует уделять вни-
мание поддержанию здоровой 
корпоративной культуры, ува-
жительных взаимоотношений 
внутри коллектива», - добавила 
Мовсесян. 

Он возвращается

«В связи со значитель-
ным ростом случаев 
коронавирусной ин-

фекции в мире сохраняется 
риск подъема заболеваемости 
и в России, — сказал «РГ» глав-
ный внештатный специалист 
Минздрава России по инфекци-
онным болезням Владимир Чу-
ланов. - Наиболее правильной 
тактикой является продолже-
ние того же режима вакцино-
профилактики с ревакцинаци-
ей один раз в полгода. В регио-
нах есть необходимый запас 
вакцин, работают пункты вак-
цинации. Важно помнить, что 
вакцинация снижает вероят-
ность передачи вируса и суще-
ственно уменьшает риск ослож-
нений в случае заболевания. 
Кроме того, добровольное но-
шение масок в местах, где много 
людей — это мера, которая поз-
воляет снизить риск передачи 
любых респираторных инфек-
ций, в том числе и  COVID-19, и 
она может быть рекомендова-
на в любое время, в том числе, 
в осенне-зимний период подъ-
ема заболеваемости гриппом и 
ОРВИ».

Кроме того,отметил главный 
инфекционист минздрава, важ-
но продолжать работу по дис-
пансеризации людей, перебо-
левших COVID-19, поскольку 
хорошо известно, какие тяже-
лые последствия для организма 
часто имеет перенесенное забо-
левание. «Углубленная диспан-
серизация для людей, перенес-
ших COVID-19, продолжается 
в полном объеме, так как поз-
воляет своевременно выявить 
негативные последствия пере-
несённого COVID-19. Это важ-
ный инструмент профилакти-
ки серьезных последствий ко-
ронавирусая», — заключил Чу-
ланов.  

В некоторых странах, например во Франции, медики вновь жалуются на непомерные нагрузки из-за COVID-19. В России медучреждения пока работают в обычном режиме.

Цены на продовольствие на 23,1% превышают показатели прошлого года.

У жителей некото-
рых регионов тру-
доголизм — это 
черта характера

— Переплата по новым ипотечным кредитам будет 
ограничена — узнайте подробнее на сайте
rg.ru/art/2346159

При покупке квартиры на аукционе следует быть готовым 
к тщательной юридической проверке недвижимости.

Продажа 
квартиры с торгов 
проходит в три 
этапа, снижение 
цены может 
достигать 90%

— Читайте также: Россияне 
стали использовать отпуск 
для смены работы
rg.ru/art/2349107

— Читайте также: С начала 
пандемии число голодающих 
в мире выросло на 150 
миллионов человек
rg.ru/art/2349109

1
А КАК У НИХ?

ЛОКДАУН НЕИЗБЕЖЕН
На Европу надвигается новая волна пандемии. 

В Германии уровень заболеваемости корона-

вирусной инфекцией превысил отметку в 700 

случаев на 100 тысяч человек населения, за 

месяц увеличившись втрое. Больницы начина-

ют сообщать о перегруженности. Пациентов в 

тяжелом состоянии сейчас почти в два раза 

больше, чем было летом прошлого года, при 

этом мест в реанимации и персонала  меньше, 

в том числе и в связи с периодом отпусков. Не-

мецкие политики прогнозируют на осень рез-

кое ухудшение эпидемиологической ситуации.

«Осень будет тяжелой. Из-за распространяю-

щегося сейчас варианта ВА.5 у нас будут 

большие сложности», — считает глава минздра-

ва Германии Карл Лаутербах. Министр ожидает 

большого числа заболевших, что может приве-

сти к нарушениям в работе предприятий крити-

чески важной инфраструктуры. Согласно дан-

ным исследований, антитела, приобретенные в 

результате вакцинации или перенесенного за-

болевания, демонстрируют значительно мень-

шую эффективность в отношении «омикрона» 

ВА.5 по сравнению с другими вариантами виру-

са. При этом ученые и медицинские эксперты 

не исключают, что на смену доминирующему 

сейчас в Германии ВА.5 вскоре придет еще бо-

лее заразный вариант ВА.2.75.

После длительного перерыва тема коронавиру-

са постепенно начинает вновь выходить на 

передний план, а обстановка в стране становит-

ся все более нервозной. Как показал соцопрос, 

проведенный газетой Augsburger Allgemeine, 

половина жителей Германии сейчас уверена, 

что меры по борьбе с пандемией в связи с ро-

стом заболеваемости надо немедленно ужесто-

чать. Правда, к новому закрытию школ и пред-

приятий сферы услуг немцы явно не готовы. 

Терпеть подобное ради борьбы с вирусом со-

гласна в лучшем случае пятая часть населения. 

Руководство страны также заявляет, что не на-

мерено вводить жесткие ограничения. «Закры-

тия школ больше быть не должно, и я не думаю, 

что нам понадобятся такие локдауны, какие 

были в прошлые годы», — заявил канцлер Олаф 

Шольц в интервью телеканалу ARD.

По мнению новостного портала T-online, в 

самом худшем случае власти могут ввести 

ограничения для непривитых и непереболев-

ших, но особого значения такие меры иметь не 

будут – не исключено, что к тому времени мно-

гие кафе и рестораны сами закроются из-за вы-

соких цен и дефицита энергии, а немцев будет 

больше волновать собственное экономиче-

ское положение, чем возможность сходить ку-

да-нибудь поесть или подстричься.

Главный редактор немецкого журнала The 

Pioneer Габор Штейнгарт считает, что локдаун в 

Германии и других странах ЕС будет не меди-

цинский, а энергетический. Если предприятия 

общепита и сферы услуг не закроются сами, их 

просто вынудят это сделать, отключив от пода-

чи энергии, которой уже предстоящей осенью 

вполне может не хватить на всех. Впрочем, не 

исключен и смешанный вариант. В соцсетях 

сейчас многие немцы высказывают опасения, 

что власти могут ввести ограничения под 

предлогом пандемии, но не для борьбы с виру-

сом, а ради того, чтобы сэкономить энергоре-

сурсы.

Подготовил Василий Федорцев
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В КРУГЕ СЕДЬМОМ
Во Франции зловредный вирус снова завоевывает города. Перед аптеками, медлабо-

раториями опять выстроились очереди желающих сдать тест на наличие ковида, а 

число инфицированных  бьет все прежние рекорды.  Если неделю тому назад еже-

дневно заражались до 120 тысяч человек,  то на этой был достигнут пик в 200 тысяч.  

В больницах с этим диагнозом сейчас находятся 17 с половиной тысяч французов, из 

них свыше тысячи в реанимационных отделениях.

Год или  два тому назад в стране давно  бы уже ввели строгие ограничения вплоть до 

карантина, но не теперь. Французам рекомендуют пройти еще раз вакцинацию, а так-

же носить  защитные маски в закрытых пространствах, в том числе на общественном 

транспорте. Только в Ницце муниципалитет обязал горожан соблюдать масочный ре-

жим в автобусах и поездах, а нарушителей отныне там будут штрафовать.

Истекающий в конце месяца декрет о чрезвычайном санитарном положении, даю-

щий право властям вводить  самые строгие ограничения, скорее всего продлят до 31 

марта 2023 года, но каким будет его насыщение — вопрос открытый. Не исключено, 

что новая оппозиция  в парламенте воспротивится некоторым мерам, включая огра-

ничения на собрания и манифестации, не говоря уже о локдаунах. 

Подготовил Вячеслав Прокофьев, Париж

ГАЗ ПОД КОНТРОЛЬ
Джанлуиджи Парагоне, сенатор, лидер партии 
Italexit
«По поводу предупреждений касательно новой волны пан-

демии... Во-первых, руководство Италии фактически в оче-

редной раз признало свою полную несостоятельность. А 

во-вторых, как мне кажется, на этот раз будут введены огра-

ничительные меры, направленные на то, чтобы принудить 

людей сидеть по домам и «поставить на паузу» экономику 

страны с целью экономии энергоресурсов. Этот подход, по 

расчетам властей, позволит ощутимо сократить зависи-

мость от российского газа, поэтому правительство готово 

буквально на все, чтобы взять под контроль его использова-

ние.

Тем не менее правительство глубоко заблуждается, так как 

по факту властям удастся покрыть лишь 40 процентов нужд 

страны».

Подготовила Нива Миракян, Рим
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РЕЗОНАНС Встреча глав 
МИД G20 завершилась 
без итогового коммюнике 
и «свадебной» фотографии 

Боль Анналены 

Евгений Шестаков

Завершившуюся на индонезийском Бали встречу ми-
нистров иностранных дел стран «двадцатки» называ-
ли генеральной репетицией предстоящего в ноябре 
саммита G20. В организационном смысле прошедший 
форум должен был подготовить почву для плодотвор-
ной работы глав государств, определить содержание 
ключевых документов, которые предстоит потом под-
писать мировым лидерам. Однако то, как проходила 
и чем завершилась встреча первых лиц дипломатии, 
заранее готовит общественное мнение к масштабно-
му скандалу на саммите «двадцатки». Министры не 
только отказались согласовать итоговое коммюнике, 
но также не сумели преодолеть разногласия, чтобы 
сделать совместную фотографию.  Если Россия неод-
нократно подчеркивала, что привезла на балийский 
форум «объединительную повестку», то американо-
европейский блок, напротив, продвигал разъедини-
тельный характер мероприятия.  На эту особенность 
состоявшейся встречи обратила внимание предста-
витель МИД России Мария Захарова. По ее словам, 
«идеологический костяк западных режимов во главе с 
США хотел превра-
тить G20 в очеред-
ное подобие между-
собойчика и скан-
дала». «Да, у них 
не получилось, но 
саму попытку стои-
ло бы рассмотреть 
повнимательнее», 
— подчеркнула Заха-
рова. Повниматель-
нее — с прицелом на 
саммит «двадцат-
ки», где неизбежно будут использованы те же приемы 
против России, которые сегодня обкатывались на ба-
лийском форуме.

Все «итоги», а о них стоит писать именно так — в ка-
вычках, министерской G20 говорят о том, что страны 
коллективного Запада приехали с единственной целью 
— создать телекартинку бойкота главы МИД России 
Сергея Лаврова. Когда же на практике так называемый 
бойкот с треском провалился, началось науськива-
ние журналистов, чтобы те, по словам Захаровой, «от-
рапортовали, отработали, придумали что-либо, хотя 
бы виртуально», подтверждающее изоляцию Москвы. 
«Западные журналисты с блокнотами и буквально с 
часами бегали по залу и пытались понять, кто присут-
ствует на заседаниях, кто вышел, кто сколько време-
ни провел вне заседаний», — поделилась впечатления-
ми от происходившего Захарова. Действия министров 
стран «семерки» были направлены на превращение 
мероприятия на Бали в «политический балаган».  Но 
возглавляемую госсекретарем Энтони Блинкеном 
клоунаду поддержали только западные СМИ, пыта-
ясь представить ситуацию на форуме американским 
триумфом. А главу внешнеполитического ведомства 
США новым мессией, который «требует», «призыва-
ет к ответу», «прессует» то Россию, то Китай, то другие 
несогласные с вашингтонским курсом страны. 

Правда все это происходило исключительно в при-
думанном американо-европейскими газетчиками 
мире.  Здесь снова обратимся к свидетельствам Заха-
ровой, наблюдавшей за происходящим на балийском 
форуме изнутри. «Это вы, господин Блинкен, загнали 
себя в самоизоляцию, манкировав ряд мероприятий, 
где большинство о вас и не вспомнило. А теперь, чтобы 
оправдать свой провал, сочиняете небылицы. Нам же 
рассказывали, как вы лично просите всех подряд «изо-
лировать» Россию. 
И все, кого вы про-
сите, смеются вам 
в спину», — написа-
ла она. 

Министерская 
«двадцатка» в Ин-
донезии вновь под-
твердила проблемы 
с профессионализ-
мом у «зеленого» 
министра иностранных дел Германии Анналены Бер-
бок. Она отметилась удивительным для дипломата на-
блюдением, что большую часть переговоров на G20 
Сергей Лавров «провел не в помещении, а вне его».  
Российскому министру должно было льстить, что гла-
ва немецкого внешнеполитического ведомства так 
внимательно отслеживала его программу пребывания 
на форуме. Уже эта деталь говорит о влиянии Москвы: 
ведь то, где и с кем встречалась сама Бербок, было ин-
тересно, пожалуй, только немецкой прессе. 

Стоит добавить, что для мероприятий высокого 
уровня,  всегда существуют заранее оговоренные орга-
низаторами форматы. «Лавров с момента начала засе-
дания G20 находился в зале и примерно через два часа 
начал проводить в соседней комнате двухсторонние 
переговоры с коллегами по этому же самому фору-
му», — пояснила Захарова. По ее словам, все материа-
лы об участии министра в мероприятиях G20 — много-
численные двухсторонние контакты, ужин от имени 
организаторов и общение с международной прессой 
— выложены на сайте МИДа. «Никто западные режимы 
не поддержал. Вот они и исходят злобой. Никакая Ан-
налена своим враньем реальность не изменит», — под-
черкнула представитель внешнеполитического ведом-
ства РФ. 

На этот «скандальный флер», сопровождавший уча-
стие Лаврова в G20, не стоило обращать внимания, 
если бы не те долгосрочные цели, которые со всей оче-
видностью ставились на Бали политико-медийным 
западным блоком с прицелом на ноябрьский саммит. 
Во-первых, продемонстрировать стране организато-
ру — Индонезии, в какое «шапито» Запад в состоянии 
превратить «двадцатку», если на нее позвать Россию.  
Во-вторых, показать, как легко переключить внима-
ние СМИ с вопросов глобального развития — ситуа-
ции в энергетике, с продовольствием, с миграцией — на 
темы, далекие от мировой повестки: «Кто кого бойко-
тировал?», «Кто был на ужине?», «Кто кого до конца не 
дослушал?» и т.п.   «Есть только оголтелая русофобия, 
которой они подменяют необходимость договаривать-
ся о ключевых проблемах в мировой экономике и фи-
нансах», — констатировал глава МИД России.  Но нет 
никаких оснований считать, что этот подход изменит-
ся к саммиту G20 в ноябре.   

О ЧЕМ ГОВОРЯТ Протестующие на Шри-Ланке сожгли резиденцию премьера

Коломбо надо спасать
Максим Макарычев

П
олиция Шри-Ланки за-
держала трех человек, 
которых подозревают 

в поджоге дома премьер-ми-
нистра страны Ранила Викре-
месингхе.  Местное издание 
Newswire опубликовало видео, 

на котором видно, что в зда-
нии уничтожено содержимое 
нескольких комнат и  сильно 
пострадала задняя часть дома. 
Самого главы правительства, 
ранее объявившего об отставке, 
на момент нападения в резиден-
ции не было.  Президент Шри-
Ланки Готабая Раджапакса, в 

свою очередь, сообщил, что по-
кинет свой пост в среду. Во вре-
мя охвативших Шри-Ланку бес-
порядков солдаты и полиция не 
смогли сдержать толпу проте-
стующих, которые требовали 
отставки Раджапаксы и обвиня-
ли его в худшем экономическом 
кризисе в стране за семь деся-

тилетий. В субботу днем пре-
зидент Шри-Ланки безуспеш-
но пытался вылететь из страны. 
Но у него ничего не вышло. Из 
захваченного манифестантами 
дома главы государства была 
организована прямая транс-
ляция, которая велась в соцсе-
ти.  Видно, как сотни протесту-

ющих, некоторые из которых 
были облачены в националь-
ный флаг, толпятся в комнатах и   
коридорах, некоторые плещут-
ся в бассейне, другие сидят на 
кровати с балдахином и на ди-
ванах. Экономический кризис, 
разразившийся на Шри-Ланке, 
усугубляется наличием огром-

ного госдолга, ростом цен на 
нефть. Страна, испытывающая 
нехватку денежных средств, 
перестала получать топливо. Га-
лопирующая инфляция достиг-
ла рекордных 54,6 процента в 
июне и, как ожидают, составит 
70 процентов в ближайшие ме-
сяцы.  

Когда стреляют в спину
В 17 часов 03 минуты 
специалисты конста-
тировали смерть Абэ. 

Позже будет установлено, что 
экс-премьер получил два ране-
ния в шею и одно в область гру-
ди. Одна из пуль повредила ему 
подключичную артерию с ле-
вой стороны, что и стало причи-
ной летального исхода от поте-
ри крови. 

Стрелок 
Убийцу бывшего японского 

премьера схватили сразу. Трое 
бодигардов в черных костюмах 
прижали субтильного мужчину 
к земле, после чего усадили его в 
черный седан с мигалкой и увез-
ли в участок. Особого сопротив-
ления преступник не оказал.  Он 
пытался вырваться, но делал это 
обреченно, как будто морально 
был готов к аресту.  Преступни-
ком оказался 41-летний мест-
ный гражданин по имени Тэцуя 
Ямагами. В прессу просочились 
данные о том, что с 2002 по 2005 
годы японец в составе экипа-
жа корвета «Мацуюки» прохо-
дил службу в Морских сил само-
обороны Японии. До этого его 
отправляли на трехмесячные 
курсы в тренировочный лагерь 
Сасэбо в префектуре Нагасаки. 
В последнее время мужчина не 
работал, однако еще этой весной 
трудился водителем погрузчи-
ка. Жил один, был неразговор-
чивым и нелюдимым человеком. 
В прошлом он учился в элитной 
школе. Ямагами тщательно под-
готовил убийство Абэ. На место 
событий он прибыл заранее на 
электричке прямиком из дома. 
Видеокамеры репортеров за-
фиксировали изображение муж-
чины, который проходил рядом 
со злополучным перекрестком 
за час до трагедии. Он был одет 
в серую неприметную футбол-
ку поло, темно-бежевые штаны с 
накладными карманами и серые 
кроссовки. Его лицо прикрыва-
ли гигиеническая маска и очки. 
Через плечо мужчины была 
перекинута синяя тканевая сум-
ка, в которой, скорее всего, и на-
ходилось оружие.

Японец был хорошо знаком 
с графиком поездок по регио-
нам бывшего японского премье-
ра. Расписание не скрывали, оно 
было опубликовано на офици-
альном сайте политика. Накану-
не преступник даже посетил пре-
фектуру Окаяма, где Абэ также 
выступал перед японскими жи-
телями. Но Ямагами посчитал, 
что не сможет реализовать там 
свои замыслы и решил дождать-
ся более удобного момента.

Оружие
Синдзо Абэ застрелили из 

самодельного обреза, который 
был изготовлен из двух скру-
ченных черной изолентой ме-
таллических трубок диаметром 
около двух сантиметров. Зло-
умышленник обильно начинил 
их порохом и пулями, а также 
оснастил электрическими запа-
лами. По мнению экспертов, 
такое оружие имело большую 
убойную силу. Комплектующие 
преступник приобрел в интер-

нете. Позже полицейские об-
наружили в квартире убийцы 
еще несколько пистолетов ана-
логичной конструкции с тре-
мя, пятью и шестью стволами, 
а также взрывчатые вещества. 
Все это Ямагами собирал на 
дому. Его соседи рассказали сы-
щикам, что неоднократно слы-
шали доносящиеся из квартиры 
злоумышленника звуки работы 
ручной пилой. Кстати, перед по-
кушением на Абэ японец испы-
тал свое оружие. Об этом сви-
детельствуют находки стражей 
порядка, которые были сделаны 
в машине преступника. В авто 
лежали доски с пулевыми от-
верстиями и подносы, на кото-
рых он сушил порох.

Мотивы преступления 
Тэцуя Ямагами быстро при-

знал свою вину и заявил, что ис-
пытывал недовольство по отно-

шению к  Абэ. По словам япон-
ца, он не имел претензий к по-
литическим взглядам бывшего 
премьера. Мужчина затаил оби-
ду на некую религиозную орга-
низацию, название которой не 
разглашается, и поначалу хотел 
убить ее лидера. Однако позже 
в качестве мишени выбрал экс
-руководителя японского каб-
мина, который якобы был как-то 
связан с упомянутой религиоз-
ной группой. По словам Ямага-
ми, его мать попала под влияние 
данной организации и сделала 
существенные пожертвования в 
ее пользу. После этого финансо-
вое благополучие семьи японца 
было серьезно нарушено. Оче-
видно, что никакой политиче-
ской подоплеки в убийстве Абэ 
не просматривается, хотя пра-
воохранители обязательно от-
работают и эту версию. Поли-
ция уже изъяла из квартиры 

убийцы его компьютер, литера-
туру и записные книжки. Впро-
чем, в местной политической 
культуре не принято таким гру-
бым образом устранять конку-
рентов. Скорее всего, страна 
в очередной раз столкнулась с 
бурным выплеском негативных 
эмоций и обид, которые мест-
ный гражданин на протяжении 
долгого времени хранил в себе и 
не мог ни с кем этим поделиться.

Инцидент с убийством Син-
дзо Абэ имеет резонансный ха-
рактер. Что и говорить, бывше-
го премьера в послевоенной Япо-
нии убили впервые. При этом 
покушения на влиятельных по-
литиков на территории остров-
ного государства совершались и 
ранее. Так, в октябре 1960 года 
во время политических деба-
тов было совершено покушение 
на председателя Социалисти-
ческой партии Японии Инэдзи-
ро Асанума, который выступал 
против американского военного 
присутствия в стране. На него с 
традиционным коротким мечом 
вакидзаси напал студент ради-
кальных взглядов Отоя Ямагути. 
Нанесенные преступником раны 
оказались смертельными для по-
литика. Убийца впоследствии по-
кончил с собой в тюрьме.

Охрана
Охрану Абэ обеспечивали 

представители полиции пре-
фектуры Нара, столичные пра-
воохранители и сотрудники 
службы безопасности. Точное 
их число не разглашается, 
но речь идет как минимум о 
нескольких десятках человек, 
которые находились на месте 
событий, в том числе в штат-
ском. Руководство полиции го-
рода Нара уже признало, что 
не может отрицать допущен-
ные просчеты. По всей видимо-
сти, впереди стражей порядка 
ждет основательный разбор по-
летов. Совершенно точно, что 
в ближайшее время в стране 
пересмотрят подходы к охране 
VIP-персон в пользу ужесточе-
ния требований. Телохранители 
с опытом отмечают, что в обес-
печении безопасности Абэ была 
допущена явная брешь. На ви-
деокадрах с места событий от-

четливо видно, как преступник 
с сумкой свободно ходит рядом 
с политиком, а потом прибли-
жается к нему. 

 К месту убийства бывшего 
премьера жители Японии несут 
цветы и всевозможные подно-
шения, среди которых были ар-
бузы и бутылочки с напитками. 
Людской поток не прекращал-
ся даже ночью и продолжается 
по сей день. Некоторые япон-
цы, у которых журналисты бра-
ли комментарии, не могли сдер-
жать слез. Семьи приезжали из 
отдаленных регионов с детьми 
и, несмотря на жаркую погоду, 
стояли в длинной очереди, что-
бы отдать дань памяти легендар-
ному японскому политику.  

Абэ госпитализировали на вертолете, но спасти его не удалось.

Пули попали в грудь и шею бывшего главы кабмина Японии. Ему сразу пытались оказать помощь.

А К Ц Е Н Т

По словам убийцы, он не имел претен-
зий к политическим взглядам бывшего 
премьера

Сотни протестующих прорвались в резиденцию президента Шри-Ланки.

Убийца дважды выстрелил в Синдзо Абэ из самодельного обреза, после чего его сразу схватили.

Россия привезла 
на балийский 
форум «объедини-
тельную повестку»

Возглавляемую 
Блинкеном клоу-
наду поддержали 
только западные 
СМИ

— Момент покушения на бывшего 
премьер-министра Японии 
Синдзо Абэ попал на видео. 
Кадры с места трагедии на сайте
rg.ru/sujet/6722
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ОФИЦИАЛЬНО

Президент России Владимир Путин направил родственникам и близким 

Синдзо Абэ телеграмму с соболезнованиями. «Мы поддерживали с Син-

дзо регулярные контакты, в которых в полной мере проявлялись его 

прекрасные личные и профессиональные качества. Светлая память об 

этом замечательном человеке навсегда останется в сердцах всех, кто 

его знал», — сказано в документе.
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Компетентно 

Кирилл Бабаев, Директор института Китая и современной Азии РАН
— Важно понимать, что ситуация на Шри-ланке 

не полностью вышла из-под контроля прави-

тельства: армия продолжает контролировать 

города. Это ключевой момент. В этой связи 

полагаю, что с приходом к власти нового пре-

мьера ситуацию постепенно удастся вернуть 

под полный контроль, ведь новое правитель-

ство будет обладать хотя бы временным 

мандатом доверия со стороны населения. 

Если правительству удастся стабилизировать 

экономическую ситуацию, успокоить людей и 

вернуть их к работе, это уже станет залогом 

постепенного выхода из кризиса. Однако про-

цесс вывода Шри-Ланки из нынешнего пике 

не будет быстрым и будет сильно зависеть от 

зарубежной помощи. Среди тех, кто наверня-

ка окажет помощь, прежде всего нужно на-

звать Индию. Нью-Дели сделает все, чтобы 

вернуть влияние на Шри-Ланку и потеснить 

Китай, который в нынешней ситуации не торо-

пится прощать острову гигантские долги. Ин-

дия будет готова поддержать новое правитель-

ство в обмен, разумеется, на усиление своих 

политических и экономических позиций на 

острове. 

Полагаю, что Россия тоже могла бы поучаст-

вовать в процессе восстановления экономики 

Шри-Ланки, ведь местные власти совсем не-

давно обращались за помощью к президенту 

России. Остров слишком значим с геополити-

ческой точки зрения, в том числе и в контексте 

российских интересов. Лучшим выходом мне 

видится создание международного консорци-

ума России, Индии и Китая для оказания помо-

щи Шри-Ланке: все три страны входят в ШОС 

и БРИКС, им логично действовать сообща, 

чтобы продемонстрировать Западу единство 

позиции и общие интересы, укрепить влияние 

обоих интеграционных объединений в регио-

не. В противном случае есть вероятность, что 

США, чрезвычайно заинтересованные в фор-

мировании «индо-тихоокеанской» оси для 

сдерживания Китая и России, решат захватить 

лидерство в вопросе политического и эконо-

мического будущего Шри-Ланки.

Если такой консорциум будет создан, через 

несколько месяцев, полагаю, жизнь в стране 

начнет возвращаться в нормальное русло. Од-

нако сам по себе этот кейс хорошо показыва-

ет, какой шаткой и непредсказуемой стала 

экономическая ситуация на многих развиваю-

щихся рынках в результате глобального энер-

гетического и продовольственного кризиса, 

вызванного санкциями стран Запада против 

России.  

Подготовил Владислав Шабловский
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РЕШЕНИЕ Замглавы 
«Аэрофлота» Александров 
получил семь лет за 
хищение 250 млн рублей

Деньги улетали 
к адвокатам

Иван Егоров

Гагаринский суд Москвы вынес обвинительный приго-
вор по делу об особо крупном мошенничестве при ока-
зании юридических услуг «Аэрофлоту».

Как сообщили корреспонденту «РГ» в пресс-службе 
Гагаринского суда, заместителю генерального дирек-
тора компании «Аэрофлот» Владимиру Александрову 
назначено наказание в виде лишения свободы сроком 
на 7 лет с отбыванием наказания в исправительной ко-
лонии общего режима, со штрафом в размере 900 000 
рублей. Бывшего руководителя юридического депар-
тамента авиакомпании Татьяну Давыдову суд приго-
ворил  к 6 годам и 6 месяцам колонии и штрафу в 700 
000 рублей. Адвокат Александр  Сливко также получил 
шесть с половиной лет и штраф в 650 000 рублей. Еще 
одному адвокату — Дине Кибец назначено наказание в 
виде лишения свободы сроком на 6 лет с отбыванием 
наказания в исправительной колонии общего режима, 
со штрафом в размере 600 000 рублей.

По версии следствия, в 2016 году топ-менеджер 
«Аэрофлота» Владимир Александров организовал за-
ключение с адвокатами Сливко и Кибец четырех дого-
воров об оказании юридической помощи и представ-
лении интересов авиакомпании в гражданских, арбит-
ражных и уголовных делах. 

Между тем, как считает следствие, необходимость 
в этом отсутствовала, поскольку этим занимались со-
трудники юридического департамента авиакомпа-
нии. В итоге, по данным СК, на основании подготов-
ленных адвокатами подложных актов о якобы оказан-
ных «Аэрофлоту» услугах Александров и Давыдова в 
2016—2018 годах обеспечили незаконное перечисле-
ние на счета адвокатов более 250 миллионов 660 ты-
сяч рублей.

Во время процесса ни один из фигурантов дела сво-
ей вины  так и не признал. Их защита настаивала на 
оправдательном приговоре, считая, что  следствие не 
смогло доказать сам факт хищения.  

СЛЕДСТВИЕ Проректор 
сбывал наркотики через 
закладки, а также в стенах 
академии

Доза 
из даркнета

Иван Егоров

ФСБ обнародовала подробности задержания и уголов-
ного дела в отношении проректора Российской тамо-
женной академии Залима Керефова.

Деятель от образования оказался не только круп-
ным наркопроизводителем, но еще и продавцом нар-
котиков, которые он в том числе сбывал коллегам по 
академии. На кадрах оперативного видео показан по-
тайной вход из ванной в подвал частного дома, где со-
общниками Керефова была оборудована высокотехно-
логичная нарколаборатория, в которой был установ-
лен даже химический реактор. 

«Очень жуткий запах — невозможно  дышать», — ком-
ментируют оперативники, пробираясь между емкостя-
ми с химикатами и нарколабораторией, оборудован-
ной в подвале. Здесь трудились сообщник проректора — 
«начальник» подпольной  лаборатории и два его «лабо-
ранта». Сам же Керефов, как сообщили корреспонден-
ту «РГ» в Центре общественных связей ФСБ России, со 
своего служебного компьютера, используя криптогра-
фические интернет-мессенджеры, администрировал 
сеть из 5 интернет-магазинов по продаже наркотиков 
в DarkNet. По данным ЦОС, проректор  непосредствен-
но вел деловые переговоры с покупателями о размерах 
и стоимости доз, а также координировал деятельность 
курьеров-закладчиков по их расфасовке и адресной 
закладке. Он же сообщал покупателям место локации 
закладок. По данным спецслужбы, Керефов занимал-
ся сбытом наркотиков с 2020 года и распространял их 
в том числе через сотрудников Таможенной академии. 
В покупке  наркотиков признался проректор по финан-
сово-экономическим вопросам Дмитрий Першин, а 
также начальник отделения работы со студентами  По-
номарева и сотрудница Лошкарева 

Во время обысков в служебных кабинетах сотруд-
ников РТА, пяти жилищах и нарколаборатории изъ-
ято 62 кг мефедрона (4-метилмеикатинон), 750 литров 
наркосодержащей жидкости, различные прекурсоры, 
а также 7 млн рублей и 31 тыс. долларов США.  

ОБЩЕСТВО  Штрафы для хозяев домашних животных, укусивших людей, повысят до 200 тысяч рублей 

Дорогое удовольствие  
Владимир Емельяненко 

З
а выброшенных на улицу 
домашних животных вво-
дится штраф  до 30 тысяч 

рублей. А за укус питомцами 
людей на улице наказание вы-
растет до 200 тысяч. Также до 
200 тысяч рублей из своего кар-
мана выложат чиновники, кото-
рых уличат в бездействии с ре-
шением проблемы бродячих со-
бак. Таковы новые положения 
Кодекса об административных 
правонарушениях, которые, 
как заявил первый заместитель 
главы Комитета Госдумы по эко-
логии, природным ресурсам и 
охране окружающей среды Вла-
димир Бурматов, вступят в силу 
к концу 2022 года. 

Две проблемы — укусов не 
только бездомными, а в основ-

ном собаками, у которых есть хо-
зяева, а также рост числа выбро-
шенных на улицу домашних пи-
томцев, обострились в послед-
ние годы. По данным минприро-
ды, в домах 60% россиян живут 
до 40 миллионов кошек и до 20 
миллионов собак. Их количество 
растет, как зреет и проблема с 
безнадзорными животными. В 
очередной раз она обострилась 
с введением санкций против Рос-
сии, когда начались перебои с по-
ставками кормов для питомцев 
из-за границы. С февраля взле-
тели цены на корм для домашних 
животных, имел место дефицит 
по отдельным позициям кормов. 
По данным Роскомнадзора, силь-
нее всего рост цен — на 24% — ска-
зался на кормах для собак. 

«Точно могу сказать, дефи-
цита кормов не будет, — заявил 

Владимир Бурматов, — это ис-
ключено. Сегодня в страну вво-
зятся корма и добавки по 503 
наименованиям, были возоб-
новлены или начаты поставки 
114 компаниями из 16 стран».  

Бурматов выделил отличи-
тельную российскую черту — в 
стране давно сложилась тра-
диция владения домашними 
животными, которая не поз-

воляет даже думать о введе-
нии какого-либо налога на пи-
томцев. По данным социологов 
ВЦИОМ, 87% владельцев пи-
томцев воспринимают их чле-
нами семьи. При этом хозяева-
ми питомцев часто являются 
«люди небольшого достатка, но 
с большим сердцем, за что им 
нужно сказать спасибо. Поэто-
му налога на домашних живот-

ных в России не будет, — конста-
тировал Бурматов, — точка». 

Наоборот, по данным мин-
природы, в стране запланиро-
вано  сооружение до десяти за-
водов по производству кормов 
для домашних животных, чтобы 
заместить импорт. При этом ры-
нок товаров для животных оце-
нивается в 318 миллиардов ру-
блей, но, правда, отечественные 
корма на полках в магазинах за-
нимают чуть более 10%. Хотя, 
как отмечают эксперты мин-
природы, российские произво-
дители делают качественные 
корма даже лечебного харак-
тера и премиум-класса. Поэто-
му ставка на замещение импор-
та кормов для питомцев «пред-
ставляется стратегической», за-
метил Владимир Бурматов. Она 
будет развиваться параллельно 

с совершенствованием систе-
мы законов по охране домаш-
них животных. 

Вместе с ужесточением си-
стемы наказания хозяев жи-
вотных, пренебрегающих об-
щественной безопасностью 
и безопасностью их питом-
цев, Кодекс об административ-
ных правонарушениях до кон-
ца 2022 года предусматривает 
также ввести штрафы для цир-
ков и зоопарков за нарушение 
правил содержания животных. 
Вырастут штрафы и за разведе-
ние запрещенных животных. В 
эту категорию войдут и «фото-
графы», которые предлагают 
тигрят, птиц или обезьян для 
фотосессий. Штрафы для них 
вырастут до 100 тысяч рублей. 
Их можно компенсировать ис-
правительными работами.    

СПЕЦКОМАНДИРОВКА Корреспондент «РГ» осваивал правила движения 
в прифронтовой полосе

Дорожки фронтовые
Руслан Мельников, 
Владимир Аносов (фото)
Донецкая Народная Республика 

И
з хриплого дина-
мика в  старень-
ких жигулях зву-
чит песня фронто-
вого шофера. По-
жилой таксист, ти-
хонько подпевает: 
«Эх, путь-дорож-
ка фронтовая. Не 

страшна нам бомбежка любая». 
Но подпевает настороженно, 
тревожно как-то. Редакционная 
машина сейчас на задании с дру-
гой группой журналистов, а так-
си едет по Петровскому району 
Донецка, где обстрелы — обыч-
ное дело. Вот и сейчас начина-
ется… Взрыв. Еще один — ближе. 

Таксист матерится, вывора-
чивает руль и через двойную 
сплошную уводит машину по-
дальше от улицы, на которой ло-
жатся снаряды. Мне приходит в 
голову мысль о том, что для жи-
телей донецких окраин и много-
численных прифронтовых сел 
Донбасса передвижение по об-
стреливаемым дорогам стало 
таким же привычным и буднич-
ным делом, как для москвичей 
или ростовчан городские проб-
ки в час пик. Только здесь зача-
стую действуют не Правила до-
рожного движения, а особые 
правила выживания. Журнали-
стам, кстати, тоже приходится 
их осваивать.

— В особо опасные зоны реко-
мендуется не выезжать больше 
чем двумя машинами. Если 
больше, это уже колонна, при-
влекающая повышенное вни-
мание и способная стать мише-
нью, — инструктируют нас опол-
ченцы ДНР. 

Правила фронтовых дорог 
Донбасса хорошо известны 
местным водителям. Тот, кто 
давно ездит здесь, соблюдает их 
уже на автомате.

— Если территория опасная, 
а ситуация непонятная, маши-
ну лучше вести по наезженной 
колее, даже на асфальте: там, 
где уже проехало много машин, 
безопаснее и больше шансов 
проскочить, — говорит во время 
одной из поездок сопровождаю-
щий нас ополченец с позывным 
Дикий. 

На обочину лучше не заез-
жать вообще — там проще всего 
заложить мину. Кстати, корре-

спондентам «РГ» неоднократно 
доводилось видеть на обочинах 
не только таблички «мины», но 
и оттащенные с дороги противо-
танковые блины, скорее всего, 
уже обезвреженные саперами, 
хотя проверять это не хочется.

Простреливаемые участки 
рекомендуется преодолевать 
на максимальной скорости: 
по быстро движущейся мише-
ни сложнее попасть. Но при 
этом нужно иметь в виду, что 
на встречке может неожиданно 
возникнуть препятствие в виде 
подбитой или заглохшей техни-

ки, а то и несущейся на полной 
скорости «брони». Бронетехни-
ка на марше вообще представ-
ляет опасность для хрупкого 
гражданского авто. Поэтому на 
узкой дороге военную колонну 
лучше пропустить, сколько бы 
времени для этого ни потребо-
валось. Даже на широкой трассе 
обгонять танки, БМП и БТР сле-
дует с большим запасом свобод-
ного пространства, отдавая себе 
отчет в том, что у механика-во-
дителя очень ограниченный об-
зор, он может просто не заме-
тить легковушку и походя смах-

нуть ее с асфальта. А маневры 
гусеничной техники на поворо-
тах предугадать особенно слож-
но. Тем более если при этом пло-
хо видно дорогу. Однажды кор-
респондентам «РГ» пришлось 
ехать вслепую по сильно задым-
ленной мариупольской трас-
се. Как раз в том месте, где дви-
гаться можно было только по 
встречке. Ситуация крайне не-
приятная.

Еще одна опасность — взо-
рванные мосты. С одного тако-
го редакционная машина чуть 
не слетела. К счастью, водитель 
вовремя успел заметить, что ас-
фальтная полоса вдруг резко об-
рывается. Впрочем, в Мариупо-
ле нам приходись проезжать и 
по рухнувшему мосту. Взрыв 
сложил его на редкость удачно, 
и это препятствие оказалось 
преодолимым. 

Очень коварными являются 
и осколки, которыми букваль-
но усеяны дороги в зоне боевых 
действий. Поэтому без запасок 

туда лучше выезжать. Корре-
спондентам «РГ» неоднократ-
но приходилось менять колеса. 
А если «насобирать» осколков 
с асфальта во время обстрела, 
проблема становится на поря-
док серьезнее. 

Впрочем, надолго застрять 
на фронтовой дороге можно 
даже не попадая под снаряды. 
Так, например, во время наше-
го возвращения из Мариуполя 
в Донецк единственную трассу 
перекрыли из-за неожиданно-
го обстрела. Объезжать опас-
ный участок тогда пришлось 
по незнакомой грунтовке мимо 
опустевших прифронтовых ху-
торов, наблюдая на горизонте 
дым от взорвавшегося грузови-
ка с боеприпасами.

Ополченцы советуют в зоне 
обстрелов не понимать стекла. 
Так проще контролировать аку-
стическую ситуацию вокруг. Да 

и меньше осколков стекла за-
летит внутрь в случае близко-
го взрыва. А для дополнитель-
ной защиты можно навесить на 
двери авто бронежилеты. Если 
есть лишние, конечно. Когда по-
падаешь под обстрел, понима-
ешь, что это и в самом деле мо-
жет помочь.

Под очередной обстрел кор-
респонденты «РГ» попали под 
Ясиноватой. Как раз тогда, 
когда коллега из RT, с которым 
мы вместе возвращались из 
поездки, рассказывал, почему 
он временно остался в команди-
ровке один.

— Остановились на заправ-
ке в Докучаевске. Вроде бы там 
спокойно, тыл. И вдруг заправ-
ку накрывает ракетным ударом. 
Сильный взрыв. Падаю, вижу 
кровь на асфальте. Шевелю ру-
ками-ногами — вроде целы. По-
нимаю: кровь не моя. А вот ре-
бят из нашей съемочной группы 
ранило. Одного серьезно — оско-
лок попал в спину, в позвоноч-
ник. Еще одного гражданского, 
который тоже был в тот момент 
на заправке, убило, — рассказы-
вает попутчик. И вдруг снару-
жи рядом с машиной — хлопок. 
Несильный вроде, но вполне 
ощутимый динамический удар. 
Судя по звуку, 82-миллиметро-
вая мина. Конечно, не ракета, но 
тоже неприятно. 

Еще одной неприятностью 
может стать отсутствие связи на 
фронтовых дорогах и коварство 
навигатора, который не разли-
чает меняющуюся тактическую 
обстановку в зоне боевых дей-
ствий и может вывести под са-
мый «замес». Однажды мы так 
заплутали под Горловкой. Зато 
стали тогда свидетелями запус-
ка ракет ЗРК: два широких дым-
ных белых следа и два громких 
взрыва над головой… 

Еще одно правило: на недав-
но перешедших по контроль 
ополченцев или военных РФ 
территориях не стоит оставлять 
машину без присмотра. Люди 
ведь там остаются разные, не-
проверенные. Кто-то может 
и шины порезать, а кто-то — 
подложить взрывчатку.  Сле-
дующее неписанное правило: 
ставить машину в зоне боевых 
действий под деревья. В таких 
локациях часто работают бес-
пилотники, которые могут на-
вести артиллерию или просто 
бросить сверху гранату.   

Передвижение на автотранспорте 
по дорогам освобожденных райо-
нов ДНР требует особых навыков.

А К Ц Е Н Т

Если территория опасная, а ситуация 
непонятная, машину лучше вести 
по наезженной колее, даже на асфальте: 
там, где уже проехало много машин

А К Ц Е Н Т

Хозяевами питомцев часто являются 
люди небольшого достатка, 
но с большим сердцем. Поэтому налога 
на домашних животных в России не будет
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АКЦИЯ Жильцам 
предложили погасить 
коммунальные долги 
работой  

Ждут 
с теплыми 
объятиями 

Анна Постовалова, Екатеринбург

Предприятие  «Синергия», подающее тепло в жилые 
дома двух городов Урала — Копейска Челябинской об-
ласти и Кушвы Свердловской, — предложила жильцам 
многоквартирников, накопившим долги за комму-
нальную услугу, рассчитаться с организацией, что на-
зывается, трудом вкладом.

Перечень услуг, которые организация примет в счет 
погашения, обширен. Это покрасочные и штукатур-
но-малярные работы; уборка территории; погрузоч-
но-разгрузочные работы; мойка окон, полов, настилов 
и т.п.; покос травы, вырубка кустарников вдоль теп-
лотрасс; очистка теплотрасс от мусора, грязи и т.п.; 
строительные работы; изоляционные работы на тепло-
трассах и другое.

Организация продумала, как организовать, офор-
мить и учесть услуги жильцов. Экономисты компании 
подготавливают сметы на каждый вид работ, опреде-
ляют время, за которое может быть выполнен тот или 
иной подряд. Должник   выбирает подряд по вкусу, за-
ключается трудовой договор. После выполнения под-
ряда бухгалтерия передает в отдел сбыта сведения 
о том, какую сумму списать с долга. В организации 
утверждают, что в зависимости от того, за какую рабо-
ту возьмется жилец, в течение одной-двух недель мож-
но либо списать пени, либо вообще закрыть долг. 

ТРАНСПОРТ  Калининград  
усилили новым поездом 
и сухогрузом 

Логистика 
помощи

Денис Гонтарь, «Российская газета», Калининград 

В Калининградскую область с момента ограничения 
сухопутного транзита, который установила 18 июня 
Литва, прибыл первый рефрижераторный поезд с 
Дальнего Востока. Транспортную доступность запад-
ного эксклава страны также укрепит новое судно, ко-
торое уже вышло из Санкт-Петербурга в направлении 
калининградского порта. Главная задача   сегодня — 
обеспечить регион продовольствием и товарами, по-
павшими под транзитное эмбарго. 

Как рассказали в 
пресс-службе Кали-
нинградской желез-
ной дороги (КЖД), 
рефрижераторный 
поезд из Владивос-
тока привез на стан-
цию Черняховск 32 
контейнера с рыб-
ной продукцией. 
Более тысячи тонн 
сырья направят на 
предприятия регио-
на для дальнейшей 
переработки.

Особенность дальневосточного состава заключа-
ется в том, что на протяжении всего пути он способен 
поддерживать постоянный температурный режим, 
необходимый для хранения рыбы.  Электроэнергию 
для рефрижераторных установок вырабатывали ди-
зель-генераторные контейнеры, следовавших в ваго-
нах поезда. 

Пока рефконтейнеры перевозят по новому марш-
руту в тестовом режиме. После отработки логистики в 
обратный путь состав планируют отправлять с товара-
ми калининградских производителей.    

В целом, несмотря на санкции Евросоюза, объем 
грузоперевозок по железной дороге не уменьшился. 
Эксперты объясняют это грамотной переориентацией 
грузопотоков: санкционку теперь перевозят паромы, а 
остальные товары — железнодорожные составы и гру-
зовые фуры. 

Цифры говорят сами за себя: в первом полугодии 
2022 года погрузка на Калининградской железной до-
роге выросла на 2,5 процента. Только в июне на поезда 
загрузили более 230 тысяч тонн товаров. 

На регулярную морскую линию между портом 
Бронка (Санкт-Петербург) и Калининградом вышел 
также новый сухогруз СТК-1004. Вместимость уни-
версального судна более полутора тысяч тонн, оно 
способно перевозить грузы в объеме 78 двадцатифуто-
вых эквивалентов (ДФЭ или TEU). Со стопроцентной 
загрузкой СТК-1004 привезет в Калининградскую об-
ласть санкционные металл, цемент, пиломатериалы и 
контейнерные грузы. В обратном направлении судно 
также пойдет загруженным. 

— Возможность доставки рефрижераторных, гене-
ральных и контейнерных грузов из Петербурга в Ка-
лининград и в обратном направлении мы анонсирова-
ли еще в конце марта этого года, — отметил генераль-
ный директор компании-перевозчика Сергей Мишин. 
— Мощностей хватает: у нас в управлении находятся 
собственный флот, контейнерный парк, логистическая 
база для размещения и сортировки грузов. Это поз-
воляет обеспечивать ритмичную   поставку по   марш-
руту.  

Новый сухогруз стал шестым судном, соединившим 
по морю западный эксклав страны с остальной частью 
России. 

ЗДРАВООХРАНЕНИЕ В Москве открыт крупнейший в стране роддом

Выход в свет
Сергей Жуков

З
а полтора месяца в самом 
крупном в стране перина-
тальном центре, открытом 

на территории Городской кли-
нической больницы № 67 име-
ни Ворохобова, появилось на 
свет около 500 детей. В пятницу 
его посетил мэр столицы Сергей 
Собянин. 

Он назвал роддом самым 
крупным не только в Москве, 
но и в России — здесь будет ро-
ждаться каждый десятый мо-
сковский ребенок. «Мы изна-
чально его задумывали как пе-
ринатальный специализиро-
ванный центр для оказания по-
мощи не только роженицам с 
сердечно-сосудистыми забо-
леваниями, но и младенцам, 

— объяснил глава города. — Тут 
есть все компетенции для этого 
и для рожениц с другими хрони-
ческими заболеваниями». Здесь 
работают самые высококвали-
фицированные специалисты, 
способные справиться с любы-
ми сложнейшими случаями.

Центр построен на месте 
снесенного несколько лет на-
зад старого роддома. Открыть 
современный реконструиро-
ванный центр планировали еще 
в 2020 году, но вмешалась пан-
демия, поэтому отремонтиро-
ванное здание пришлось пере-
профилировать для приема па-
циентов с COVID-19. С 23 мар-
та 2020 года по 21 февраля 2022 
года госпиталь принял более 33 
тысяч человек. С улучшением 
эпидемиологической ситуации 
роддому вернули его истинную 
функцию. Перед тем, как при-
нимать рожениц, провели двух-
этапную дезинфекцию помеще-
ний, систем вентиляции и обо-
рудования.

За первые полтора месяца 
в новом центре уже родилось 
474 малыша. В целом же роддом 
рассчитан на 392 койки, вклю-
чая акушерский стационар на 
230 коек, педиатрический блок 
на 100 коек, 20 коек реанима-
ции для взрослых и 42 койки ре-
анимации для новорожденных. 
Везде установлено самое но-
вейшее оборудование, включая 
передвижные рентгеновские 
аппараты, инкубаторы для ин-
тенсивной терапии, аппараты 
ультразвукового исследова-
ния и искусственной вентиля-
ции легких для новорожденных. 

Есть своя бактериологическая 
лаборатория, которая помога-
ет выявить практически все из-
вестные виды внутриутробной 
и послеродовой инфекций. Па-
латы оснащены кнопками вы-
зова медперсонала, многофунк-
циональной мебелью, система-
ми противопожарной сигнали-
зации, вентиляции и кондици-
онирования. Для пациенток, ко-
торым требуется медицинская 
помощь и при этом необходи-
ма изоляция, выделены индиви-
дуальные палаты с отдельным 
входом.

Основная специализация 
центра — помощь беременным с 
острыми и хроническими забо-
леваниями (сердечно-сосуди-
стые, эндокринные, заболева-
ния органов дыхания), а также 
с патологиями беременности. 
Также в центре есть все усло-
вия для выхаживания и наблю-
дения детей, рожденных раньше 
срока. При необходимости им 
могут сделать хирургическую 
коррекцию пороков развития в 
первые часы жизни.

В роддоме работает и каби-
нет МФЦ. Это значит, что офор-
мить первый документ малы-
ша — свидетельство о рождении 
— можно будет прямо тут, не до-
жидаясь выписки.   

ОТДЫХ  

Стартует 
первый 
за четыре года   
круиз из Сочи  
в Турцию

ОКНО С ВИДОМ 
НА МОРЕ
Ирина Белова,  
«Российская газета», 
Краснодарский край

В Сочи наконец прибыл 11-па-
лубный пассажирский лайнер 
Astoria Grande. Заход судна пла-
нировался еще в феврале, но 
его пришлось отложить, и ко-
рабль пять месяцев простоял на 
якоре в Стамбуле.

— Прибытие лайнера Astoria 
Grande в морпорт Сочи — это 
эпохальное событие, ведь за 
четыре года на курорт не захо-
дило ни одно круизное судно, 
— рассказал «РГ» гендиректор 
Сочинского морского торгово-
го порта Юрий Владимиров. 

Сейчас Astoria Grande ходит 
под панамским флагом, судно 
принадлежит турецкой компа-
нии Miray Cruises. Лайнер осна-
щен современной системой 
стабилизации, которая обеспе-
чивает максимальный комфорт 
для пассажиров даже в случае 
штормовой погоды.

Первый рейс стартует 16 
июля. Половина мест уже рас-
куплена. Всего планируется 
совершить 15 рейсов до конца 
октября и перевезти более 15 
тысяч пассажиров. Лайнер вме-
щает 1382 человека (593 каю-
ты). Судно будет отправлять-
ся из Сочи каждую субботу в 
22.00.

Сейчас доступны четыре ту-
ристических маршрута в Тур-
цию: в Стамбул, на остров Бо-
зджаада и  курорт Синоп; в 
Стамбул, город-курорт Чешме, 
на Бозджаада и в Синоп; в Траб-
зон, Синоп и Стамбул, а также 
Стамбул, Синоп и Трабзон. 

Можно выбрать как семи-
, так и 14-дневный тур. В пути 
придется провести два дня. Са-
мая дешевая внутренняя каю-
та, без окон, — стоит 79 тысяч 
рублей на человека, а самая 
дорогая — роял-сьют с част-
ной палубой (их всего четыре) 
— 240 тысяч. Есть даже восемь 
кают для людей с ограничен-
ными возможностями здоро-
вья (за 83 тысячи рублей). Визу 
оформлять не нужно, для поезд-
ки понадобится только загран-
паспорт.

В стоимость входят четырех-
разовое питание по системе 
«полный пансион» на швед-
ском столе (завтрак, обед, 
ужин, снек и безалкоголь-
ные напитки во время приема 
пищи), развлекательная про-
грамма, посещение детско-
го клуба с услугами анимато-
ров, а также фитнес- и спа-зо-
ны. Экскурсии оплачиваются 
отдельно. 

РАКУРС Уход «букинга» оказался на руки мошенникам 

В следующем туре

Елена Мационг, 
«Российская газета», 
Свердловская область

О
тключение Booking.
com и переориен-
тация основных ту-
ристических пото-
ков на внутренние 
направления, — глав-
ным образом Ал-
тай, Кавказ и Чер-
ное море, вызва-

ли всплеск мошенничества на 
рынке. 

Так, в ГУВД по Свердловской 
области с начала года зафикси-
ровано уже больше 40 случа-
ев обращения от туристов, ко-
торые лишились собранных на 
отпуск денег. Одна из основных 
«фишек» мошенников сегодня 
— фейковые сайты. Это когда по-
тенциальный турист выбирает 
для себя тур по красивым кар-
тинкам на портале, брониру-
ет путевку, перечисляет день-
ги. Потом приезжает на место 
и оказывается где-нибудь в чи-
стом поле с мирно пасущимися 
коровами. 

— За границу сейчас поехать 
сложно, и мы с мужем решили, 
ну и ладно, когда еще побываем 
на Алтае, — рассказывает Крис-
тина Крать. — Выбрали базу, по-
хожую на модный сейчас глэм-
пинг, «Русский нордик» в Че-
мальском районе Алтая. Перво-
зданная природа, среди деревьев 
домики в стиле A-frame,  это свое-
го рода стильный шалаш, одна из 
стен которого стеклянная. Рядом 
шезлонги. Место уединенное. В 
общем, красота неимоверная. И 
цена приемлемая — 2500 рублей 

за сутки. Все включено, не считая 
дороги. Размышляли мы недолго, 
забронировали на 10 дней, пере-
числили 25 тысяч. И рванули на 
отдых. Беда в том, что «владель-
цы» базы указали только ее коор-
динаты: «22-й км от урочища 
Каракол и 50 км от села Элекмо-
нар».  Обосновывая это тем, что 
база находится в труднодоступ-
ном месте, куда нужно добирать-
ся на внедорожнике или даже на 
конях. 

Когда они приехали на ме-
сто, поначалу ничего не поняли, 
думали, может, заплутали. Ка-
кое-то село на опушке леса. Од-
нако быстро выяснилось, что ни-
кто их не ждет. И только потом 
сообразили, что их обманули. 
Как оказалось, таких, как они бе-
долаг, погоревших на этом фей-
ковом отеле, оказалось немало. 

— Мошенники активизирова-
лись из-за того, что изменилась 
привычная система бронирова-
ния, действовавшая годами, — го-
ворит исполнительный дирек-
тор Уральской ассоциации ту-
ризма Михаил Мальцев. — Ушел 
Booking.com , и многие туристы 
сейчас выбирают и брониру-
ют отели сами, пытаясь сэконо-
мить. Ко всему происходит все 
большая переориентация рын-
ка на внутренние направления. 
Ушлым людям все эти перелом-
ные моменты только на руку, 
они изобретают новые схемы об-
мана, активно адаптируют к из-
менившимся условиям старые, 
«проверенные». 

Кроме фейковых сайтов, по 
словам Михаила Мальцева есть 
еще и сайты-клоны, когда мо-
шенники дублируют портал ка-

кой-нибудь популярной тур-
компании или оператора. И пока 
их не разоблачили, успевают 
«настричь купонов». Причем ни-
что им не мешает создать с деся-
ток сайтов-двойников, закрыл-
ся один — работает другой. Нахо-
диться мошенники могут в лю-
бой точке страны. 

Именно на такой сайт-клон 
под названием «Алеан», занима-
ющийся бронированием туров 
по России, нарвались подруги 
Светлана и Мария, когда реши-
ли купить путевки в пансиона-
те «Холодная речка» в Абхазии, 
знаменитого тем, что в этих ме-
стах находится дача Сталина. То, 
что перечислили деньги за пу-
тевку мошенникам, подруги по-
няли поздно, почти перед самым 
отправлением, когда случайно 
открыли настоящий сайт с по-
дробными отзывами туристов. 
Далеко не такими радужными. 
Благо не успели потратить день-
ги на дорогу. 

Еще одна из популярных схем 
аферистов — продажа «горящих 
туров». Для этого, как правило, 
используют соцсети. Так, благо-
даря действующей и по сей день 
группе в ВК «Горящие путевки: 
Фантазия трэвел», мошенники 

успели нагреть сразу несколь-
ких клиентов на Урале. Причем 
известно только о тех, кто заявил 
в полицию. Сколько их на самом 
деле, можно только догадывать-
ся. Как правило, путевки предла-
гаются по цене раза в полтора-д-
ва меньше рыночной стоимости, 
и потому оплатить бронь нужно 
«здесь и сейчас, иначе завтра тур 
точно продадут».  

— Главное правило при подбо-
ре тура — это общаться с живыми 
людьми, проверенными тури-
стическими агентствами, кото-
рые не раз отправляли на отдых 
вас или ваших друзей, — отмеча-
ет Михаил Мальцев. — А если уж 
решили бронировать тур сами 
на электронных ресурсах, тща-
тельно все перепроверьте, по-
звоните в этот отель, свяжитесь 
с менеджерами,  выясните все 
тонкости.  Перечитайте отзывы 

туристов. Ведь иногда даже кра-
сивые картинки на фейковых 
сайтах скопированы из самых 
разных источников. Например, 
отель на Алтае, а на картинках 
может быть база, расположен-
ная где-нибудь в Канаде.  Кроме 
того, аферисты чаще предлагают 
комфортные мини-отели, глэм-
пинги, то есть небольшие объек-
ты размещения, чтобы их слож-
нее было разоблачить. 

Вернуть деньги, которые вы-
манили аферисты, бывает очень 
сложно. Фейковые сайты, пор-
талы-клоны могут плодиться, 
трансформироваться, менять 
дислокацию.  И пока правоохра-
нители прикрывают один, появ-
ляется другой. По крайней мере 
по всем 40 случаям туристиче-
ского мошенничества, как сооб-
щили  в ГУВД по Свердловской 
области, пока «ведется работа, 
виновные наказание пока не по-
несли». 

Если уж  вы решили бронировать 
тур сами на электронных ресурсах, 
тщательно все перепроверьте.

Люди, что стоят рядом с мэром, помогают малышам появиться на свет. Теперь они делают это в самых современных условиях. 

А К Ц Е Н Т

Изменилась привычная система             
бронирования. Этот переломный 
момент только на руку ушлым людям, 
они изобретают новые схемы обмана 

А К Ц Е Н Т

Основная специализация центра — 
помощь будущим мамам с острыми 
и хроническими заболеваниями, 
а также с патологиями беременности

Новый сухогруз стал шестым судном, соединившим по морю 
западный эксклав страны с остальной частью России.

Несмотря на санк-
ции Евросоюза, 
объем грузопере-
возок по желез-
ной дороге 
не уменьшился

— Неделя на Волге: Почему хоть 
раз в жизни стоит отправиться 
в речной круиз
rg.ru/art/2348883

— Читайте также: Уход крупных 
гостиничных брендов не снизит 
качество отелей - гостиницы 
могут перейти азиатским 
операторам
rg.ru/art/2346798

СОВЕТ СПЕЦИАЛИСТА

Андрей Пырегов, специалист по компьютерной безопасности, рекомен-

дует, чтобы проверить, не фейковый ли сайт привлек ваше внимание, — 

посмотрите, использует ли он протокол https и есть ли у него действую-

щий сертификат безопасности. Дату регистрации домена можно узнать 

с помощью Whois-сервисов, например whois.ru, nic.ru, reg.ru и др. Если 

со дня регистрации домена прошло меньше двух-трех недель, не рис-

куйте, откажитесь от покупки туров. 
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КСТАТИ

В Москве проживает полтора мил-

лиона семей, в которых воспиты-

ваются более двух миллионов де-

тей. Ежегодно в городе появляют-

ся на свет свыше 130 тысяч малы-

шей. 



9Экономика
economy.rg.ru 

Российская газета
www.rg.ru
11 июля 2022
понедельник № 147 ( 8795 )

Экономика
T.ME /rgrunews VK.COM /rgru OK.ru /rg.ru

Телеграм ВКонтакте Одноклассники

КОШЕЛЕК На ипотечном 
рынке началось 
оживление

Не такая уж 
и недвижимость

Марина Трубилина

Оживление ипотечного рынка и рост сделок с недви-
жимостью отмечают эксперты после снижения ключе-
вой ставки Банком России и ставки льготной ипотеки. 
При этом снижения цен на жилье ожидать не стоит.

Первые признаки улучшения ситуации на ипотеч-
ном рынке уже видны, отметил замруководителя ана-
литического центра ДОМ.РФ Юрий Ачкасов на заседа-
нии Комиссии Российского союза промышленников 
и предпринимателей (РСПП) по жилищной полити-
ке. По оперативным оценкам, в июне выдано около 65 
тысяч ипотечных кредитов, что на 80% больше, чем в 
мае. Хотя по сравнению с огромными объемами в июне 
прошлого года это 
ничто, отметил он. 

В июне, по дан-
ным Dataflat.ru, в 
Московском регио-
не было зареги-
стрировано почти 
9 тысяч сделок по 
договорам долевого 
участия и уступкам 
на квартиры и апар-
таменты. Это на 
18% больше, чем в 
мае нынешнего года, однако на 44% меньше, чем в про-
шлогоднем июне. В Петербургском регионе число сде-
лок за месяц выросло на 11% (с 3 тысяч до 3,4 тысячи) 
и на 54% ниже, чем год назад. 

Количество сделок растет из-за активизации поку-
пателей-ипотечников, отметил руководитель анали-
тического центра ЦИАН Алексей Попов. Если в марте 
с помощью ипотеки в Москве и Московской области 
проходило 62% сделок, потому что многие покупате-
ли вкладывали в недвижимость «живые» деньги, то в 
июне на ипотеку пришлось уже 79% сделок. 

В июне ставка по программе льготной ипотеки на 
новостройки была снижена до 7%, ключевая ставка 
(вслед за которой начали дешеветь рыночные програм-
мы ипотеки) — до 9,5%. 

Участники рынка восприняли эти ставки как близ-
кие к минимальным, поэтому граждане, планировав-
шие покупку квартиры, но отложившие сделку из-за 
неопределенности, стали возвращаться на рынок, 
отмечает пресс-служба банка «Открытие». В июле 
прогнозируется значительный прирост продаж из-за 
отложенного спроса на жилье, а также эффекта низ-
кой базы в апреле — июне. Далее будет постепенное 
возвращение к исторической сезонности, считают в 
банке. 

В пресс-службе ВТБ отметили, что возврат усло-
вий ипотеки на уровень начала года сразу же сказался 
на активности населения: несмотря на период отпус-
ков, в первую неделю после снижения льготной став-
ки спрос на программу вырос вдвое. Часть заемщи-
ков переоформила ранее полученное одобрение банка 
по новым условиям, другие вернулись к отложенным 
планам покупки жилья. Соотношение между льготной 
ипотекой и собственными программами банка, по ко-
торым в основном приобретается вторичное жилье, в 
большинстве регионов вернулось к привычным зна-
чениям: если в апреле со вторичной недвижимостью 
совершалось до 33% сделок, то в июне показатель вер-
нулся на начало года — до 70%. В Москве и Санкт-Пе-
тербурге выдачи концентрируются преимущественно 
на первичном рынке, доля сделок на котором традици-
онно выше — в июне более 70%, отметили в банке.

В СберБанке и Совкомбанке в июне выдали вдвое 
больше кредитов, чем в мае. В Газпромбанке также со-
общили о росте продаж в июне более чем вдвое и от-
метили рост заявок и выдач на ипотеку на вторичное 
жилье. В банке ДОМ.РФ и Промсвязьбанке сообщили 
о росте спроса на льготную ипотеку в полтора раза по-
сле снижения ставок. Спрос на вторичную ипотеку в 
июне увеличился к маю в шесть раз, добавили в Пром-
связьбанке. 

Ставка по льготной программе в 7% — очень эффек-
тивная ставка, отметил замглавы минстроя Никита 
Стасишин. Нужно до сентября посмотреть, как меры 
реализуются, что будет с рынком льготных программ. 
Не нужно формировать отложенный спрос у населе-
ния, подчеркнул он. 

Можно прогнозировать, что события на рынке но-
востроек будут развиваться так же, как после кризиса 
2014 года, считает руководитель портала ЕРЗ.РФ Ки-
рилл Холопик. В 2015 году падение продаж составило 
25%, затем рынок долго постепенно восстанавливал-
ся, и новый рекорд продаж новостроек был поставлен 
в 2021 году. Сейчас, скорее всего, будет такое же паде-
ние продаж по итогам года, но восстановление пройдет 
быстрее, считает он. 

Многое зависит от доходов населения, отметил он: 
если доходы будут расти, будет увеличиваться и до-
ступность жилья, покупок будет больше. В апреле 
произошло довольно существенное падение зарплаты, 
отметил он: реальная зарплата с учетом инфляции упа-
ла на 13,3% по сравнению с мартом нынешнего и на 
5,7% с апрелем прошлого года. 

Застройщики из некоторых регионов отмечают, что 
банки ужесточили выдачи им кредитов, ориентируясь 
на возможное падение цен на жилье на 20% и подоро-
жание стройматериалов на 25%, рассказал Холопик на 
заседании РСПП. Однако представитель СберБанка от-
метила, что это слишком пессимистичные цифры, на 
которые банк не ориентируется. Представитель ВТБ 
отметил, что банк ожидает снижения объемов продаж, 
но не цен. 

В 2015 году произошел обвал цен на жилье из-за 
того, что просел спрос, а предложение, напротив, силь-
но выросло, отметил Холопик. Сейчас, по его мне-
нию, такого не будет. Параллельно со спросом падает и 
предложение, поскольку застройщикам стало сложнее 
получить кредит на строительство, кроме того, компа-
нии научились выводить квартиры в продажу частями, 
а не все сразу. В зависимости от региона цены могут 
немного снизиться или вырасти, но в целом будут сто-
ять на месте, считает он. Однако если доходы населе-
ния резко пойдут вниз, то падение цен будет неизбеж-
но, добавил эксперт. 

ДИСКУССИЯ Органические удобрения снова разрешили массово использовать

Навоз и ныне там
Светлана Задера, 
Татьяна Карабут 

А
грариям разрешат ис-
пользовать навоз и помет 
в качестве удобрений, это 

облегчит жизнь сельхозтоваро-
производителям и позволит со-
кратить количество штрафов. 
Законопроект об этом 8 июля 
одобрен Советом Федерации. 
Экологи признают, что навоз 
полезен для почвы, но также от-
мечают, что бизнес и так недо-
бросовестно подходит к работе 
с отходами, чем наносит вред 
окружающей среде.

До принятия закона сель-
хозтоваропроизводители были 
приравнены к операторам по 
обращению с отходами, сель-
скохозяйственные поля — к му-
сорным полигонам, а навоз — к 
отходам, поясняет генеральный 
директор «Союзмолока» Артем 
Белов. По его словам, предпри-
ятиям за использование навоза 
на полях выписывались штрафы 
в миллионы рублей. При этом в 
отношении предприятия может 
быть также выпущено требо-
вание о компенсации вреда, на-

несенного окружающей среде. 
Суммы такой компенсации мог-
ли достигать десятков миллио-
нов рублей. Однако фактически 
вред окружающей среде нанесен 
не был, поскольку навоз являет-
ся ценным удобрением. «Члены 
союза также отмечали случаи, 
когда контрольно-надзорные 
органы признавали причинени-
ем ущерба внесение навоза на 
основании того, что содержа-
ние азота в пробах выше фоно-
вого, и абсурдность ситуации за-
ключалась в том, что внесение 
навоза в почву и осуществляет-
ся для передачи азота почве, то 
есть питательных веществ — рас-
тениям. Таким образом, по мне-
нию «Союзмолока», зачастую к 
ответственности привлекались 
добросовестные сельхозтова-
ропроизводители», — говорит 
Белов.

Первый заместитель пред-
седателя Комитета по аграрно-
продовольственной политике 
и природопользованию Сергей 
Митин на заседании Совфеда 8 
июля привел в пример случай со 
ставропольским агропредприя-
тием «Гвардия». Его Росприрод-

надзор оштрафовал на 7,3 млрд 
рублей при годовом обороте в 
5,6 млрд рублей. При этом все 
технологические нормы пред-
приятие выполнило. Задача за-
конопроекта как раз снять эти 
правовые противоречия.

В Россельхозбанке подсчи-
тывают и очевидную прибыль 
от таких изменений. Ежегод-
ный объем образования на-
воза и помета составляет бо-
лее 300 млн тонн, при этом до 
40% не используется и хранит-
ся на прифермских площадках. 
С 1990 года внесение органи-
ческих удобрений в стране со-
кратилось в 5,5 раза — с 389,5 
млн до 70,5 млн тонн в 2020-м. 
Одна из причин — непрозрачное 

регулирование отрасли. Сей-
час животноводы ищут спосо-
бы снизить себестоимость про-
дукции. Использование навоза 
в качестве сырья позволит сни-
зить издержки производства, 
считает руководитель направ-
ления Центра макроэкономи-
ческого и регионального ана-
лиза и прогнозирования Рос-
сельхозбанка Наталья Худяко-
ва. По оценке банка, из 300 млн 
тонн навоза можно произвести 
до 60 млн тонн в год гранулиро-
ванных удобрений. Чего хватит 
не только нам, но и останется 
на экспорт, а там «органика» в 
большом дефиците.

«Важно отметить, что закон 
не снижает требования к состо-

янию охраны окружающей сре-
ды. Более того, он системати-
зирует и четко определяет все 
природоохранные меропри-
ятия, которые обязан делать 
сельхозпроизводитель», — под-
черкнул Сергей Митин. 

Ни ветеринарное, ни приро-
доохранное законодательство 
не отменено по отношению к 
навозу и помету, соглашается 
заместитель руководителя ис-
полкома Национальной мясной 
ассоциации Максим Синельни-
ков. Если внес в почву неперера-
ботанный навоз — санкции, слил 
в воду — тем более. Если не уве-
домил Россельхознадзор о том, 
что будешь использовать на-
воз в качестве удобрений, зна-
чит, по-прежнему попадаешь 
под действие закона об отходах 
и должен оформить лицензию 
по обращению с ними. Что ка-
сается собственников сельхоз-
земель, в здравом уме никто не 
будет гробить пашню, которая 
его кормит, внесением вредных 
химикатов. Владелец заинтере-
сован в сохранении плодородия 
земель. Поэтому навоз и помет, 
прежде чем вноситься в поля, 
проходит процедуру обеззара-
живания, чаще всего компости-
рования — фактически отлежи-
вания в специальных лагунах в 
течение 12—24 месяцев. 

Заведующий лабораторией 
биогеохимии почв Института 
почвоведения и агрохимии СО 
РАН Александр Сысо поддержи-
вает такое изменение в законо-
дательстве и отмечает, что на-
воз уже очень долгое время ис-
пользуют как удобрение, только 
в России его приравняли к отхо-
дам. «Навоз необходимо не жи-
вьем вывозить на поля, а подго-
тавливать, чтобы в итоге он стал 
органическим удобрением, ко-
торое будет повышать плодоро-
дие почв», — сказал Сысо.

Необходимость переработки 
навоза прописана в новом зако-
нопроекте, но у многих ферме-
ров нет желания инвестировать 
средства в специальные поме-
щения и оборудование, счита-
ет директор Института эколо-
гии НИУ ВШЭ Борис Моргунов. 
«Проще слить все на поля или в 
реки. А сторонние переработчи-
ки, не фермеры, которым мож-
но было продать такое «имуще-

ство», в России если и есть, то 
единицы. Этот рынок совсем не 
развит. К тому же мы до сих пор 
не представляем точной карти-
ны. Объемы образования навоза 
и помета, как показало прошло-
годнее исследование Института 
экологии НИУ ВШЭ, занижают-
ся», — рассказал Моргунов. 

Согласно исследованию 
ВШЭ, копия которого есть в рас-
поряжении «РГ», предприятия 
более чем в два раза занижают 
показатели образованных отхо-
дов III класса опасности, к кото-
рым относятся и отходы от пого-
ловья свиней и птиц в животно-
водческих и птицеводческих хо-
зяйствах. «Статистические дан-
ные в несколько раз ниже реаль-
ных значений, рассчитанных, 
исходя из поголовья сельскохо-
зяйственных животных и птиц. 
Что теперь заставит фермеров 
отчитываться более ответствен-
но?», — отметил эксперт. 

Как отметила председатель 
Координационного совета по 
экологическому благополу-
чию при Общественной палате 
РФ Елена Шаройкина, только 
за последние два года в органы 
экологического надзора и при-
родоохранные НКО поступали 
жалобы от жителей тринадцати 
регионов России, которые стра-
дают от невыносимых запахов 
от свиноферм и птицефабрик. 
«Люди описывают, что на поля 
под видом удобрений машина-
ми вывозят навоз и навозную 
жижу в таких количествах, ко-
торое земля не способна впи-
тать и от этого покрывается зе-
леными водорослями и мхом», 
— отметила Шаройкина. 

Переработкой навоза долж-
ны заниматься квалифициро-
ванные предприятия и строго 
с соблюдением природоохран-
ных и санитарно-эпидемиоло-
гических нормативов, отметила 
представитель Общественной 
палаты. «Требования к безопас-
ности побочных продуктов жи-
вотноводства для окружающей 
среды и человека должны быть 
четко установлены, а накопле-
ние, хранение и обеззаражива-
ние навоза должны четко регла-
ментироваться. И, конечно же, 
все это необходимо тщательно 
контролировать», — добавила 
Шаройкина. 

ПРОДОВОЛЬСТВИЕ Из-за санкций производство ягод в России 
рискует снизиться

Всю малину испортили
Татьяна Карабут 

В 
этом сезоне в России 
ожидается вполне до-
стойный урожай ягод. 
Однако в следующем 
году может сказаться 
запрет на импорт по-
садочного материала 
садовых и декоратив-
ных растений, кото-

рый в рамках четвертого пакета 
европейских санкций вступает 
в силу уже 10 июля 2022 года. 
До сих пор практически 100% 
посадочного материала для вы-
ращивания, например садовой 
земляники, завозилось из евро-
пейских стран.

По данным минсельхоза, в 
этом сезоне российские агра-
рии собрали уже 8,8 тысячи 
тонн плодов и ягод. Это в 1,4 
раза больше, чем в прошлом 
году. Из них ягод (в основном 
клубники) выращено 4,2 тыся-
чи тонн, косточковых культур 
(в первую очередь черешни и 
абрикосов) — 4,6 тысячи тонн. 
Такие результаты стали воз-
можны в том числе благода-
ря господдержке, говорят в ве-
домстве. Садоводам возмеща-
ют часть затрат на закладку и 
уход за многолетними плодовы-
ми и ягодными насаждениями, 
компенсируют затраты на со-
здание и модернизацию объек-
тов АПК, для бизнеса доступны 
льготные инвестиционные и 
«короткие» кредиты, для фер-
меров — гранты.

Сейчас прогнозировать об-
щий урожай ягод еще слож-
но — сбор в самом разгаре, го-
ворит генеральный директор 
Ягодного союза Ирина Козий. 
На юге страны была холодная 
и дождливая весна, поэтому са-
довой земляники было собра-
но меньше. К тому же ягода по-
лучилась не слишком сладкая 
из-за дефицита солнца. Сейчас 
начался сбор урожая клубники 
в центре страны. Урожай теп-
личных ягод получился при-
личный, а в открытом грунте 
кое-где оказался заражен пле-
сенью из-за сырости.

По словам Козий, в этом се-
зоне проблему кадрового голо-
да, связанного с пандемией, ре-
шили: иностранные сезонные 
рабочие вернулись в Россию, к 
тому же подтягиваются на зара-

ботки и местные жители. В про-
шлом году во многом из-за де-
фицита кадров многие крупные 
сельхозпроизводители выну-
ждены были сократить площа-
ди под ягодами. Небольшой при-
рост производства по результа-
там года (по данным Росстата, 
это 600 тонн) произошел за счет 
небольших хозяйств.

Однако в этом году садово-
ды уже столкнулись с послед-

ствиями санкций в отношении 
России, говорит Козий. По вес-
не импортную рассаду садовой 
земляники привезли втридоро-
га из-за сложностей в логисти-
ке. А с 10 июля импорт посадоч-
ного материала вовсе будет не-
возможен, что скажется уже в 
следующем сезоне, ведь ту же 
клубнику пересаживают раз в 
два-три года. 

По данным Ягодного союза, 

собственное производство рас-
сады в России есть, но его мало 
и оно в основном кустарное — у 
такого посадочного материа-
ла намного ниже урожайность. 
Профессионально этим занима-
ется только одно предприятие в 
Адыгее. А завезти через третьи 
страны будет сложно, посколь-
ку на Западе «применяют очень 
жесткие меры к тем, кто сотруд-
ничает с Россией», отмечает 
эксперт.

Не менее сложная ситуа-
ция с поставками агрохимика-
тов, оборудования и запчастей, 
субстратов и конструкций для 
теплиц.

«Порвалась резинка в насосе 
— сразу встает вся система поли-
ва. И значит, гибнет вся планта-
ция. А в Китае подходящих зап-
частей не делают», — рассказы-
вает Козий.

Схожие проблемы — со все-
ми ягодами. Практически за-

вершен сбор черешни. Сейчас 
начался сбор малины на юге. 
Также впервые на рынке появи-
лась малина, выращенная в теп-
лицах — из Подмосковья, Воро-
нежской, Калининградской об-
ластей. Но как будет развивать-
ся дальше тепличное направле-
ние, пока непонятно. 

В этом смысле в более выгод-
ном положении оказались садо-
воды. В выращивании яблоне-
вых саженцев в России опыта 
больше. Да и цикл закладки по-
садок там другой: если переса-
живать землянику нужно раз в 
два-три года, то яблоневый сад 
в среднем живет 13—15, а то и 
больше двадцати лет, отмечает 
Ирина Козий.

За последние пять лет произ-
водство плодово-ягодной про-
дукции в организованном сек-
торе в России выросло на 65%, 
а за 10 лет — в 3,5 раза. По оцен-
ке Ягодного союза, за послед-

ние три-четыре года урожай 
ягод вырос примерно в 1,5 раза. 
В прошлом 2021 году был со-
бран рекордный объем плодов и 
ягод — 1,43 млн тонн. По прогно-
зам главы минсельхоза Дмит-
рия Патрушева, в этом году 
урожай составит 1,5 млн тонн. 
А к 2030 году ожидается рост 
производства фруктов и ягод 
до 2,2 млн тонн.  Правда, сейчас 
собственных фруктов и ягод мы 
выращиваем только около 40% 
от потребности, а Доктриной 
продовольственной безопасно-
сти предусмотрен показатель 
в 60%.

Теперь в условиях санкци-
онного давления и логистиче-
ских ограничений минсельхоз 
намерен также ускорить работу 
по импортозамещению в селек-
ции, генетике и биотехнологи-
ях, говорил недавно министр на 
совещании с научными органи-
зациями.  

По оценкам экспертов, из 300 млн тонн навоза, которые образуются в АПК ежегодно, можно произвести до 60 млн тонн гранулированных удобрений.

А К Ц Е Н Т

Только за последние два года жители 
13 регионов России  жаловались 
на невыносимые запахи от свиноферм 
и птицефабрик 

А К Ц Е Н Т

Этой весной рассаду клубники привезли 
из-за рубежа втридорога. А с 10 июля 
импорт европейского посадочного 
материала из-за санкций для россий-
ских аграриев вовсе недоступен 

В июле ожидается 
значительный 
рост продаж 
из-за отложенного 
спроса
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

НА СЧЕТ: ТРИ!
Покуда в других московских театрах происходят не до 
конца ясные изменения, наш главный театр — Большой 
— продолжает работать. Причем активно и неожи-
данно.

И вот тут у меня вопрос возникает: «Как акаде-
мическому, самому-самому и проч. и проч. театру 
остаться живым?» Вопрос  давний, не сегодня возник-
ший. Ответ, как мне кажется, прост: для того, чтобы 
академическому самому-самому театру остаться жи-
вым, ему следует помнить: главная академическая 
традиция — постоянный поиск нового, небоязнь не-
привычного. 

Слава Богу, гендиректор Большого театра Влади-
мир Урин это хорошо понимает. Да,  традиционные 
постановки классики — это непременно для Большого. 
Хотя, нельзя не заметить, что и здесь театр хочет вы-
глядеть «не пыльным» и приглашает на постановки 
мощных режиссеров. Но необходим и, что называет-
ся, чистый эксперимент. К счастью, руководитель ба-
лета Большого театра Махар Вазиев такую позицию 
поддерживает.

И вот вам — экс-
перимент. Три одно-
актных балета. Два 
— на музыку совре-
менных компози-
торов. Один — на 
музыку классика 
Александра Глазу-
нова. Три балет-
мейстера, умеющих 
мыслить непривыч-
но. Три ни на что не 
похожих балетных 
истории. В акаде-
мическом театре. 
Все правильно. Нор-
мально. Как надо.

Первое открытие: какие поразительные композито-
ры Анатолий Королев и Юрий Красавин! Какая изуми-
тельная, современная и в то же время вечная музыка 
пишется сейчас, в наше время, рядом с нами.

Три балета — три постановочные группы. И один ди-
рижер Антон Гришанин, который очень мощно и точ-
но ведет свой оркестр, давая возможность зрителю на-
слаждаться чудесной музыкой. Хореографы, худож-
ники-постановщики и даже художники по свету — все 
разные. И балеты получились разные.

Было бы большой пошлостью раздавать постанов-
кам медали: золото, серебро, бронза. Мы смотрим ба-
лет не для соревнования, а для наслаждения. Все хорео-
графы — молодцы, все — профессионалы. Смотреть по-
становки не скучно. А дальше начинается дело вкуса: 
кому-то ближе то, кому-то это…

Балет на музыку Глазунова — единственный, имею-
щий либретто — его автор Дарья Хохлова, — то есть сю-
жет. «Безмолвие. Поток Вечности приобретает очерта-
ния. В сиянии Сферы из его глубины вырастают четыре  
фигуры. Это Зима, Весна, Лето и Осень». Такой вот сю-
жет… Красиво написано. Однако нужен ли сюжет для 
восприятия балета? Тем более сфера (художник Анна 
Кострикова) выглядит не таинственным нечто, а под-
вешенным апельсином. Ну, да Бог с ним… У меня не 
было ощущения, что артисты исполняют роли времен 
года — они просто работали, как казалось, наслажда-
ясь происходящим. И это наслаждение передавалось 
зрителю.

Знаете, что я вам скажу? На мой взгляд, балет — это 
худшая форма для передачи сюжета. Ну, скажите чест-
но, кто-нибудь из вас жалел умирающего лебедя или 
все-таки восторгался искусством Майи Плисецкой или 
Ульяны Лопаткиной? Балет — это не про сюжет. Это про 
что-то другое.

Оформление и Насти Травкиной, и Алексея Кондра-
тьева — замечательное. Его невозможно описать — по-
лучится нелепо. Но оно создает тот самый мир, в кото-
ром музыка и человек чувствуют себя комфортно. 

Это, наверное, главное в балете: музыка и человек, 
их отношения друг с другом. Человек не в состоянии 
выразить огромность музыки, и тогда к нему приходит 
еще один человек, и еще, и еще… Все балеты — густона-
селенные. Все арти-
сты — великолепны. 
Балетная труппа 
Большого находит-
ся в поразительной 
форме.

А скажите мне, 
дорогой читатель, 
чем отличается ба-
лет от гимнастики 
под музыку? Мне 
кажется, именно 
этими взаимоотно-
шениями человека 
и музыки. В балетах 
Антона Пимонова  и 
Вячеслава Самоду-
рова актеры не танцуют под музыку, а взаимоотносят-
ся с ней. Это как… Не знаю… Человек и море. Иногда 
человек подчиняется морской волне, иногда борется с 
ней, а подчас и заставляет волну подчиниться себе. Так 
это работает.

«Танцемания» Вячеслава Самодурова мне показа-
лась едва ли не эталоном современного балета. Потому 
что это — невероятно живая история. Помимо отточен-
ных, иногда очень неожиданных движений, помимо 
абсолютно своеобразной и, я бы позволил себе такое 
определение,  умной хореографии, помимо редкого го-
стя на балетной сцене — иронии и даже самоиронии, в 
этой постановке есть невероятная, ужасно интерес-
ная и очень живая жизнь. Существа, которые живут на 
сцене, — это не люди, а именно существа, наполненные, 
кажется, не кровью, а музыкой. Следить за ними неве-
роятно интересно. Не могу не сказать добрые слова в 
адрес художника по костюмам Анастасии Нефедовой, 
которая одела персонажей, кажется, в единственно 
возможные костюмы.

Сказанное вовсе не означает, что балеты «Сделано 
в Большом» Антона Пимонова и «Времена года» Арте-
мия Белякова хуже. Во-первых, мы договорились, что 
балет — не соревнование, а, во-вторых, вкус, как из-
вестно, история глубоко индивидуальная. И у Пимоно-
ва, и у Белякова есть очень интересные находки, а глав-
ное, есть вот эта самая жизнь человека и музыки, ради 
которой, как мне кажется, и стоит смотреть балет. 

Три одноактных балета в Большом — не просто оче-
редная победа знаменитого театра. Но  шаг принципи-
альный. Мы услышали поразительную современную 
музыку и пожалели, что, увы, она столь редко звучит. 
Мы увидели первоклассных, мирового уровня танцов-
щиков. Мы убедились, что у нас есть балетмейстеры, 
способные говорить с залом на современном языке 
балета.

Спасибо, Большой! 

Человек не в 
состоянии выра-
зить огромность 
музыки, и тогда 
к нему приходит 
еще один человек, 
и еще, и еще…

Мы услышали 
поразительную 
современную 
музыку 
и пожалели, 
что, увы, она столь 
редко звучит

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/4049

Андрей Максимов,
писатель, 

телеведущий,

режиссер

ВКЛ

ДОРОГИ В Казахстане утверждены требования к электросамокатам. 
Когда подобные правила могут появиться в России?

На двух колесах и с правами
Владимир Баршев

П
ожалуй, первая стра-
на в мире приняла кон-
кретные требования 

для электросамокатов, а также 
других средств индивидуаль-
ной мобильности. Этой страной 
стал Казахстан. Вступивший с 
1 июля стандарт этой страны 
устанавливает, что любой двух— 
или трехколесный транспорт 
с электродвигателем, который 
развивает скорость более 25 
км/ч, — это как минимум мопед. 
И на него требуются права.

В Германии, Франции и Ве-
ликобритании, которые также 
столкнулись с этим средством 
передвижения как с угрозой на 
дорогах, приняли простое ре-
шение — запретить их передви-
жение где бы то ни было, кроме 
частных территорий, где на это 
дает добро владелец. 

В Китае — который активно 
наполняет рынки всего мира 
этим транспортом — правила до-
рожного движения появились 
совсем недавно, и редактиру-
ются они с гораздо меньшей ак-

тивностью, чем где-либо в мире. 
По мере роста числа жертв того 
или иного ДТП.

А введение конкретных тре-
бований для эксплуатации 
средств индивидуальной мо-
бильности — вообще новшество. 

В Казахстане, согласно со-
общениям СМИ, в новом стан-
дарте указывается, что элек-
тросамокат не имеет сиденья, 
а его максимальная конструк-
тивная скорость не превышает 
25 км/ч. При движении задним 
ходом или в пешеходном режи-
ме — скорость не должна быть 
более 6 км/ч.

Кроме того, электросамока-
ты должны иметь руль, два или 
три колеса, фару спереди и фо-
нарь сзади, сигнал, тормозную 
систему, органы управления. 
Отдельно указан запрет на до-
работку электротранспорта 
для увеличения максимальной 
скорости: нельзя увеличивать 
мощность моторов или снимать 
ограничитель скорости.

В сопроводительной доку-
ментации к такой технике те-
перь должен указываться мак-

симальный вес водителя, мак-
симальный и минимальный 
рост и максимальный и мини-
мальный возраст. Само пере-
движение на электросамокате 
должно осуществляться строго 
в положении стоя, а перевозить 
пассажиров, буксировать дру-
гие транспортные средства или 
перевозить грузы запрещено.

Все, что не соответству-
ет  этим параметрам, по сути, 
должно относиться к мопедам 
или мотоциклам. А для управле-
ния ими требуются права. 

Но принятие поправок в пра-
вила дорожного движения — сле-
дующий этап. 

А что же в России? Мин-
транс предложил свои поправ-
ки в правила, которые были со-
гласованны с МВД. Согласно им 
скорость передвижения таких 
транспортных средств огра-
ничивается 25 км/ч. При этом 
устройствам весом более 35 кг 
запрещается двигаться по тро-
туарам. 

Но принятие этих поправок 
пока упирается в то, что соглас-
но административной реформе 

в Правила дорожного движения 
запрещено вносить поправки. 
Можно переиздать их полно-
стью. 

В МВД уже не раз говорили, 
что достигнуто соглашение о 
том, что внести эти поправки 
будет возможно. Предполага-
ется, до конца года. Но когда это 

точно произойдет — пока нико-
му не известно. 

Кроме того, в России разрабо-
тан ГОСТ под электросамокаты, 
но он не решает главной пробле-
мы: как их классифицировать. 
А без этого нельзя установить, 
совершил ли водитель такого 
транспорта нарушение.  

СТИХИЯ Один погибший и 10 пострадавших — таков итог урагана, 
прошедшего в выходные в Москве  

Сверкалось

Сергей Буланов  

В
оскресное ненастье в 
столице наряду с поку-
шением на Синдзо Абэ 
попало в топ соцсетей 
в минувшие выходные. 
Разбуженные громом 
и небесными вспыш-
ками москвичи актив-
но фотографировали и 

снимали на видео ночное свето-
преставление, а коммунальные 
службы тем временем разгреба-
ли последствия на земле. 

А казалось бы, ничто не пред-
вещало небесного буйства: по-
чти всю неделю в Москве стояла 
жара под 30 градусов. Но между 
тем именно такое знойное лето и 
несет потенциальную погодную 
опасность для мегаполисов. Как 

отмечает научный руководитель 
Гидрометцентра Роман Виль-
фанд, в крупных городах за счет 
высотной застройки меняют-
ся интенсивность прогрева зем-
ли и ветровой режим. И все это в 
совокупности приводит к тому, 
что летом количество неблаго-
приятных погодных явлений 
увеличивается в несколько раз. 

На минувшей неделе столичный 
регион пережил почти все воз-
можные погодные атаки: круп-
ный град, ливни, шквалистый ве-
тер до 25 метров в секунду при 
обычных показателях 4—5.

Высотные объекты в Москве 
не только создают так называе-
мые острова тепла, но и выпол-
няют функцию молниеотводов. 

«На Останкинской башне систе-
ма грозового предупреждения 
срабатывает, когда активность 
происходит в радиусе 5 километ-
ров, — сообщили в пресс-службе 
РТРС. — Она остается включен-
ной, пока гроза не закончится». 
Пользователям соцсетей удалось 
заснять моменты попадания 
молнии в башню: это выглядело 
живописно, но на работу переда-
ющей системы не повлияло.

Столичный департамент по 
делам ГО, ЧС и пожарной без-
опасности распространяет экс-
тренные предупреждения, как 
правило, за несколько часов до 
ухудшения погоды. Как правило, 
москвичам рекомендуют не вы-
ходить на улицы, не парковать-
ся под деревьями и шаткими 
конструкциями. Но все равно ни 

один серьезный дождь не обхо-
дится без пострадавших. Не стал 
исключением и вчерашний день. 
Один погибший и 10 пострадав-
ших — таков итог столичного 
урагана. Погибшего мужчину за-
давило упавшее дерево, постра-
давшие также попали под «вет-
копад» и «вывескопад».  На про-
шлой неделе всего за несколько 
часов выпало больше трети ме-
сячной нормы осадков. Особен-
но досталось Таганскому райо-
ну, Китай-городу, Хохловскому 
переулку. 

По прогнозам Гидрометцен-
тра, гроза на этой неделе воз-
можна еще и сегодня. А большая 
часть недели будет солнечной.  

Высотные объекты в Москве 
нередко выполняют функцию         
молниеотводов.

Для электросамокатов в других странах разрабатывают требования. В России мешает административная реформа. 

А К Ц Е Н Т

Невероятно, но факт: в мегаполисах 
летом количество неблагоприятных 
погодных явлений увеличивается 
в несколько раз 

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ 

Власти Москвы первыми в России создали образовательную программу 

для водителей электросамокатов. Цель — повысить безопасность движе-

ния на тротуарах. «Кикшерингом постоянно пользуются 1,5 миллиона го-

рожан, — рассказал заммэра Максим Ликсутов. — И в 70 процентах слу-

чаев это не праздное катание: на самокатах едут до метро, офиса, пере-

мещаются между соседними районами». С одной стороны, это удобно и 

экологично, с другой — крайне опасно: только в прошлом году, по сло-

вам председателя Мосгордумы Алексея Шапошникова, официально за-

регистрировано 117 ДТП с самокатами, 123 человека пострадали, 1 по-

гиб. И в каждом третьем случае причина столкновений в том, что водите-

ли средств индивидуальной мобильности не пропускают пешеходов. 

Поэтому власти города на собственные средства организовали образо-

вательную программу, чтобы самокатчики хотя бы на базовом уровне 

поняли принципы безопасности движения.       

Первое занятие по программе «Включи режим безопасности» провели в 

минувшую субботу. Это — не автошкола и экзаменов тут нет. Формат за-

нятий — тренинг-семинар: лектор объяснял материал, а попутно можно 

было его «отработать» на самокатной площадке. У каждого «водителя» 

должен быть чек-лист, как у пилота, что нужно проверить на старте 

поездки: работу фонарей, тормозов, управляемость. Лучше всего ис-

пользовать шлемы, налокотники и наколенники. Нельзя перевозить на 

самокате тяжелые грузы и кататься вдвоем: перегруз сильно влияет на 

маневренность. Хотя самокат — не автомобиль и не мотоцикл, пить алко-

голь перед поездкой все равно нельзя, ведь от самокатчика требуется 

повышенное внимание и реакция. Передвигаться нужно по велодорож-

кам, а если попадаете на пешеходную зону — снижайте скорость до 15 

км/ч. Звуковой сигнал рекомендуют использовать только в самых экс-

тренных случаях: иначе под колеса могут случайно шагнуть пешеходы 

или собаки. В сильный дождь нужно сразу же прекратить поездку, ведь 

попадание в глубокую лужу может привести к серьезной поломке.

 Все это в теории ясно и понятно. Но совсем другое дело — закрепить на-

выки на практике: во время занятий на площадке моделируются различ-

ные ситуации, в которых даже опытные самокатчики, как оказалось, те-

ряются. Например, прямо перед самокатом вдруг появляется компания 

пешеходов, и объехать людей затруднительно. Кто-то из водителей неу-

местно «дудит», кто-то останавливается, но оба подхода неверны. Пра-

вильно будет спешиться и попросить пешеходов сместиться чуть пра-

вее. Не все умеют даже безопасно начать поездку — не следует резко 

увеличивать скорость, нужно слегка оттолкнуться и постепенно разго-

няться, но не быстрее 25 км/ч. В так называемых «медленных зонах» ав-

томатика сама снизит скорость до 15 км/ч. Проверить свои самокатные 

навыки можно на открытых занятиях, которые анонсируются в соцсетях 

департамента транспорта Москвы. А пройти квиз на знание правил, на-

подобие экзамена автомобилиста, можно на t/mos.ru/kiksharing. В буду-

щем оператор Urent намерен проводить уроки самокатной безопасно-

сти в школах, есть даже предложение включить их в программу ОБЖ.

 Подготовил Сергей Буланов 
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Заставит ли суд 
Илона Маска 
приобрести 
Twitter

ОБЕЩАТЬ 
НЕ ЗНАЧИТ 
КУПИТЬ
Игорь Дунаевский

Богатейший человек планеты 
Илон Маск после двухмесяч-
ных колебаний передумал по-
купать Twitter. Официальной 
причиной, как объясняется в 
заявлении его юристов, стало 
то, что соцсеть «не смогла или 
не захотела прояснить много-
численные вопросы» о коли-
честве ботов и спам-аккаунтов 
на платформе. Это не позволи-
ло провести независимую про-
верку заявлений Twitter о том, 
что такие учетные записи со-
ставляют не более 5 процентов 
от общего числа зарегистриро-
ванных пользователей.
Кроме того, покупателю не по-
нравилось, что из Twitter уво-
лили часть руководителей и 
тех, кто отвечал за подбор та-
лантов. Отказ Маска от заклю-
ченной в апреле сделки, сумма 
которой составляет 44 милли-
арда долларов, привел к па-
дению акций Twitter на 7 про-
центов.

Еще одной причиной разры-
ва, которую обсуждает пресса, 
может быть как раз стоимость. 
Предложение основателя Tesla 
и SpaceX выглядело щедрым с 
самого начала (около 54 долла-
ров за акцию). А с тех пор акции 
Twitter еще подешевели и сего-
дня продаются примерно за 36—
37 долларов, поэтому часть экс-
пертов считают, что Маск пере-
плачивает.

Казалось бы, «сделка года» в 
США распадается на глазах, но 
на самом деле Маск еще вполне 
может стать владельцем соцсе-
ти, причем даже против своей 
воли. Все дело в условиях до-
кумента о слиянии, который 
предприниматель уже подпи-
сал с Twitter. Во-первых, в слу-
чае отказа для Маска преду-
смотрен штраф в 1 миллиард 
долларов. При этом его юристы 

настаивают, что в Twitter нару-
шили условия сделки, поэтому 
бизнесмен ничего не должен. 
Но, как отмечает аналитиче-
ский ресурс axios.com, даже 
если Маск отделается только 
этим штрафом — это будет еще 
неплохой для него вариант.

Законы штата Делавэр, в 
юрисдикции которого оформ-
лена сделка, таковы, что акци-
онеры соцсети могут подать в 
суд и принудить Маска купить 
компанию по оговоренной 
цене. Именно это, как заявил 
глава совета директоров Twitter 
Брет Тейлор, они и собирают-
ся делать.

Суд обещает быть непро-
стым, с учетом многочислен-
ных юридических тонкостей, 
характера Маска и внушитель-
ной суммы. Пока у сторон оста-
ется возможность договорить-
ся во внесудебном порядке. 
Например, акционеры Twitter 
могли бы предложить Маску 
снизить сумму сделки. Если же 
дело не в цене и миллиардер 
твердо вознамерился отказать-
ся от покупки, то акционеры 
могут попробовать выбить из 
Маска штраф побольше. Ведь 
если договориться не удастся и 
дело дойдет до вердикта, то суд 
может обязать миллиардера ку-
пить Twitter. Прецедент такой 
был. Например, в 2001 году суд 
того же Делавэра обязал компа-
нию Tyson Foods приобрести 
IBP после того, как первая по-
пыталась в одностороннем по-
рядке отказаться от сделки.

С другой стороны, пока не 
ясно, как потом на практике за-
ставить Маска исполнить вер-
дикт, ведь готовой суммы де-
нег для сделки у него нет. Хотя 
состояние Маска различные 
источники оценивают в сум-
му от 200 до 300 миллиардов 
долларов, подавляющая часть 
этой суммы — акции Tesla. Что-
бы расплатиться за приобрете-
ние Twitter, он собирался про-
дать часть принадлежащих ему 
акций Tesla, а также привлечь 
средства инвесторов.  

Илон Маск так и не выяснил, сколь-
ко аккаунтов в Twitter поддельные, 
поэтому отказался от сделки.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ПЕРСПЕКТИВЫ Сохранятся ли традиции «Ленкома» в его новой жизни?

Театр трех эпох
Валерий Кичин 

В 
знаменитом «Ленко-
ме» должен появить-
ся новый главный ре-
жиссер — на этот пост 
приглашен трехкрат-
ный лауреат «Золо-
той маски» Алексей 
Франдетти .  Долж-
ность художествен-

ного руководителя, которую за-
нимал ушедший от нас в 2019 
году Марк Захаров, упразднена. 
Контракт с Алексеем Франдет-
ти предполагается заключить 
на три года; в случае успеха 
его продлят. Бразды правления 
оставляет за собой директор 
Марк Варшавер. Теперь идея 
должна быть утверждена в Де-
партаменте культуры Москвы, 
но уже ясно: «Ленком» ждет но-
вый этап его жизни. Театр трех 
эпох — на пороге четвертой.

Начинался он как ТРАМ — Те-
атр рабочей молодежи: утром у 
станка, вечером на сцене! Здесь 
начинал Николай Крючков, му-
зыкальной частью руководил 
Исаак Дунаевский. В 1938-м 
театр получил имя Ленинского 
комсомола, худруком стал Иван 
Берсенев, и это был первый бле-
стящий взлет молодого коллек-
тива. Возникли исторического 
значения спектакли «Парень из 
нашего города», «Так и будет», 
«Нора»… Их играли такие ле-
генды, как Елена Фадеева, Та-
тьяна Окуневская, Серафима 
Бирман, Софья Гиацинтова, Ро-
стислав Плятт, Борис Оленин, 
Валентина Серова… 

После смерти Берсенева те-
атр долго жил без лидера. Ко-
роткий, но славный второй этап 
начался в 1963-м, когда им стал 
руководить Анатолий Эфрос; 
он привел с собой таких акте-
ров, как Ольга Яковлева, Вален-
тин Гафт, Александр Ширвиндт, 
Александр Збруев, Михаил Дер-
жавин, Лев Дуров… Спектакли 
тех лет помнятся как классика: 
«Мой бедный Марат», «Снима-
ется кино», «104 страницы про 
любовь», «В день свадьбы»... Но 
деятельность Эфроса в театре 
со столь обязывающим именем 
кому-то показалась нелояль-
ной, и этот важный, оставив-
ший долгий след этап продол-
жался всего три года. 

Эпоха Марка Захарова, имя 
которого теперь носит «Лен-
ком», — опять рождение нового 
театра. И снова пришла новая, 
безгранично креативная, звезд-
ная команда актеров, драматур-
гов и художников, людей общих 
идеалов и театральной веры. 
«Многие театральные дома ра-

зорены, а у нас — дом, — гордо 
рассказывал мне Александр 
Абдулов. — Вот мы репетиру-
ем «Женитьбу». Захаров в этот 
спектакль собрал всех: Чурико-
ва, Саша Захарова, Янковский, 
Збруев, Хазанов, Раков... Я хочу 
камеру с собой носить — такие 
репетиции надо снимать для 
истории. Когда такие люди со-
бираются вместе — это фанта-
стика!» 

«Ленком» стал таким, ка-
ким мы его знали и очень лю-
били все эти десятилетия: мо-
лодым, дерзким, динамичным, 
всегда предлагающим новое. В 
одной из бесед с Марком Заха-
ровым я сказал, что это театр, в 
стенах которого безусловно жи-
вут призраки — так много этап-
ных моментов истории прошел 
«Ленком», и каждый оставлял в 
его ауре свои контуры, свое эхо. 
Худрук охотно поддержал фан-
тазию и долго импровизировал, 

как это умел делать только Заха-
ров, великий и неповторимый. 
Воссоединял связь времен — 
она оказалась нерасторжимой. 
Как в песне эпохи ТРАМа: «Все 
выше, и выше, и выше стремим 
мы полет…»

Но счастье не бывает долго-
вечным, и на новом творческом 
взлете театр стал нести тяже-
лейшие потери: один за другим 
уходили его столпы, любимцы 

зрителей: Леонов, Ларионов, 
Пельтцер, Янковский, Абдулов, 
Броневой, Караченцов — ни одна 
труппа Москвы не переживала 
столь оглушительных утрат и с 
такой гнетущей частотой. По-
том ушел и сам Захаров.

…Новому главному пред-
стоят очень сложные вызовы. 
За три года, прошедшие после 
ухода Марка Захарова, «Лен-
ком» растерял все приметы те-
атра-дома и единой команды, 
где каждый был влюблен в свое 

дело и друг в друга. Его премье-
ры перестали быть событиями, 
их ставили случайные люди; 
параллельно с афиши исчеза-
ли успешные названия, газеты 
писали о наступившей стагна-
ции. Некогда сплоченная труп-
па раздиралась склоками, шла 
малоприличная борьба за вла-
дение художественным насле-
дием ушедшего мэтра. Внятной 
стратегической линии в этом 
межеумочном существовании 
не просматривалось, «Ленком» 
выпал из театральной жизни 
страны. Напомню, что на про-
тяжении всех трех главных эта-
пов его истории — эпох Берсе-
нева, Эфроса и Захарова — это 
был театр мощной, самобыт-
ной, каждый раз глубоко инди-
видуальной творческой воли. 
Каждый новый этап впитывал 
опыт предыдущего и непремен-
но предлагал что-то принципи-
ально новое, вдохновляющее, 
возвращающее театру моло-
дость. Для возрождения «Лен-
кому» нужен художественный 
лидер, по масштабам дарования 
и масштабности творческой 
мысли сопоставимый с велики-
ми предшественниками.

Может ли с приходом Алек-
сея Франдетти начаться опять 
другая, но столь же яркая эпоха 
любимого в поколениях театра? 
По природе дарования Фран-
детти, пожалуй, ближе всех к 

устоявшемуся имиджу «Ленко-
ма» как драматического теат-
ра-новатора, ушибленного му-
зыкой. Ведь здесь рождались це-
лые жанры: знаменитые рок-о-
перы и мюзиклы «Тиль», «Звез-
да и Смерть Хоакина Мурьеты», 
«Юнона и Авось». Именно эта 
труппа славится своей универ-
сальностью — вспомним музы-
кальные фильмы, снятые Мар-
ком Захаровым со своими ак-
терами. С другой стороны, в 
списке поставленных Франдет-
ти спектаклей есть мюзиклы, 
оперы и музыкальные шоу, но 
нет драм, и даже комедия Джейн 
Остин «Гордость и предубежде-
ние» в МХТ имени Чехова была 
транспонирована в музыкаль-
ный жанр. Ждет ли теперь «Лен-
ком» еще более крутой крен в 
музыкальные стихии? Может, 
и впрямь пришла утешитель-
ная пора музыкальных жанров 
— как когда-то Александров с 
Пырьевым у нас, Басби Беркли с 
Винсенте Миннелли «у них»  за-
тмили все остальное кино: спе-
циалитет сложных времен. 

Впрочем, 38-летнего Алек-
сея Франдетти тоже можно счи-
тать универсально одаренным: 
он актер театра и кино, он пе-
вец, автор русских переводов 
англоязычных мюзиклов, ре-
жиссер театра, ставивший та-
лантливые спектакли на луч-
ших музыкальных сценах стра-

ны: «Сказка о царе Салтане» и 
«Кандид» в Большом, «Путеше-
ствие в Реймс» в Мариинском, 
«Пробуждение весны» в «Го-
голь-Центре», «Суини Тодд…» 
и «Онегин» в Театре на Таганке, 
«Стиляги» в Театре Наций, 
«Эвита», «Казанова», «Бернар-
да Альба», «Микадо, или Город 
Титипу» в Свердловской муз-
комедии, «Риголетто» в театре 
«Урал Опера Балет», «Кабаре» 
в новосибирском «Глобусе»… 
Он  придумал и осуществил пер-
вый инстаграм-мюзикл «Мой 
длинноногий деда» и блестя-
щий проект «Большой мюзикл» 
на канале «Культура». Много 
снимался в кино и имеет пока не 
завершенные кинопроекты (во-
енный мюзикл «Счастье мое»).

Так в качестве кого театр 
пригласил Франдетти? Чтобы 
стать за штурвал и выровнять 
курс заблудшей шхуны или про-
сто ставить предложенные ему 
названия? Можно ли повлиять 
на судьбу театра, если объяв-
лено, что директор главнее и, 
по-видимому, именно он опре-
деляет художественную поли-
тику? В какой мере изменится 
специфика «Ленкома», сохра-
нит ли он свою уникальность 
театра молодежного, способ-
ного играть все существующие 
сценические жанры? Мы будем 
следить за развитием  весьма 
неопределенной ситуации.  

Постановка Алексея Франдетти. «Эвита», мюзикл Эндрю Ллойда Уэббера. Свердловский ТМК.Постановка Марка Захарова: «Юнона и Авось», рок-опера Алексея Рыбникова, «Ленком».

А К Ц Е Н Т

При Берсеневе, при Эфросе и Захарове 
«Ленком» был театром мощной, каждый 
раз глубоко индивидуальной творче-
ской воли. Сохранит ли он это качество?

ГОСПОДАМ КРИТИКАМ
Музей-усадьба «Ясная Поляна» продолжает оставать-
ся местом культурной силы. С 8 по 10 июля здесь про-
шел Шестой театральный фестиваль под открытым 
небом «Толстой». Репортаж об этом читайте в следу-
ющем номере «РГ». Тема фестиваля этого года — «Дет-
ство». Дело в том, что в этом году театральный фести-
валь совпадает с одним важным юбилеем. 170 лет на-
зад, в начале июля 1852 года, Лев Толстой закончил ра-
боту над своим дебютным произведением — повестью 
«Детство». Тогда же артиллерийский поручик Толстой, 
служивший на Кавказе, отправил рукопись в журнал 
«Современник», возглавляемый поэтом и издателем 
Н.А. Некрасовым. 

История публикации первого шедевра Толстого 
весьма поучительна, если рассматривать ее как некую 
матрицу поведения начинающего писателя вообще, от-
части применимую и к нашим дням. 

Толстой был настолько не уверен в том, что его пер-
вое произведение чего-то стоит, что даже постеснялся 
рукопись авторизо-
вать. Он подписал 
ее буквами «Л.Н.», 
а в сопроводитель-
ное письмо к Некра-
сову вложил деньги 
для того, чтобы из-
датель «Современ-
ника», не приняв 
рукопись к печати, 
мог бы отправить ее 
автору обратно. Но 
поскольку адресата 
с именем Л.Н. суще-
ствовать не может, 
то он просил возвратить рукопись через своего старше-
го брата Николая Толстого, тоже служившего на Кавка-
зе, «с передачей Л.Н.».

Вот представьте себе. Боевой офицер, артиллерист, 
участник походов на горцев, не раз подвергавший себя 
смертельной опасности, до такой степени был, как ска-
зали бы сегодня, закомплексован, отправляя в журнал 
свой первый литературный опус, что скрылся за ини-
циалами, а Некрасову писал: 

«Моя просьба будет стоить вам так мало труда, что, 
я уверен, вы не откажетесь исполнить ее... Я с нетерпе-
нием ожидаю вашего приговора. Он или поощрит меня 
к продолжению любимых занятий, или заставит сжечь 
все начатое».

Разумеется, Некрасов повесть опубликовал уже в 
августовском номере, потому что она была без всяко-
го преувеличения гениальна. Правда, он изменил на-
звание на «Историю моего детства». Это тоже интерес-
ный момент. То, что сегодня и в России, и во всем мире 
популярны тексты автобиографического направления 
(даже жанр отдельный появился — «автофикшн»), это 
очевидно. 

Но и в середине XIX века происходило то же самое. 
Очень популярным стал именно автобиографический 
жанр, и журналы наперебой печатали тексты с назва-
нием вроде: «Дневник чиновника», «Записки студен-
та», «Записки купца», «Дневник бедного священника», 
«Записки сельского учителя». Так что Некрасов, пере-
именовывая повесть, преследовал, несомненно, ком-
мерческий ее успех.

Но еще интереснее другой сюжет. Скрывшись за 
инициалами, Толстой заканчивал свою повесть совсем 
не так, как мы читаем ее сегодня, начиная со средней 
школы. Он добавил к ней еще две главы, 33-ю и 34-ю, 
которые назывались: «К тем г-м критикам, которые за-
хотят принять ее (главу — ПБ) на свой счет» и «К чита-
телям». 

Это был совершенно уникальный, не имевший ана-
логов в истории литературы случай, когда автор еще не 
напечатанного текста обращался к своим будущим не 
только читателям, но и критикам с разъяснением, как 
следует его дебютный текст не только читать, но и кри-
тиковать.

К читателям ладно. Обращения к читателям были 
модны в то время, ими не гнушался и Достоевский. Это 
было даже правилом хорошего тона. Но и в обращении 
к читателям авторы не объясняли им, как надо читать 
их текст. А Толстой 
именно это и делал. 
Он как бы заранее 
определял свою, 
опять-таки выра-
жаясь нынешним 
языком, «целевую 
аудиторию», а всем 
остальным совето-
вал его повесть не 
читать.

Что касается об-
ращения к буду-
щим критикам, это 
был очень дерзкий 
шаг. Толстой разъяснял еще не существующим рецен-
зентам, что такое критика, каковы ее цели и задачи, а 
главное — почему эти задачи никто из современных ему 
критиков не выполняет.

Толстой благоразумно не включил эти две главы в 
свою повесть, и при его жизни они не были опублико-
ваны. Но читать их сегодня очень интересно как опыт 
общения начинающего автора со своими будущими чи-
тателями и критиками. Из этих текстов можно понять, 
что больше всего волнует молодых писателей, в чем их 
самые уязвимые места, бить в которые легче всего, но 
стоит ли?

Неслучайно в конце августа в музее-усадьбе «Ясная 
Поляна» пройдут очные занятия Школы литературной 
критики имени В.Я. Курбатова. Первые занятия Школы 
состоялись в прошлом году в рамках Международных 
яснополянских писательских встреч. В этом году они 
будут выделены в отдельное мероприятие и пройдут 
при поддержке Президентского фонда культурных ини-
циатив. Напомню, что прекрасного литературного кри-
тика и искусствоведа Валентина Яковлевича Курбато-
ва не стало в марте 2021 года. Он был не просто другом 
Ясной Поляны и участником всех писательских встреч, 
но и душой всех культурных инициатив, которые осу-
ществлял музей-усадьба. Поэтому то, что Школа кри-
тики с первого же года существования стала носить 
его имя, — хороший знак и гарантия того, что она не за-
кроется в ближайшие годы и будет существовать долго. 
Потому что все, к чему прикасался Валентин Яковле-
вич своей доброй рукой, долго живет. Как, например, 
писательские встречи, которые недавно отметили свое 
25-летие.

Организаторы Школы критики, во главе которых 
стоит Анастасия Толстая, предложили конкурсантам 
написать рецензии на две неопубликованные главы по-
вести Толстого. А конкурс большой — пять человек на 
место.

Уверен, что в августе в Ясной Поляне будут жаркие 
дебаты! 

В Ясной Поляне 
прошел Шестой 
театральный 
фестиваль 
под открытым 
небом «Толстой»

Толстой разъяс-
нял своим еще 
не существующим 
рецензентам, 
что такое критика, 
каковы ее задачи

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/3663

Павел Басинский,
писатель
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ФЕСТИВАЛЬ  Максим Дунаевский рассказал про семь концертов 
в «Новом Иерусалиме»

Летний Скрябин
Наталья Соколова

С 
14 по 17 июля на большой 
и камерной сценах му-
зея «Новый Иерусалим» 

пройдут семь концертов в рам-
ках фестиваля «Лето. Музы-
ка. Музей». Композитор Мак-
сим Дунаевский и министр 
культуры Московской обла-
сти Василий Кузнецов приду-
мали этот фестиваль пять лет 
назад. Сегодня «Лето. Музыка. 
Музей» — одно из главных лет-
них культурных событий в Мо-
сковской области.

Василий Кузнецов обеща-
ет, что на фестивале комфорт-
но будут чувствовать себя все. 
«Открытый воздух и концерт-
ный зал — это две разные атмо-
сферы, — говорит он. — Такой 
формат меняет восприятие слу-
шателей, открывает большие 
возможности для знакомства 
с классической музыкой. Мы 
ожидаем около 3000 гостей за 
четыре дня. Откроем много но-
вых имен».

Грядущий фестиваль будет 
посвящен Александру Скряби-

ну — в этом году исполнилось 
150 лет со дня рождения компо-
зитора.

О программе фестиваля 
рассказал его президент Мак-
сим Дунаевский. «Чисто му-
зыкальных академических фе-
стивалей на открытом возду-
хе такого масштаба в России 
больше нет, — говорит он. — Сме-
шанных фестивалей много. 
Тот же клинский фестиваль 
Чайковского — это фестиваль 
искусств. В этом году у нас не 
участвует его худрук Василий 
Петренко. Из-за проблем с логи-
стикой не смогли прилететь ряд 
артистов, дирижеров. Но у нас 
немало наших звезд, молодых и 
уже известных дирижеров».

На фестивале выступят по-
бедители рахманиновско-
го конкурса — пианисты Алек-
сандр Ключко и Ева Геворгян. 
А также Государственный ака-
демический оркестр России им. 
Светланова (дирижер Дмитрий 
Юровский), Российский наци-
ональный оркестр (дирижер 
Александр Рудин), Московский 
камерный оркестр Musica Viva 

(дирижер и солист Александр 
Рудин), Академический симфо-
нический оркестр филармонии 
(дирижер Дмитрий Лисс).

«Исполнять Скрябина тяже-
ло, — продолжает Дунаевский. 
— В дуэте со светомузыкой про-
звучат и концерт для фортепиа-
но с оркестром, и третья симфо-
ния Скрябина. У Скрябина был 
оппонент — Сергей Рахманинов. 
Хотя они учились вместе и у них 
был один учитель, у них были 
постоянные трения, эстетиче-
ски они были чужды друг другу. 
Мы решили их помирить. Не ме-
нее важна образовательная со-
ставляющая фестиваля. Музы-
ковед Ярослав Тимофеев на ми-
ни-лекциях будет рассказывать 
об истории создания произведе-

ний. Наша особенность — музы-
ка разных стилей, разных эпох. 
Рядом с Дебюсси — музыка ба-
рокко, потом музыка Шостако-
вича. Это такое нервное «подка-
лывание» зрителя, которое нам 
нравится». 

«Когда родилась дочь, мы 
снимали дачу недалеко от Но-
во-Иерусалимского монасты-
ря, — говорит участница фести-
валя, пианистка Полина Осе-
тинская. — И я видела, как шла 
его реконструкция, как строил-
ся и развивался музей. Нема-
ло факторов совпало, которые 
позволяют называть «Лето. Му-
зыка. Музей» главным летним 
фестивалем Московской обла-
сти. Я всю жизнь училась играть 
Скрябина. Скрябина нельзя иг-
рать, как Рахманинова. У Рахма-
нинова была больше рука, а у 
Скрябина — большие амбиции. 
На фестивале гостей ждет про-
вокационная программа. Мы 
«развлекая просвещаем», рас-
тим свою публику. А художе-
ственная бескомпромиссность 
— это то, что отличает наш фе-
стиваль». 

Фестиваль будет посвящен Александру Скрябину: в этом году 150 лет со дня рождения композитора. 

А К Ц Е Н Т

Наша особенность — музыка разных 
стилей, разных эпох. Это такое нервное 
«подкалывание» зрителя
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Кстати

Концерты фестиваля «Лето. Му-

зыка. Музей» начинаются в 

20.00. Продолжительность — око-

ло двух часов с перерывом. Го-

стей ждут летние кафе, удобная 

логистика. А если пойдет дождь, 

организаторы позаботятся о слу-

шателях и раздадут дождевики. 

Все билеты доступны по Пуш-

кинской карте.   

СОБЫТИЕ  О чем расскажет 
Елена Гагарина директорам 
музеев мира в Пекине

Лилии нового века

Иван Владимиров

Когда-то Жан Кокто сравнил 
киноархив с драконом, охра-
няющим свои сокровища. Му-
зеям этот образ подходит лишь 
отчасти. Жизнь современных 
музеев непредставима без вза-
имного обмена выставками, 
исследованиями, опытом со-
циальных проектов. Именно 
поэтому проект «Рука об руку: 
приобщаясь к великолепию 
мировых цивилизаций», при-
думанный Национальным му-
зеем Китая к своему 110-лет-
нему юбилею, выглядит акту-
ально.

Этот долгоиграющий проект 
идет онлайн и офлайн. В этом 
привычном сегодня формате 
он объединил десять крупней-
ших китайских музеев и 24 му-
зея с пяти континентов. В том 
числе музеи Аргентины, Вели-
кобритании, Венгрии, Кении, 
Кореи, Марокко, России, США, 
Эфиопии, Японии... В проекте 
участвуют Музеи Московского 
Кремля, Исторический музей и 
Музей Востока.

Одна из центральных ча-
стей проекта — «Выбор дирек-
тора». Директор каждого му-
зея, участвующего в проекте, 
рассказывает о самых интерес-
ных экспонатах, с его точки 
зрения. Директор Британского 
музея Хартвиг Фишер расска-
зал, например, о Розеттском 
камне. Директор Музея Восто-
ка Александр Седов — о кубке 
из слоновой кости с вырезан-

ным грифоном IV—III вв. до н. 
э. и об индийской миниатюре 
из рукописи «Бабур-наме» XVI 
века. Директор ГИМа Алек-
сей Левыкин — о Бородинском 
«кладе», одном из самых зна-
менитых «кладов» бронзового 
века в мире. Четыре каменных 
топора, три булавы по изяще-
ству формы и отделки выдер-
живают сравнение с топора-
ми Трои из раскопок Шлима-
на. Среди экспонатов, которые 
выбрала директор Музеев Мо-
сковского Кремля Елена Гага-
рина, — коронационные шапки 
«отроков-царей» Ивана Алек-
сеевича и Петра Алексеевича, 
знаменитый саккос митропо-
лита Фотия из византийского 
голубого атласа с вышитыми 
сценами Ветхого и Нового За-
вета и портретами не только 
самого Фотия, но и современ-
ных ему правителей XV века. И 
— яйцо Фаберже с изображени-
ем букета лилий, который Ни-
колай II подарил жене в канун 
нового века.

«Выбор директора» вно-
сит личную интонацию в стро-
гий музейный ранжир. Плюс за 
каждый таким экспонатом сто-
ит история человеческой циви-
лизации в целом. И это лишний 
раз помогает нам вспомнить, 
что мы дети одной планеты, и 
наши миры гораздо ближе друг 
к другу, чем может показать-
ся на первый взгляд. И хочется 
думать, что они имеют не толь-
ко общее прошлое, но и сов-
местное будущее. 

Другая важная часть проек-
та — Форум директоров музеев. 
Его тема в этом году — «Вызов 
и настойчивость: ответствен-
ность музеев в наше время». 
Специальный гость этого фору-
ма — Елена Гагарина. Основное 
внимание в выступлении Елена 
Юрьевна уделит вызовам и за-
дачам, стоящим перед Музеями 
Московского Кремля в связи с 
переездом музея в новое здание 
на Красной площади. 

Проект объединил 
10 крупнейших 
китайских музеев 
и 24 музея с пяти 
континентов
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ХОККЕЙ На драфте НХЛ 
выбраны 23 россиянина

Есть таланты

Илья Соболев

В Национальной хоккейной лиге прошел драфт-2022, 
ярмарка, на которой клубы выбирают самых талантли-
вых юниоров Северной Америки и Европы.  Среди них 
оказалось и 23 россиянина.

Процедура проходит в несколько раундов. Глав-
ных талантов обычно разбирают уже в первом раунде. 
Перед церемонией, проходившей в Монреале, ходили 
слухи, что клубы НХЛ в принципе откажутся от идеи 
выбирать русских. Но они не подтвердились. 23 игрока 
— это столько же, сколько, к примеру, было на позапро-
шлом драфте.  

Самый высокий номер, десятый, оказался у 18-лет-
него Павла Минтюкова, которого взял «Анахайм». 
Случай нерядовой. В последний раз «Анахайм» выби-
рал россиянина в первом раунде в 2001 году. Еще один 
любопытный факт: Минтюков стал лишь третьим рос-
сийским защитником в XXI веке, который ушел с драф-
та в первом раунде.

Судя по всему, скаутов «Анахайма» впечатлил по-
следний сезон россиянина за «Сагино» в хоккейной 
лиге Онтарио (OHL).  В 67 матчах Павел набрал 62 бал-
ла, став лучшим бомбардиром в своей команде. Имен-
но его атакующие навыки  вкупе с прекрасным катани-
ем обсуждали эксперты перед драфтом.

Вторым из наших на драфте стал Иван Мирошни-
ченко («Авангард»), которого под 20-м номером взял 
«Вашингтон». Еще год назад Ивану пророчили ме-
сто топ-3, но у парня обнаружили тяжелую болезнь, 
лимфому Ходжкина. С марта он проходил лечение, об 
окончании которого было объявлено в июне. Конеч-
но, это повлияло на позиции Мирошниченко на драф-
те. Зато, если учесть, что эксперты видят в парне ново-
го Овечкина, в выборе «Вашингтона» можно увидеть 
определенный символизм.

Наконец, третьим россиянином в первом раунде 
стал  Данила Юров из магнитогорского «Металлурга». 
Его под 24-м номером взяла «Миннесота».

Ну а запомнится драфт тем, что впервые под двумя 
самыми высокими номерами были выбраны словаки. 
Юрая Слафковски, ставший самым ценным игроком 
на Играх-2022 в Пекине, попал в «Монреаль», а Шимон 
Немец достался «Нью-Джерси». Удивительно, но ка-
надцев в топ-3 драфта-2022 не оказалось. 

ТЕННИС Чемпионкой 
Уимблдона стала 
уроженка Москвы

Вышло 
по-нашему

Анна Козина

Елена Рыбакина, обыгравшая в финале Уимблдона Онс 
Жабер из Туниса (3:6, 6:2, 6:2), представляет Казах-
стан, однако до 2018 года играла за Россию. Она роди-
лась в Москве, здесь до сих пор живут ее родители. Учи-
тывая запрет россиянам участвовать в турнире, истин-
ная национальная принадлежность чемпионки вызва-
ла ироничную реакцию у многих.

Конечно, на Уимблдоне всячески пытались под-
черкнуть, что Рыбакина — теннисистка из Казахстана. 
Во время интервью на корте Елене, которая благодари-
ла свою команду, подсказали, что нужно сказать пару 
слов и главе Федерации тенниса Казахстана. Но это 
было сделано так топорно. Да и вообще было лишним. 
Булат Утемуратов находился на трибуне, и Рыбакина 
подбежала к нему и обняла его после победы. Да, Лена 
— русская, но этого успеха она добилась под флагом Ка-
захстана. И то и другое утверждение верное. 

Но ответ на бан россиян и белорусов британцам 
действительно прилетел. И даже более действенный, 
чем лишение Уимблдона рейтинговых очков от ATP 
и WTA. По иронии судьбы случилось то, чего больше 
всего боялись: членам королевской семьи придется на-
граждать российского теннисиста. Потенциально тро-
фей мог выиграть первая ракетка мира Даниил Медве-
дев. В итоге герцогиня Кембриджская Кейт Миддлтон 
вручала награду уроженке Москвы Елене Рыбакиной.

Редактор британского The Sun Самуэль Стрит оста-
вил такой комментарий в соцсетях во время церемо-
нии награждения: «Худший кошмар правительства Ве-
ликобритании становится явью». Позже он добавил: 
«Это было не так уж и плохо, не так ли? Уимблдон, ко-
ролевская семья и жизнь будут продолжаться».

Об этом же в эфире ВВС сказал и семикратный чем-
пион «Больших шлемов» американец Джон Макинрой. 
«Я не хочу лезть в политику, но она русская».

Пусть политизированное и дискриминационное ре-
шение останется на совести британцев. Что касается 
спорта, то женский финал в любом случае получился 
уникальным — первым в Открытой эре (с 1968 года), 
когда на кортах Всеанглийского клуба лаун-тенниса 
играли спортсменки, ранее не выступавшие в решаю-
щих матчах турниров «Большого шлема». В мужском 
теннисе класс подтвердил серб Новак Джокович. В фи-
нале он одолел австралийца Ника Кирьоса (4:6, 6:3, 
6:4, 7:6 (7:3) и защитил прошлогодний титул.  

АВТОСПОРТ Участники ралли «Шелковый путь» добрались до Грозного

Промчались по Чечне
Михаил Щербань

Д
ля участников нынеш-
него ралли-рейда «Шел-
ковый путь» многое в но-

винку. Так, накануне пилоты 
впервые открыли для себя го-
степриимные Дагестан и Че-
ченскую Республику. Самый 
длинный этап первой полови-
ны ралли проходил от Астраха-
ни до Грозного. 

Боевые 344 километра спе-
цучастков в категории Т-4 сре-
ди грузовиков с лучшим време-
нем преодолел прошлогодний 

триумфатор «Шелкового пути» 
Дмитрий Сотников. Результат 
пилота команды «КАМАЗ-Ма-
стер» — 4 часа 25 минут 21 се-
кунда.

Вторым финишировал его 
напарник по команде Эдуард 
Николаев (+09:25), тройку луч-
ших замкнул белорус Сергей 
Вязович из «МАЗ-СПОРТавто» 
(+17:14).

Комментируя итоги этапа, 
Сотников отметил, что ему и 
экипажу было очень интересно 
сражаться с трассой:

— Для нас это новый регион. 

Мы не знали, куда едем. Предпо-
лагали только, что будет очень 
жарко. И нас не обманули. Трас-
са была рабочая, когда прак-
тически нет времени для пере-
дышки, было буквально два 
прямичка. В такой обстановке 
нельзя расслабиться ни на се-
кунду, концентрация макси-
мальная. Напоминало все вме-
сте: и Астрахань, и Туркмени-
стан, где невозможно съехать с 
дороги — кусты, боялись за ко-
леса, где-то даже Волгоград — 
песчаные извилистые леса. Все 
было. Спецучасток на терпе-

ние, старались доработать до 
конца. Слышали стуки, скре-
жет, может быть, что-то с ма-
шиной, но ее поведение не ухуд-
шилось. Рады, что все на фини-
ше. Километров за 80 мы пропу-
стили внедорожник Владимира 
Васильева, а так старались ра-
ботать первыми, максимально 
аккуратно попадали в развил-
ки. Было очень много сложных 
мест. Я даже был удивлен, что 
мы справились. 

Ну а первым в Грозный при-
был Владимир Васильев, высту-
пающий в категории внедорож-

ников (Т1). Его результат — 4 
часа 16 минут 18 секунд. 

Владимир выглядел устав-
шим, но довольным:

— Дороги — супер! Песчаные, 
трехмерные. За 11 лет участия 
в гонках я получил много титу-
лов, но «Шелковый путь» мне 
ни разу не покорился. Я впервые 
в Чеченской Республике, мне 
всегда очень хотелось здесь по-
бывать. Отмечу и горячую под-
держку простых болельщиков. 
Они активно приветствовали 
нас. Видно, что люди нас ждали 
и для них это событие. 

Нельзя не похвалить и экс
-пилота «Формулы-1» Никиту 
Мазепина, который показал вы-

сокий третий результат на чет-
вертом этапе ралли-марафона 
«Шелковый путь» в категории 
мотовездеходов (T3).

Дебютант ралли-рейда, Ма-
зепин уступил только опытней-
шему покорителю «Дакара» 
Сергею Карякину и Дмитрию 
Черкесову. 

А накануне в астраханских 
степях пилоты показывали свое 
мастерство и спорили за побе-
ду в Бахе «Золото Кагана», кото-
рая является этапом чемпиона-
та России по ралли-рейдам. 

Самым быстрым стал дей-

ствующий чемпион  Владимир 
Васильев. 

Он получил от организа-
торов Бахи «Золото Кагана — 
2022» специальный приз, кото-
рый вручается только на астра-
ханской гонке. 

А вот в классе грузовиков 
за первое место развернулась 
упорная борьба. 

После первого длинного ско-
ростного участка лидерство за-
хватил белорусский экипаж 
команды «МАЗ-СПОРТавто» 
Сергея Вязовича. 

Однако в третий день со-
ревнования у Вязовича случи-
лись технические проблемы, и 
он уступил место на пьедестале 

почета в зачете Т-4 команде из 
Татарстана.

Третий этап «Шелкового 
пути» остался за прошлогод-
ним чемпионом, пилотом «КА-
МАЗ-Мастер» Дмитрием Сот-
никовым. При прохождении 
спецучастка он избежал техни-
ческих неполадок, которые пре-
следовали его на втором эта-
пе. Единственной помехой для 
Дмитрия стали столбы пыли и 
огромное количество дорожек в 
заросшей зеленью степи. Плюс 
скрытые препятствия, которые 
не видны даже из высокой каби-
ны. Однако большой опыт эки-
пажа позволил принять верные 
решения.

Впрочем, героем дня оказал-
ся еще один камазовский гон-
щик — Андрей Каргинов.

Он не только возглавил гене-
ральную классификацию гру-
зового зачета, но также выиграл 
этап чемпионата России по рал-
ли-рейдам.

Напомним, что участникам 
ралли предстоит в общей слож-
ности проехать 4464 километ-
ра, из которых 2786 придутся 
на скоростные участки. 

Финиш «Шелкового пути» 
запланирован на 16 июля в сто-
личных «Лужниках». Все маши-
ны, пришедшие к финишу, рас-
положатся на специально вы-
деленной территории, которую 
будет отлично видно со зритель-
ских трибун. 

В 16.00 начнется шоу, предва-
ряющее церемонию награжде-
ния. Ведущими станут Дмитрий 
Губерниев и Алла Омелюта. Зри-
телей ждут диджей-сеты, гран-
диозные танцевальные номера, 
выступления мотофристайлеров 
и еще много интересного. 

ФУТБОЛ Питерский клуб завоевал очередной трофей, разгромив «Спартак»

У «Зенита» все супер
Артур Нанян,
Санкт-Петербург

П
итерский «Зенит» 
завоевал Суперку-
бок страны, раз-
громив столичный 
«Спартак» со сче-
том 4:0. «Сине-бе-
ло-голубые» вы-
играли этот трофей 
в седьмой раз, срав-

нявшись по данному показате-
лю с ЦСКА. 

Шоу получилось. Органи-
заторы сделали все возмож-
ное, дабы прошедший матч за 
Суперкубок надолго остался в 
памяти болельщиков. Чего сто-
ит хотя бы встреча зенитовских 
и спартаковских ветеранов за 
сутки до дуэли основных ко-
манд. Фанатов на трибунах 
«Петровского» было немало, а 
после игры многие из них ждали 
у автобусов кумиров прошлого, 
надеясь на заветный автограф 
или совместную фотографию.

При этом глупо отрицать, 
что решение о проведении мат-
ча за Суперкубок именно в 
Санкт-Петербурге выглядело 
как минимум странным, учи-
тывая пару финалистов. Одна-
ко атмосфера на стадионе, гро-
мадный зрительский интерес, 
яркие шоу до самого поединка — 
все это было на высшем уровне. 
Как и сама игра. 

Безусловно, «Зенит» выше 
классом не только «Спартака», 
но и всех остальных команд рос-
сийской Премьер-лиги. И все же 
была небольшая надежда, что 
«красно-белые» дадут бой чем-
пиону, постараются выиграть 
второй трофей подряд вслед за 
успехом в розыгрыше Кубка. 
Интересно было посмотреть, 
какими предстанут москвичи 
при новом главном тренере Ги-
льермо Абаскале, который по 
ходу встречи вел себя на бровке 
очень эмоционально, напоми-
ная порой своих предшествен-
ников Паоло Ваноли и Домени-
ко Тедеско. Однако спартаков-
цы, неплохо начав поединок, за-
тем сдулись.

— К сожалению, мы потерпе-
ли чувствительное поражение, 
но результат и счет не отражают 
всего, что происходило на поле. 
Нам немного не хватало остро-
ты в завершающей стадии. Не-
льзя дарить сопернику столь-
ко возможностей для гола, хотя 
были и позитивные моменты. 
Мы вышли на поле с хорошим 
настроем, неплохо играли в на-

чале, владели преимуществом 
на чужой половине поля. Но до-
пустили ошибки и подарили со-
пернику два гола. Не сказал бы, 
что что-то пошло не так, просто 
надо было забивать в старто-
вые 15—20 минут. Та работа, ко-
торую мы проделали, принесет 
свои плоды. Хочу попросить 
прощения у болельщиков, что 
не смогли завоевать трофей, — 
признался Абаскаль. 

Надо отдать должное ис-
панскому специалисту: несмот-
ря на крупное поражение в пер-
вом же официальном поединке 
у руля «Спартака», он стойко 
держался на пресс-конферен-
ции, и, как казалось, отвечал до-
статочно откровенно. К приме-
ру, Абаскаль отметил, что не по-
нял решения о проведении это-
го матча именно в Санкт-Петер-
бурге. 

— Полностью поддерживаю 
линию нашего клуба: такие мат-
чи должны проводиться на ней-
тральном поле. То, что произо-

шло — не совсем нормально, но 
это вопрос не к клубу, а к феде-
рации футбола, — сказал Абас-
каль. 

Ну а зенитовцы радовались 
так, словно впервые выигра-
ли чемпионство. Хотя эмоции 
питерской команды можно по-
нять: все же взят очередной 
трофей, да еще и в противосто-
янии с принципиальным сопер-
ником. Тренер «сине-бело-го-
лубых» Сергей Семак отметил: 
счет, возможно, не по игре, од-
нако его команда заслужила по-
беду. 

Сергей Богданович, короткий 
комментарий по игре?

СЕРГЕЙ СЕМАК: Прекрасная атмо-
сфера, заслуженная победа. 
Поздравляю город, болельщи-
ков. Спасибо ребятам, спаси-
бо «Спартаку». В начале матча 
было достаточно сложно, игра 
была равна. Но затем мы забили 
первый мяч, второй, после чего 
сопернику нужно было рис-

ковать, а у нас появились про-
странства для быстрых атак. 
День отдохнем и продолжим 
подготовку к старту чемпио-
ната. 

Столь крупный результат — 
это доля везения или просто 
«Спартак» наделал ошибок?

СЕРГЕЙ СЕМАК: Была достаточно 
боевая игра до первого гола, у 
«Спартака» были шансы в ата-
ке. Думаю, все вопросы снял 
третий мяч, он нас немного 
успокоил. На самом деле счет 
немножко не отражает того, что 
происходило на поле. Мы заслу-
женно победили, но что касает-
ся именно результата… Сначала 
надо провести анализ, а потом 
уже говорить, насколько счет 
заслуженный. 

Довольны ли тем, как уда-
валось в стартовые полчаса 
сдерживать спартаковский 
ромб? Промес иногда проры-
вался по центру. 

С Е Р Г Е Й  С Е М АК :  Мы играли про-
тив «Спартака» — это очень хо-
рошая и квалифицированная 
команда, у которой в соста-
ве есть игроки национальных 
сборных. Промес, Джикия, Со-
болев, Умяров, Зобнин — это 
сильные футболисты. Было бы 
странно, если бы мы не получа-
ли моменты у своих ворот. 

Какие у вас сегодня эмоции — 
как после четвертого чемпи-
онского титула или другие?

СЕРГЕЙ СЕМАК: Наши эмоции вы 
сами видели. Ребята пашут, вы-
ходят и показывают результа-
тивный футбол. Победы — это 
результат адекватного труда на 
тренировках. 

Одоевский теперь будет пер-
вым номером?

СЕРГЕЙ СЕМАК: Я и раньше говорил, 
что мы даем ему аванс. Предо-
ставляем Одоевскому как мож-
но больше игрового времени, а 
дальше все зависит от него.

Все уже заранее отдают чем-
пионство «Зениту». Скажи-
те, сегодня была та команда, 

которая будет по ходу сезона, 
или что-то поменяется?

С Е Р Г Е Й  С Е М А К :  Сейчас ни одна 
команда не готова на сто про-
центов, все только вкатывают-
ся. Кто будет выглядеть лучше, 
от тех и будет варьироваться 
схема. Новички нам тоже помо-
гут, создадут конкуренцию. Что 
касается каких-то преждевре-
менных наград, побед, то это же 
футбол. Если мы остановимся в 
развитии, перестанем работать, 
нас все быстро съедят. 

Игроки «Зенита» были резче, 
быстрее и лучше своих соперников 
по Суперкубку.

Накануне шумный караван из грузовиков, внедорожников, мотовездеходов и мотоциклов преодолел 344 кило-
метра спецучастков от Астрахани до Грозного. 

А К Ц Е Н Т

«Зенит» одержал крупнейшую победу 
в истории Суперкубка России, обыграв 
«красно-белых» со счетом 4:0

Иван Мирошниченко вылечился от тяжелой болезни и был 
выбран под 20-м номером на драфте НХЛ.

— Фоторепортаж смотрите 
на сайте
rg.ru/sujet/1560

А К Ц Е Н Т

Победитель Бахи «Золото Кагана» 
в классе внедорожников Владимир 
Васильев первым преодолел очередной 
этап «Шелкового пути»
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55
ТЫСЯЧ

зрителей посетили матч 

«Зенита» со «Спартаком». 

Это рекорд Суперкубка

ИНТЕРЕСНЫЕ ФАКТЫ 

— «Зенит» взял Суперкубок в седьмой раз, повторив рекорд ЦСКА по по-

бедам в матчах за этот трофей — у команд теперь их по семь. 

— Зенитовцы разгромили «Спартак» в седьмой раз в XXI веке, шесть раз 

с 2011 года.

— Питерский клуб выиграл 25-й трофей. Теперь на счету «Зенита» девять 

побед в чемпионатах СССР и России, шесть — в Кубке сезона СССР и 

Суперкубке России, а также по одной победе в Кубке Премьер-лиги, 

Кубке и Суперкубке УЕФА. 

— «Зенит» одержал крупнейшую победу в истории Суперкубка России. 

Прежнее достижение принадлежало ЦСКА, который в 2013 году разгро-

мил питерцев 3:0, и самому «Зениту» в матче с «Локомотивом» (3:0) в 

прошлом году.

— Сергей Семак выиграл восьмой трофей во главе «Зенита» и третий 

Суперкубок, сравнявшись по этому показателю с Юрием Семиным. 
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